
Очередной заключенный — 58-летний аре-
стант Бутырки москвич Сергей Булатников — 
скончался в Москве. К смертям в СИЗО мы уже 
почти привыкли. И все же этот случай — даже не 
просто пример чудовищной жестокости, а ее апо-
гей. Почти месяц назад Булатников впал в кому. 
Люди в коме, как известно, не могут «скрыться 
от следствия, надавить на свидетелей и спрятать 
улики» (стандартные формулировки следовате-
ля, настаивающего на заключении под стражу). 
Но это, прямо скажем, веское обстоятельство 
не побудило следствие изменить ему самую 
жесткую меру пресечения. Умирал он лежащим 
в пролежнях, в окружении конвоиров. 

Булатников подозревался в обычном мошен-
ничестве, не в убийстве (а вот его самого убила 
наша правоохранительная и судебная система). 
По версии следствия, он якобы помогал оформить 
документы человеку на не принадлежащую тому 
квартиру. Сразу оговорюсь, потерпевшего нет, 
точнее, в его роли государство. Жилье вроде как 
находилось в муниципальной собственности. 

Как бы там ни было, назвать это дело мо-
шенничеством века, а подозреваемого — опас-
нейшим преступником, тре-
бующим изоляции, язык не 
поворачивается. 
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Еще весной, 10 марта, стало известно, что в рамках работ по бла-
гоустройству города на Садовом кольце планируют ликвидировать 
всю троллейбусную сеть. После жалоб москвичей чиновники пере-
смотрели свое решение и обнадежили: «рогатый» все же вернется. 
Отлучение маршрутов «Б», 2, 10, 39, 47, 79, работавших на кольце, 
планировалось всего на полтора месяца. Но ни к лету, ни к осени 
троллейбусы не запустили. Анонсированный несколько раз запуск 
срывали. По данным «МК», на Садовое машины так и не вернутся и 
исчезнут еще с 36 маршрутов. 
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ОСТОРОЖНО, 
ТРОЛЛЕЙБУСЫ 

ЗАКРЫВАЮТСЯ!

«200 машин и 1 парк»: что останется  
от «рогатого» транспорта к 2018 году

Глава Счетной палаты Татьяна Голи-
кова припугнула тех, кто все еще убеж-
ден в ближайшем расцвете российской 
экономики. Она заявила, что в 2017 году 
в Резервном фонде не останется ни ко-
пейки — он будет полностью исчерпан. 

При этом Голикова тут же несколько 
успокоила вконец потерявших надеж-
ду, сказав, что российская экономика 
«полностью адаптировалась и приспо-
собилась к сложившимся условиям».
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Хищные звери в со-
знании современных, 
оторванных от природы 
россиян превратились в 
«мимишных» персонажей. 
Призывы спасти «милых 
и пушистых» волков и 
медведей от «бездушных 
охотников-убийц» слыш-
ны повсюду. Инициативы 
на запрет отлова и отстре-
ла хищников собирают се-
годня в Интернете сотни 
тысяч подписей. А недав-
но любители животных 
даже сорвали принятие 
новых Правил охоты. 

И мало кто знает, что 

на фоне этого по всей 
России выросло число 
нападений волков и мед-
ведей (в том числе зара-
женных бешенством) на 
домашних животных и 
даже человека.

Местное население 
не в силах справиться с 
набегами хищников. Хо-
зяйства несут миллиард-
ные убытки. Может, это 
кому-нибудь нужно? 

О тихой войне, ко-
торую ведут хищники, — 
в расследовании «МК». 
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ВОЛКА ЗАКОНЫ КОРМЯТ 
Слишком мягкие правила охоты привели к массовому нашествию 

хищников на села и даже города

Остатки 
пиршества 

стаи волков  
в Забайкалье.
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ПУСТЬ ЛУЧШЕ 
ДЫШАТ В ЗАТЫЛОК, 

ЧЕМ СТРЕЛЯЮТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

ВЗЯТ ПОД СТРАЖУ 
ПОСМЕРТНО

КСЕНИЯ СОБЧАК СНОВА ПОСЕЛИЛАСЬ  
В ДЕТСКОЙ 
«Без ящика для игрушек, которыми задарили 
близкие, теперь не обойтись», — делится новостями 
популярная телеведущая в своем  Инстаграме 

ПИСАТЕЛЬ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ О РЕЗУЛЬТАТАХ 
«БОЛЬШОЙ КНИГИ»:
«Понятия не имею, на что смотрело жюри»

КОГДА 
ПАЛЬМИРА 
ДОЖДЕТСЯ 
МИРА
Древний сирийский 
город вновь в руках 
боевиков

Боевики ИГИЛ (террористическая организация, 
запрещена в РФ) вошли в Пальмиру. Над древним го-
родом вновь развевается черный флаг. К сожалению, 
на войне, а уж тем более на такой, как война в Сирии, 
переход городов из рук в руки дело обыденное. 
Однако к Пальмире всегда были прикованы взгляды 
всего мира, и поэтому как для сирийских войск, так 

и для боевиков этот город стал неким символом. 
В чьих руках Пальмира, тот и победитель. Почему 
у ИГИЛ получилось захватить этот древний город 
и когда сирийская армия будет его освобождать, 
«МК» поинтересовался у экспертов.
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АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай 
ВАРДУЛЬ,

главный редактор 
«Финансовой газеты»
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СПАСИБО, БАРРЕЛЬ, 
ЗА РЕВЕРАНС  
И НЕСКОЛЬКО 
РУБЛЕЙ В ПРИДАЧУ

Несмотря на свою кончину,  
Резервный фонд еще повоюет

ДЕКАБРЬ ПРИТВОРИТСЯ ФЕВРАЛЕМ
Морозную погоду, при-

мерно на 6–7 градусов ниже 
нормы, предстоит пережить 
москвичам на этой неделе. 
Циклоны и антициклоны бу-
дут сменять друг друга чуть 
ли не ежедневно, а столбик 
термометра станет неуклон-
но опускаться, стремясь 
к -20. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, уже со 
вторника нам предстоит 
ощутить на себе февраль-
ские морозы, связанные с 
антициклоном — областью 
повышенного давления. В се-
редине недели в Московский 
регион пожалует атмосфер-
ный фронт, который принесет 
снегопад и усиление мороза 
в дневные часы.

В среду, 14 декабря, ночью 

в Москве температура опу-
стится до -15…-13 градусов, 
по области до -18…-13. Днем 
будет облачно: -8…-6 и -11…
-6 соответственно. В ночь на 
15 декабря температура но-
чью и днем в столице будет 
одинаковой: -11…-9 граду-
сов, в губернии -14…-9. 

К пятнице и субботе ночью 
в Москве и области снова 
похолодает до -20 граду-
сов. Это будет связано с 
усилением нового анти-
циклона, установившегося 
над востоком Европы. Так, 
16 декабря температура 
ночью ожидается в преде-
лах -20...-15 градусов, днем 
-15...-10. 17 декабря ночная 
температура не изменится, 
а днем немного потеплеет, 
до -10...-5 градусов.

«МАЖОРКОЙ НА «ХАММЕРЕ» ОКАЗАЛСЯ 
ЗЛОСТНЫЙ ЛИХАЧ

Московские полицейские 
в рекордно быстрые сроки 
установили личность водите-
ля «Хаммера», который ездил 
по заснеженным газонам воз-
ле МГУ им. М.В.Ломоносова и 
пытался заехать на лестницу 
университета. В понедельник 
хулигана арестовали.

Как уже сообщал «МК», на-
чалась эта история с того, что 
в воскресенье в Интернете 
появился видеоролик — «Хам-
мер» вишневого цвета разъ-
езжает по территории вуза, 
нарушая все правила, какие 
только можно. Автор съемки 
— некая барышня по имени 
Динара, именно ее сначала 
заподозрили в лихачестве. 
После того как на девушку 
посыпались вопросы от воз-
мущенных пользователей, 
она удалила видеоролик 
и пригрозила судом всем 
представителям СМИ, ко-
торые свяжут инцидент с ее 
именем. Действительно, как 
установили полицейские, за 
рулем была не Динара, а 28-
летний Алексей Смагин (на 
фото), владелец этого авто-
мобиля. Молодой человек — 
автогонщик, увлекается вне-
дорожниками, в свое время 

работал в центре 
по продаже япон-
ских автомобилей. 
На допросе парень 
пояснил, что видео 
далеко не первой 
свежести. Смагин 
хотел испытать 
ходовые качества 
«Хаммера» и ка-
тался с друзьями в 
3.30, чтобы никому 
не помешать. Свою 
вину он полностью 
признал. 

К сведению, 
молодой человек является 
злостным нарушителем Пра-
вил дорожного движения. С 
середины 2015 года водитель 
26 раз попадал в поле зрения 
автоинспекторов.

Смагин владеет тремя 
машинами — «Хаммером», 
«Ниссаном» и «Мерседесом». 
Больше всего нарушений он 
совершил за рулем «Ниссана» 
— это превышение скорости 
от 20 до 40, от 60 до 80, а так-
же свыше 80 километров в 
час, движение или остановка 
на полосе для маршрутных 
транспортных средств.

На «Мерседесе» список 
«подвигов» более скромный 

— это управление транспорт-
ным средством без ОСАГО, 
а также превышение скоро-
сти.

А вот что касается «Хамме-
ра», то у Смагина всего лишь 
одно нарушение (зафикси-
рованное в сентябре этого 
года) — это превышение ско-
рости от 20 до 40 километров 
в час.

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Никулинского суда 
Алена Самоходкина, Смагин 
признан виновным по статье 
«Мелкое хулиганство», ему 
назначено наказание в виде 
административного ареста 
сроком на 14 суток.

ПЬЯНАЯ СОТРУДНИЦА ПОЛИЦИИ, СБИВШАЯ ДВУХ 
ЧЕЛОВЕК, НАМЕКАЛА НА СВОЕ ПРИСТРАСТИЕ В СОЦСЕТИ

Двух пешеходов задави-
ла насмерть в подмосков-
ном Серпухове сотрудница 
полиции, которая села за 
руль подшофе. Автоледи не 
справилась с управлением и 
врезалась в людей, идущих 
вдоль дороги.

Как стало известно «МК», 
в минувшее воскресенье 31-
летняя лейтенант полиции, 
которая служила в местном 
МУ МВД в должности дозна-
вателя, поехала на вечеринку 
к подруге на своем «Хенде 
Соната». Приятельницы за-
тарились алкоголем, поэто-
му посиделки затянулись до 
позднего вечера. Страж по-
рядка была уже сильно вы-
пившей, когда вспомнила, 
что надо ехать домой, где 
ее ждали муж и малолетняя 
дочка. Даму не смутило, что 
от нее за километр разило 
алкоголем — наверное, по-
тому, что в кармане у нее 
лежало удостоверение по-
лицейского. Женщина усе-
лась в авто и нажала на газ. 

Проезжая по улице Москов-
ская, она не справилась с 
управлением. На скользкой 
дороге иномарку стало бро-
сать из стороны в сторону 
и в конце концов выкинуло 
на встречную полосу. Здесь 
по обочине шли мужчина и 
женщина — «Хенде» сбил их 
как кегли. Дознаватель вы-
шла из машины и, увидев, 
что случилось страшное, 
вызвала «скорую». Однако 
приехавшим медикам оста-
валось лишь констатировать 
смерть. Личности погибших 
до сих пор не опознаны пра-
воохранителями. Сама страж 
порядка в ДТП не пострада-
ла. Она отделалась лишь 
легким испугом. Сотрудники 
ДПС сразу обратили внима-
ние на состояние коллеги, а 
медицинское освидетель-
ствование лишь подтвер-
дило подозрения дорожной 
полиции. В крови женщины 
было обнаружено большое 
количество алкоголя. Сле-
дователи ГСУ СК России по 

Московской области сразу 
возбудили уголовное дело 
и отправили автоледи под 
стражу. Однако из МВД ее 
пока не уволили. 

По словам знакомых, жен-
щина — душа любой компа-
нии. На фотографиях в соцсе-
тях она светится счастливой 
улыбкой в кругу друзей и 
сослуживцев. Но на ее стра-
ничке полно фотографий с 
алкогольными напитками, 
а на одном фото написано: 
«Подумай о будущем. Сразу 
определись, где и с кем ты 
будешь бухать в эту пятницу». 
Жаль, что жизненное кредо 
сотрудницы не рассмотрели 
ее непосредственные руко-
водители. 

Дежурный офицер ГУ МВД 
РФ по Московской области 
сообщил, что по факту ДТП 
назначена служебная про-
верка. По ее результатам до-
знавателя уволят, а ее руко-
водители будут привлечены 
к строгой дисциплинарной 
ответственности.

АНТИЛОПА РАЗМЕРОМ С ЛАДОНЬ 
ЖДЕТ В ГОСТИ ТОЛЬКО МОЛЧУНОВ

Долгожданный первенец 
у пары антилоп дикдик поя-
вился на свет в Московском 
зоопарке. Теленок весом 600 
граммов (не больше ладони) 
родился в начале декабря, и 
посетители уже могут на него 
полюбоваться. 

Сейчас в павильоне «Ко-
пытные Африки» живут три 
взрослых дикдика: две сам-
ки и самец, которые приеха-
ли в Москву прошлым летом. 
Одна из самок осваивает 
роль молодой мамы, малыш 
ближайшие два месяца бу-
дет питаться материнским 
молоком, а потом посте-
пенно перейдет на взрос-
лый корм. Кстати, дикдики 
считаются одними из самых 
маленьких антилоп в мире 
— вес взрослой особи до-
стигает всего около 1,5 кг. 
Эти грациозные животные 
всегда вызывают интерес у 
публики. Однако теперь по-
сетителей просят сдержи-
вать свои эмоции при наблю-
дении за дикдиками. Мама 
и малыш очень тревожно 
относятся к постороннему 
шуму — чтобы не потрево-
жить их покой, желательно 
соблюдать тишину. 

Кстати, семь лет назад с 
другими столичными дик-
диками произошла забавная 
история. К сотрудникам об-
ратился один из посетите-
лей, который был встревожен 

тем, что в вольер к крошеч-
ным созданиям повадил-
ся заходить большой кот. 
Любитель живой природы 
выразил опасение, что кот 
может причинить вред таким 
малышам. Зоологи успокои-
ли посетителя, рассказав, 
что кот живет в служебном 
помещении и контролирует 
численность непрошеных 
грызунов. Он часто пользу-
ется тем, что имеет доступ 
во многие вольеры, однако 
заходит только к тем, с кем 
у него налажены хорошие от-
ношения. Сами антилопы от-
носились к визитам довольно 
равнодушно, тем более что 
обычно домашний зверь 
гостил у них, чтобы просто 
отдохнуть в тишине.

ПЕНСИОНЕРКА ВЫКИНУЛА МАЛЬЧИКА В ОКНО, НЕ ПРЕРЫВАЯ ЗАСТОЛЬЯ
Виновной в убийстве мало-

летнего ребенка признал 59-
летнюю  жительницу подмо-
сковных Мытищ Мособлсуд. 
Во время застолья пьяная 
пенсионерка выкинула го-
довалого мальчика из окна 
девятого этажа. 

Как ранее писал «МК», во-
пиющий случай произошел в 
январе. Случайный прохожий 
нашел возле многоквартир-
ного дома на Олимпийском 
проспекте окоченевший труп 
малолетнего мальчика. Ме-
дики при осмотре пришли к 
выводу, что малыш скончал-
ся от травм, полученных при 
падении с высоты. Опера-
тивники быстро вычислили 
квартиру, из которой мог 
выпасть ребенок. На девя-
том этаже жили 32-летний 
Роман и его 59-летняя мать 
Надежда Короткова, которые 

длительное время состояли 
на учете у участкового как 
лица, склонные к система-
тическому употреблению 
алкоголя. Незадолго до тра-
гедии Роман познакомился с 
женщиной, которая одна вос-
питывала троих малолетних 
детей. Но вряд ли это можно 
было назвать воспитанием. 

Дама стояла на учете в ор-
ганах опеки и в комиссии по 
делам несовершеннолетних, 
так как была увлечена алко-
голем, и на двух дочерей и 
годовалого  Ярослава (имя 
изменено) времени у нее 
совсем не оставалось. В тот 
вечер она с сыном приехала 
в гости к Коротковым (сама 

многодетная мать жила в 
подмосковной Ивантеевке). 
Как обычно, веселая ком-
пания стала пить водку. Но 
одно обстоятельство меша-
ло будущей свекрови — ма-
ленький Ярослав постоянно 
плакал. В конце концов это 
ей надоело, и она выкинула 
мальчика в форточку. На до-
просе пьяная компания во-
обще не могла вспомнить об-
стоятельств случившегося. 
Лишь протрезвев, женщина 
во всем созналась оператив-
никам. 

На суде Надежда Корот-
кова прятала лицо. Она пол-
ностью признала свою вину 
и раскаялась в содеянном. 
Учитывая это, Фемида на-
значила ей наказание в виде 
10 лет лишения свободы с от-
быванием в колонии общего 
режима.

МОСКВИЧ ВЗЯЛ СОБСТВЕННЫХ 
ДЕТЕЙ В СЕКСУАЛЬНОЕ РАБСТВО
Заявление в полицию, на-

писанное 18-летней москвич-
кой, позволило столичным 
правоохранителям прервать 
череду многолетних сексу-
альных истязаний, которые 
совершал над своими домо-
чадцами ее отец. Мужчину 
арестовали по подозрению 
в изнасиловании нескольких 
его детей.

Как стало известно «МК», 
в ноябре в столичные пра-
воохранительные органы с 
заявлением обратилась уча-
щаяся столичного колледжа. 
Девушка сообщила стра-
жам порядка, что 47-летний 
отец-насильник истязает ее 
больше десяти лет. Причем 
развращать ее мужчина на-
чал, когда девочке было чуть 
больше трех лет. 

В семье извращенца, про-
живающей на Новолучан-
ской улице, пятеро детей 
(младшим сейчас 4,5 года и 
7,5 года). По словам девушки, 
жертвами деспота также ста-
ли ее 20-летний старший брат 
(он сейчас служит в армии) 
и средняя сестра, которой 
13 лет. Младшие дети также 
пострадали от действий изу-
вера — малыши становились 
свидетелями оргий. Мужчина 
запугивал отпрысков, чтобы 
они никому не рассказали о 
происходящем в семье. 

Сотрудники ОМВД «Кунце-
во» задержали и изобличили 
негодяя. Его 41-летняя супру-
га призналась, что все эти 
годы жила в страхе за свою 

жизнь. Мужчина постоянно 
избивал ее по малейшему 
поводу. Особенно невме-
няемым он становился по-
сле употребления спиртных 
напитков. Дважды мужчина 
кидался на своих родных с 
ножом — требовал деньги за 
долю в квартире родствен-
ников, где он прописан. 
Мать мужчины объясняла 
поведение сына следстви-
ем сделанных ему в детстве 
прививок. Якобы после этого 
здоровье ребенка так сильно 
ухудшилось, что школу ему 
пришлось заканчивать при 
психологическом диспан-
сере. Оттуда его почему-то 
призвали в армию. 

Мужчина нигде не работал, 
перебиваясь случайными 
заработками, иногда чинил 
компьютеры. Его супруга в 
перерывах между беремен-
ностями трудилась на кухне 
в детском саду. 

После задержания подо-
зреваемый позвонил своей 
матери и сказал, что ни в чем 
не виноват.

В отношении москвича 
возбудили уголовное дело 
по п. б ч. 4 ст. 132 УК РФ 
(«Насильственные действия 
сексуального характера, со-
вершенные в отношения лиц, 
не достигших 14-летнего 
возраста»). По версии след-
ствия, мужчина совершал 
насильственные действия 
сексуального характера в 
отношении дочерей с 2002 
по 2016 год. 

ГРУЗЧИК ПРОТИВ СВОЕЙ ВОЛИ 
ПОУЧАСТВОВАЛ В ИСПЫТАНИИ 

РЕАКТИВНОГО ДВИГАТЕЛЯ
Взрывом закончилось ис-

пытание реактивного двига-
теля, созданного московски-
ми учеными, получившими 
грант на исследование, в 
промзоне на улице Южно-
портовая. Отлетевшая на 20 
метров деталь едва не убила 
рабочего, сидевшего в бы-
товке.

Как стало известно «МК», 
инженеры привезли стоящий 
на стенде двигатель на при-
цепе днем в воскресенье — 
они специально искали тихое 
место, чтобы его испытать. 

Молодые ученые предста-
вились сотрудниками инно-
вационного центра «Сколко-
во» и смогли договориться 
с работниками фирмы по 
приему вторсырья, располо-
женной в промзоне, чтобы 
им предоставили площадку. 
Специалисты объяснили, что 
в процессе запуска должен 
был образоваться дым. Все 
манипуляции снимались на 
видеокамеру.

Однако все пошло не так, 
как ожидалось: прогремел 
громкий взрыв — и двигатель 
разлетелся. Лишь чудом са-
мих инженеров (они были об-
лачены в пуховики и брюки) 
не убило.

Одна из железных частей 
размером со спичечный ко-
робок отлетела на 20 метров, 
пробила оцинкованный лист 
забора и стену бытовки (она 
стояла вплотную).

В тот момент д вое 
машинистов-погрузчиков 
соседней фирмы пили в 
бытовке чай. К их велико-
му удивлению, непонятно 
откуда взявшаяся железяка 
ударила 56-летнего Влади-
мира по руке. Мужчина по-
лучил открытый перелом 
нижней трети предплечья, 
прибывшие медики госпи-
тализировали его в боль-
ницу.

Представители ученых 
пообещали компенсировать 
все затраты на лечение. 
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Надежда Короткова.



Что Резервный фонд будет израс-
ходован в 2017 году — это оценка 
не Татьяны Голиковой, а, как она 
и говорит, Минфина, данная в со-

проводительном письме к трехлетнему бюдже-
ту. Это не суперновость.

Новость, да и то уже не обжигающая, в том, 
что вопреки традиции последних двух лет к нам 
прилетел «черный лебедь» со знаком плюс на 
крыльях. Я, конечно, имею в виду договорен-
ность основных нефтедобывающих стран об 
ограничении добычи нефти, результатом ко-
торой является существенное повышение цен. 
«Черный лебедь» — потому что это событие 
хотя и рукотворное, но неожиданное, в дости-
жение такой договоренности верили немногие. 
Главным образом, ОПЕК и Саудовская Аравия 
продемонстрировали гибкость и мастерство 
экономической дипломатии, а потом успех был 
закреплен присоединением к решению ОПЕК 
и России, и других нефтяных стран, в ОПЕК 
не входящих (США от участия в переговорах 
с самого начала принципиально отказались). 
Новые цены могут скорректировать дефицит 
бюджета России и ситуацию с резервными 
фондами.

Если цены на нефть будут выше заложенных 
в трехлетний бюджет $40 за баррель, а теперь 
уже говорят, что цена может укрепиться на уров-
не около $55, то жизнь Резервного фонда будет 
продлена. При этом пересматривать бюджет, 
хотя желающие есть уже сейчас, Минфин не по-
зволит. Если же договоренности стран ОПЕК и 
неОПЕК останутся лишь на бумаге и цены пойдут 
вниз, то для финансирования дефицита бюд-
жета будет расходоваться Фонд национального 
благосостояния, созданный прежде всего для 
поддержки Пенсионного фонда.

К созданию резервных фондов отношение 
разное. Одни считают их финансовым дости-
жением. Другие — едва ли не национальным 
предательством. Логика последних в том, что 
государственные доходы, вместо финансирова-
ния отечественных прорывных проектов при их 
создании и расширении, размещаются, в част-
ности, в облигациях казначейства США и идут 
на покрытие дефицита бюджета США. Самые 
горячие головы при этом уверены, что США 
ведут против России войну. Пока гибридную.

Лично я относился бы осторожнее к объ-
явлениям войны. Ее нет, и чем от нее дальше, 
тем лучше. 

Если же вернуться к резервным фондам, 
то у меня простой вопрос: что было бы, если 
бы их не было? Если бы деньги были направ-
лены, скажем, на строительство космодрома 
«Восточный»? Такое распределение ресурсов 
от кризиса 2009 года не спасло бы, а кризис 
был бы значительно болезненнее. Совершенно 
точно ни о каких двух индексациях пенсий в том 
кризисном году не было бы и речи, и вообще 
бюджетный кризис вызвал бы острые социаль-
ные последствия. Которые бы нынешний кризис 
решительно усугубил. Космодром же строился 
бы быстрее, хотя количество уголовных дел, со-
провождающих это строительство, вряд ли бы 
сократилось. Выбор, по-моему, очевиден.

Резервные фонды — не российское изо-
бретение. Они есть в большинстве крупнейших 
нефтедобывающих стран и в пору низких не-
фтяных цен очень пригодились — ведь бюд-
жетные проблемы испытывает не одна Россия. 
29 ноября агентство Bloomberg представило 
результаты расчетов: какой должна быть цена 
нефти, чтобы бюджеты нефтедобывающих стран 
оказались бездефицитными. Получилось так: 
России нужна цена $69 за баррель, Кувейту — 
$47,8, ОАЭ — $58,6, Катару — $62,1, Саудовской 
Аравии — $79,7, Ирану — $55,3, Ираку — $58,3, 
Анголе — $66,06, Алжиру $90,6, Эквадору — 
$104,69, Венесуэле— $117,5, Нигерии — $85,4, 
Ливии — $216,5.

Если бы у Катара не было суверенного фон-
да, то и приватизация «Роснефти» выглядела 
бы иначе.

Вообще же к расходованию средств ре-
зервных фондов относятся с оглядкой. Резерв-
то может и не восстановиться. Поучиться, по-
моему, стоит у норвежцев. Совет директоров 
их нефтяного фонда, который без затей назы-
вается Пенсионным, возглавлял не нефтяник 
и не политик, а университетский профессор… 
этики. Его задача заключалась в том, чтобы не 
допустить «грязного» или неэтичного исполь-
зования средств. А еще говорят, что экономика 
и этика несовместимы!

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор  

«Финансовой газеты».

По словам военного эксперта Вик-
тора МУРАХОВСКОГО, утвержде-
ния, что атаку на Пальмиру «проспа-
ли» российские военные, в корне не 

верны. В Сирии на земле наши солдаты не воюют, 
войсковыми операциями не руководят российские 
офицеры. Непосредственно в боевых действиях 
участвует наша авиация и силы специальных опе-
раций. За результат отвечают сирийские генера-
лы и полковники, наши военные могут их только 
консультировать. 

— Что касается причин этой неудачи, они в 
принципе очевидны. К сожалению, особенностью 
как сирийской армии, так и арабских армий в це-
лом остается элемент разгильдяйства, — считает 
Мураховский. — Как только в боевых действи-
ях снижается напряженность и интенсивность, 
у сирийцев наступает расслабуха. Начинаются 
чаепития, поездки к родственникам. Куда-то ис-
чезают дежурные огневые средства, которые в 
первую очередь предназначены для отражения 
неожиданных атак противника.

По словам эксперта, по видеокадрам захвата 
блокпостов сирийской армии вокруг Пальмиры 
на господствующих высотах можно сделать вы-
вод, что оборонительные сооружения являются 
таковыми только на словах.

— Инженерных заграждений на подступах к 
блокпостам нет, минно-взрывные заграждения 
не установлены, дежурные огневые средства, 
которые обязаны прикрывать огнем инженерные 
заграждения, отсутствуют, — отмечает Мура-
ховский. — Конечно, для любого мало-мальски 
подготовленного подразделения захват таких 
объектов не составляет особого труда.

Говоря о внезапности атаки на Пальмиру, 
эксперт отметил, что это было не подготовленное 
планомерное общевойсковое наступление на 
позиции сирийских правительственных войск, 
в классическом его понимании. Не было ни кон-
центрации сил боевиков в исходном районе, не 
было артподготовки с последующими ударами 
бронетанковых сил.

— Наверное, это можно сравнить с флеш-
мобом, когда внезапно на нескольких участках 
концентрируются силы и средства и тут же с ходу 
идут в атаку, — сказал Мураховский. — Боевики 
ИГИЛ (запрещена в РФ) провели классическую 
рейдовую операцию. Основная масса боевиков 
прибыла из восточной части провинции Хомс, 
где ИГИЛ удерживает обширные районы в пред-
горьях и горах, именно там была сформирована 
основная группа рейдового отряда. Поддержи-
вали их мобильные группы со стороны Ракки и 
Дейр Эз-Зора.

Дальше все шло по классике военных дей-
ствий в Сирии. На блокпосты и опорные пункты 
сирийской армии боевики провели одновремен-
ную атаку. Несколько десятков джипов с пулеме-
тами, которые поддерживались огнем танков и 
самоходных орудий, атаковали блокпосты вокруг 
Пальмиры. За счет внезапности они овладели вы-
сотами западнее и северо-западнее города, по-
могали им боевики, которые под видом беженцев 
ранее проникли в город. В итоге, когда возникла 
угроза окружения, то сирийские правительствен-
ные войска, мягко выражаясь, быстро отошли на 
более выгодные позиции, а попросту побежали, не 

выдержав удара. В целом в этой атаке участвовало 
не более полутора тысяч боевиков. Противостояло 
им приблизительно такое же количество сирийских 
солдат, и, исходя из логики военных действий, 
сирийская армия находилась в более выгодном 
положении, однако город сдала.

— Такая ситуация свидетельствует о том, что 
боеспособных подразделений и частей в сирий-
ской правительственной армии катастрофически 
не хватает. И операция в Алеппо, по сути дела, 
заставила задействовать все боеспособные си-
рийские формирования, оголив участки на других 
направлениях, в том числе в Пальмире, — отме-
чает Мураховский. — Там остались менее под-
готовленные части и местные военизированные 
формирования, которые дрогнули при первом 
серьезном ударе. Я думаю, боевики не будут ве-
сти серьезные бои для удержания Пальмиры, 
как район устойчивой обороны он не интересен. 
Такой налет имеет три причины: захват оружия и 
боеприпасов, обкат в реальных боевых действиях 
молодых бойцов и, конечно, пиар-акция, ведь 
Пальмира была символом начала побед сирийской 
армии. Думаю, что при начале контрнаступления 
боевики не будут удерживать город, все задачи 
они выполнили. Однако когда это контрнасту-
пление будет, сказать сложно. Для Асада сейчас 
основной целью является взятие Алеппо. Только 
после того, как город будет полностью зачищен, 
можно будет высвободившиеся силы бросить 
под Пальмиру.

Военный аналитик Борис РОЖИН считает, 
что в текущей ситуации было бы ошибочным любой 
ценой пытаться вернуть Пальмиру.

— Сначала нужно привести в порядок от-
ступившие от города войска, пополнить их, пере-
бросить подкрепление. Потом обезопасить дорогу, 
которая ведет к базе в Пальмире. Потому что, 
наступая на город, притом что дорога находится 
под ударом, можно получить еще одно пораже-
ние. Нужно обеспечить подходы к городу и потом 
уже повторно штурмовать. Но вопрос заключа-
ется в том, что сейчас армия успешно завершает 
освобождение Алеппо. После чего высвободится 

достаточно много войск, которые можно будет 
перебросить на штурм Пальмиры. Со стратегиче-
ской точки зрения на фоне освобождения Алеппо 
потеря Пальмиры не самое большое поражение 
в этой войне. Хотя с точки зрения имиджа ее, ко-
нечно, желательно вернуть.

— А не успеют ли «игиловцы» за это 
время разрушить в Пальмире и остальные 
памятники?

— Да, вопрос сохранения оставшихся куль-
турных ценностей очень важен. Потому что они 
и так успели много разрушить. И на фоне того, 
что при освобождении Пальмиры именно вопрос 
сохранения ценностей был распиарен, теперь 
они могут это использовать. Вот, мол, Россия 
там все спасала, а мы продолжаем рушить. На 
этом они могут построить свою пропагандистскую 
кампанию.

Между тем информацию о срочной эвакуа-
ции группы российских археологов из Пальмиры 
опровергли в Институте истории материальной 
культуры РАН (ИИМК РАН).

По данным, распространенным одним из 
информагентств, ученые, проводившие съемки 
разрушенных объектов, были застигнуты бое-
виками врасплох, однако их удалось вывести из 
города вместе с местными жителями. По словам 
руководителя научной экспедиции в Пальмиру, 
заместителя директора Института истории ма-
териальной культуры РАН (ИИМК РАН) Натальи 
СОЛОВЬЕВОЙ, последние археологи покинули 
Сирию еще в конце сентября.

— Да у нас была научная командировка в Си-
рию, в Пальмиру, — рассказала «МК» руководитель 
экспедиции. — Но 28 сентября мы, закончив свою 
работу, все оттуда уехали. На сегодняшний день 
никаких ученых из академических институтов ни 
в Пальмире, ни в Алеппо нет. Сейчас мы ведем 
обработку полученных данных в своем институте 
в Санкт-Петербурге. К сожалению, информация о 
нашей эвакуации из захваченного города — это 
либо ложь, непонятно зачем выданная, либо про-
сто ошибка.

При помощи собранны х д анны х 

аэрофотосъемки в Пальмире сотрудники ИИМК 
РАН готовят геоинформационную ландшафтно-
архитектурную модель современного состояния 
древнего города, его виртуальную 3D-версию. С 
ней можно будет работать ученым, реставраторам 
— всем желающим. «Мы ее еще недоделали, — 
говорит Соловьева, — но скажу, что виртуальная 
модель Пальмиры построена на более чем 700 
миллионах высотных и ландшафтных точек». 

На основе этой модели современного состоя-
ния Пальмиры будет создана геоинформационная 
система со всеми историческими данными. Там же 
можно будет одним кликом вернуть прежний облик 
разрушенных зданий в виде 3D-моделей, чтобы 
люди могли посмотреть, как выглядела Пальмира 
до разрушения исламистскими группировками.

■ ■ ■
Как заявил в понедельник официальный пред-

ставитель Минобороны РФ Игорь КОНАШЕНКОВ: 
«Авиация ВКС России по жилым кварталам Паль-
миры ударов не наносила и не наносит. Пользуясь 
этим, боевики усилили атаки.

В сложившейся обстановке сирийские войска, 
эвакуировав население Пальмиры, оставили город 
и заняли позиции на его подступах.

Власти республики сейчас предпринимают 
все меры для освобождения города в самое бли-
жайшее время.

Данная атака игиловцев на Пальмиру в оче-
редной раз показала, что террористы не должны 
иметь ни малейшей возможности для передышки, 
которые они всегда используют для перегруппи-
ровки и нанесения внезапных ударов.

Давление на террористов для сковывания их 
действий с последующим уничтожением должно 
осуществляться на всех направлениях, где бы 
они ни находились: в Сирии, Ираке или других 
странах.

Только такими совместными усилиями всех 
стран, кто заинтересован в истинном уничтожении 
международного терроризма, можно добиться 
окончательной победы над этой чумой XXI века».

Александр СТЕПАНОВ,  
Елена ГАМАЮН, Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВОЙНА

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
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ЗНАКОМЫ ЛИ ВЫ С СОДЕРЖАНИЕМ КОНСТИТУЦИИ, 
ОСНОВНЫМИ ЕЕ ПОЛОЖЕНИЯМИ?

Да, знаком хорошо Имею общее представление

Совершенно не имею представления Затрудняюсь ответить
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По данным ВЦИОМ.

КОГДА ПАЛЬМИРА ДОЖДЕТСЯ МИРАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В зоопарке японского города Мацуэ состоялся необычный парад, посвящен-
ный приближающемуся Рождеству. Дело в том, что его участниками стали... ше-

стеро пингвинов. Их нарядили в маленькие костюмы Санта-Клаусов, после чего выпустили 
прогуляться — к восторгу публики. Управляла действом одна из сотрудниц зоопарка — при 
помощи мягкой щетки на длинной ручке.

КАДР

Опрос, проведенный 
«Левада-Центром», 
выявил, кого жители Рос-
сии причисляют к элите 
страны. Наибольшее коли-
чество голосов респонден-
тов получили политические 
деятели — в первую очередь, 
разумеется, президент и 
премьер-министр. В то же 
время среди деятелей искус-
ства ситуация совершенно 
иная: лишь за Аллу Пугачеву 
как за человека, достой-

ного причисления к элите, 
высказались 17% опрошен-
ных. Остальным деятелям 
культуры, включая Никиту 

Михалкова, Николая Баскова 
и многих других, не удалось 
перешагнуть даже 10%-ный 
барьер. 

ФОТОФАКТ

ДИПЛОМАТИЯ

ОПРОС

ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАЯВЛЕНИЕ ТРАМПА 
ОБЕСПОКОИЛО КИТАЙ

РОССИЯНЕ ОПРЕДЕЛИЛИ, КОГО СЧИТАТЬ ЭЛИТОЙ СТРАНЫ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИН

Синдзо АБЭ, премьер-министр Японии:

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление глава японского правительства сделал на встрече с 
бывшими жителями южных Курил (которые в Японии именуются Северны-
ми территориями). Напомним, что 15 декабря состоится визит Владимира Путина 

в Японию, а конкретно — в префектуру Ямагути, на родину премьера Абэ. Как ранее отметил 
близкий к японскому правительству источник «МК», глава кабмина впервые пригласил 
иностранного гостя в Ямагути: «Это самый высокий уровень гостеприимства в отношении 
господина Путина. Там будет гостиница в традиционном японском стиле, там они смогут 
свободно обсуждать вопросы». Разумеется, главным вопросом остается заключение мирного 
договора по итогам Второй мировой войны и связанная с этим проблема принадлежности 
четырех островов: Итуруп, Кунашир, Шикотан и Хабомаи. Еще во время визита премьера Абэ в 
Россию в апреле 2013 года был подписан документ, в котором говорилось о решимости обеих 
сторон найти взаимоприемлемое решение и ускорить переговоры. Тем не менее в последнее 
время интенсивных переговоров не было — они были возобновлены после майской встречи 
лидеров в Сочи.

ЦИТАТА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СТАТИСТИКА

Корреспондент «МК» ока-
зался в числе лауреатов 
премий Правительства 
РФ в области средств 
массовой информации 
за 2016 год. Журналист-
обозреватель газеты Ева 
Меркачева награждена за 
цикл публикаций, посвящен-
ных проблемам пенитенци-
арной системы. «Подписано 
Распоряжение премьер-
министра Дмитрия Медведе-
ва о присуждении 10 премий 
в области СМИ, — говорится 
на официальном сайте Бело-
го дома. — Лауреатами в 
2016 году стали шесть соис-
кателей и три коллектива со-
искателей. По предложению 
Дмитрия Медведева премия 
за выдающиеся достижения 
и разработки, имеющие 
большое значение для 

мирового телевидения, была 
присуждена основоположни-
ку советского и российского 
цветного и цифрового ТВ 
Марку Кривошееву». Осталь-
ных кандидатов выбирал 
экспертный совет, в который 
вошли выдающиеся журнали-
сты и ученые современности. 

ЖУРНАЛИСТА «МК» НАГРАДИЛИ ПРЕМИЕЙ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ
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Руководство страны постоянно говорит о необходимости 
борьбы с коррупцией. Видны ли вам результаты этой 
борьбы — скажем, за последний год — или нет?

2005 г. 2016 г.

Да, в стране делается 
много для 

борьбы с коррупцией

Результаты есть, 
но они не слишком 

значительны

Реальных результатов нет, 
все остается как было

Ситуация становится даже 
хуже, коррупция только 

усиливается

Затрудняюсь 
ответить
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Группа анонимных 
художников 
Anonymouse 
(сочетание 
слов «аноним» и 
«мышь») провела 
акцию в шведском 
городе Мальмё. 
Поклонники мышей 
установили на 
улицах маленькие 
уличные 
магазинчики и 
кафе для своих 
любимцев. Спустя 
некоторое время 
художники заявили, 
что «мышиные» 
учреждения 
привлекли 
слишком много 
внимания и 
их пришлось 
«закрыть» (то есть 
демонтировать).

Избранный президент США 
Дональд Трамп не успел 
переселиться в Белый дом, 
а уже портит отношения с 
другими странами. В начале 
декабря состоялся его теле-
фонный разговор с прези-
дентом Тайваня Цай Инвэнь. 
На днях Трамп пояснил свою 
позицию по болезненному для 
Пекина вопросу. Он считает, 
что США нужно поддержи-
вать отношения с Тайванем, 
который Пекин расценивает 
как «мятежную провинцию». 
«Я не знаю, почему мы должны 
связывать себя «политикой 
одного Китая», если только мы 
не заключим сделку, касаю-
щуюся других вопросов», — 
заявил Трамп. Китайский МИД 
выразил «глубокую обеспоко-
енность» в этой связи. «Мы не-
однократно делали серьезные 
представления американской 
стороне, — заявил представи-
тель МИД КНР. — Китай при-
зывает США строго соблюдать 
«политику одного Китая». 
«Ясно, что к телефонному 
разговору причастен Роберт 
Доу, тяжеловес американской 
политики, — рассказал «МК» 
главный научный сотрудник 
Института США и Канады 
РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. 
— Это говорит о том, что это 
одна из продуманных страте-
гий той части американского 
правящего класса, которая 
приходит к власти. И смысл 
ее состоит в том, что будущая 
администрация главным 
своим геополитическим про-
тивником видит Китай, а не 
Россию». 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Владимир Путин 
(58%)

Дмитрий 
Медведев (29%)

Сергей Шойгу 
(24%)

«Я хочу провести переговоры на высшем уровне  
(с Президентом России Владимиром Путиным) с позиции 
решимости положить конец территориальной проблеме 
(вокруг южных Курил)».
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ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Российский праздничный календарь богат 
на даты, широко отмечаемые в крайне узком 
кругу тостующих и тостуемых. Но на фоне Дня 
Конституции, пожалуй, даже какой-нибудь 
День экономиста кажется вполне народным 
торжеством. По крайней мере, в последнем 
случае хоть у кого-то есть повод выпить. А кто 
и что празднует 12 декабря? 

Значительная часть населения России во-
обще не в курсе того, что отмечается у нас в этот 
день. И доля забывчивых, между прочим, довольно 
быстро растет. По данным «Левада-Центра», если 
в прошлом году таковых было 24 процента, то в 
этом — уже 30. Причем абсолютное большинство 
опрошенных не имеет никакого представления 
о Конституции: 41 процент никогда не брал ее 
в руки, 24 процента «читали, но ничего не пом-
нят». Причины такого равнодушия к Основному 
закону страны выдают результаты свежего опро-
са ВЦИОМ: 32 процента респондентов считают, 
что Конституция играет «незначительную роль» в 
жизни России, а 27 процентов — что она «вообще 
никакой роли не играет».

Впрочем, откупоривать шампанское, пожа-
луй, не стали и те, кто не считает Основной закон 
никак не связанным с жизнью клочком бумаги. 
Неравнодушные к теме делятся, как правило, на 
две категории. Тем, кому нравится Конституция, 
очень не нравится то, как эта замечательная теория 
реализуется на практике. Сиречь действующая 
власть. Ну а многие пылкие поклонники прези-
дента воспринимают Основной закон как путы 
на ногах главы государства, которые, дескать, в 
лихие девяностые были навязаны стране ковар-
ным Западом. И все чаще в этой связи раздаются 
призывы исправить Конституцию, дабы добиться 
«суверенитета страны».

Так, например, председатель партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миронов предлагает 
убрать из Основного закона запрет устанавли-
вать какую-либо идеологию в качестве государ-
ственной или обязательной (статья 13, пункт 2). 
Еще дальше предлагает пойти коллега Сергея 
Михайловича по Думе депутат-единоросс Ев-
гений Федоров. Возглавляемое Федоровым 
Национально-освободительное движение высту-
пает за проведение «референдума по изменению 
колониальных статей Конституции РФ». К таковым 
помимо упомянутого «антиидеологического» по-
ложения причисляется также приоритет междуна-
родного права над российскими законами. Мало 
того, «в связи с обострившейся обстановкой в 
мире» НОД требует предоставить главе государ-
ства чрезвычайные полномочия. То есть, по сути, 
отменить Конституцию — на время, необходимое 
для «национализации экономики, национализации 
рубля, улучшения уровня жизни, обеспечения 
безопасности страны». 

Понятно, что не все сторонники власти за-
ходят так далеко в конкретизации планов «по 
спасению России». У кого-то подобные смелые 
проекты пока только на уме. Но, судя по недавним 
эскападам Никиты Михалкова, поминание недо-
брым словом Бориса Ельцина и его политического 
наследия входит уже, похоже, в обязательную 
часть программы этого лагеря. Оппоненты пеняют 

Никите Сергеевичу на то, что в 1990-е годы он 
отнюдь не был оппозиционером. Чья бы, мол, 
корова мычала, а его бы помалкивала. Однако 
главное противоречие михалковских высказыва-
ний вовсе не в пикантных фактах политической 
биографии режиссера.

Ругая на чем свет стоит Ельцина и ель-
цинцев, Михалков и его единомышленники за-
бывают, что косвенным образом эта критика 
адресована и их нынешнему кумиру. Об итогах 
президентских выборов 2000 года Борис Ельцин 
говорил в своих мемуарах, что это, «быть может, 
главная моя победа». И что бы там ни говорили, 
он не раскаялся в своем выборе. Во всяком 
случае, нет ни одного документально зафикси-
рованного факта разочарования, но есть масса 
ельцинских цитат с лейтмотивом «так держать, 
Владимир Владимирович!». Кстати, и сам Влади-
мир Путин, подводя в одном из своих посланий 
некоторые итоги своего президентства, не за-
был уточнить, что «именно в ельцинский период 
был заложен фундамент для перемен». Правда, 
тут же добавил, что враги России стремятся 
вернуть ее в «недавнее прошлое», дабы превра-
тить в колонию и безнаказанно разворовывать 
национальные богатства. 

Противоречие? Лишь на первый взгляд. 
Фундамент путинского правления действи-
тельно заложен при Ельцине. И не только в 
узком, кадровом, но и в стратегическом смыс-
ле. Ключевым элементом этого фундамента 
является Конституция страны, делегирующая 
необъятные полномочия президенту. Базис 
этот столь универсален, что допускает прак-
тически любую надстройку — от разудалой де-
мократии ельцинского образца до нынешнего 
«владимирского централа». Борис Ельцин не 
стал строить «вертикаль власти», и это истори-
ческий факт. Но столь же бесспорным фактом 
является то, что без Ельцина не было бы и 
путинской «вертикали». Поэтому демократам 
ельцинского призыва, стенающим сегодня 
по поводу попрания конституционных прав 
и свобод, следовало бы возложить на себя 
львиную долю ответственности за то, что все 
пошло «не по плану». 

Наш Основной закон, кстати, совсем не 
уникален с точки зрения своей гуттаперчевой 
гибкости. В истории можно найти примеры кон-
ституционных установлений, допускавших еще 
более широкую палитру политических режи-
мов. В числе наиболее известных конституция 
Веймарской республики. Многие считают, что 
она была упразднена в 1933 году. Ничего по-
добного — лишь в 1945-м. Старый основной 
закон ничуть не мешал «спасителям Германии» 
наводить новый орднунг в стране и мире. Любые 
совпадения и аналогии следует, разумеется, 
считать случайными.

РЕПЛИКА
Андрей Камакин, 

обозреватель отдела 
политики КОНСТИТУЦИЯ 
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ВАЖНОВАЖНО

Откладывать лишние средства 
в «кубышку», которую можно 
было бы вскрыть в случае миро-
вых экономических потрясений, 
наши власти решили в начале 

2000-х. В 2001 году Минфин провел налого-
вую реформу, которая предусматривала, 
чтобы экспортные пошлины на нефть и газ 
и налог на добычу нефти были привязаны к 
ценам на энергоресурсы на мировом рынке. 
При растущих мировых котировках ставки 
увеличивались, при обратной тенденции 
— снижались. Это было сделано вовремя. 
Цены на эти основные товары российского 
экспорта стремительно росли. Отечествен-
ный бюджет наполнялся нефтегазовыми 
доходами, которые фактически некуда было 
девать.

Вот тогда и возникла мысль о создании 
Резервного фонда. Правда, сначала он на-
зывался Стабилизационным. Кому первому 
пришла в голову эта идея, уже мало кто пом-
нит. Однако все отлично помнят, кто занялся 
реализацией этого проекта — на тот момент 
министр финансов Алексей Кудрин.

Копили эти деньги в валюте и зарубеж-
ных, в основном американских, долговых 
бумагах. К 2008 году объем Стабфонда до-
стиг внушительной суммы почти в 4 трлн 
рублей. Чем быстрее он рос, тем сложнее 
было Минфину отбиваться от многочислен-
ных критиков, в том числе внутри правитель-
ства, которые обвиняли финансовые власти 
в грабеже собственной экономики. Одни 
критики считали, что «кубышку» необходимо 
вскрыть и озолотить различные прогрессив-
ные проекты в той же нефтегазовой отрасли. 
Другие утверждали, что их можно пустить 
на строительство дорог и иных транспорт-
ных проектов. Но правительство стояло на 
своем: Стабфонд оно рассматривало лишь 
как резерв для финансирования дефици-
та бюджета в случае падения цен на нефть 
и стерилизацию избыточных долларовых 
доходов от экспорта нефти и облегчение, 
таким образом, контроля над инфляцией, 
благодаря тому, что сверхдоходы вложены в 
иностранные активы. А также Стабилизаци-
онный фонд был финансовой подушкой для 
решения проблем финансирования системы 
государственных пенсий в среднесрочной 
перспективе.

Как оказалось, критики Стабилизаци-
онного фонда, который в начале 2008 года 
сменил название на Резервный, были не пра-
вы. Они могли потратить эти деньги хоть на 
полет на Марс, но спасти экономику России 
в финансовый кризис 2008–2009 годов все 
равно не смогли бы. Но за счет Резервного 
фонда — вроде бы спасли. По крайней мере 
в 2009 году пенсии были дважды проиндек-
сированы. Без Резервного фонда этого бы не 
удалось. Многие критики тогда поняли, что 
вложения в валюту и иностранные долговые 
бумаги, которые остаются стабильными в 
любых экономических перипетиях, спасают 
положение, что бы ни происходило на между-
народном фондовом рынке.

Николай МАКЕЕВ.



Но 12 ноября 2016 года суд поста-
новил удовлетворить ходатайство 
следователя об аресте. Конвой 
— автозак — Бутырка. И все это 

— несмотря на медицинские справки о целом 
«букете» серьезных заболеваний, включая са-
харный диабет и гипертонию. 

В изоляторе три дня Сергей провел на ка-
рантине. Когда его «подняли» в обычную камеру, 
он не успел даже познакомиться как следует с 
сокамерниками — через три дня случился ин-
сульт. На фоне стресса и множества заболеваний 
этого следовало ожидать. В его же случае инсульт 
вызвал отек мозга. Сокамерники подбежали, 
пытались сделать искусственное дыхание, на-
щупать пульс, и у них ничего не получалось. Они 
стали бить в дверь камеры, чтобы позвать вра-
чей. А потом медики положили его на одеяло и 
вынесли. Приехала «скорая», заключенного под 
конвоем вывезли в больницу. Булатников впал в 
кому (даже самостоятельно дышать он не мог, 
весь в трубках, катетерах...). Уже после неде-
ли пребывания в таком состоянии медики ГКБ 
№36 заявили, что процесс его выздоровления 
может занять многие-многие месяцы. Поскольку 
никто из близких не мог прийти к арестованно-
му (это считается свиданием, и для него нужно 
письменное разрешение следователя!), у него 
образовались пролежни. А тут еще конвой из 
четырех человек от него не отходит ни на минуту 
— глупость, абсурд, но так положено по закону. 
Медиков и обычных пациентов люди в тюремной 
форме раздражают, пугают, сотрудники Бутырки 
и сами бы не хотели «стоять над душой» умираю-
щего, но снова — так положено. 

— А ведь конвои собирают из тех сотруд-
ников, кто каждый день должен нести службу 
на своих местах, — это оперативники, психоло-
ги, воспитатели, — говорит ведущий аналитик 
УФСИН по Москве Анна Каретникова. — Если все 
они будут около одного больного на выезде, то 
некому будет выводить заключенных к адвока-
там, на следственные действия, на прогулки, в 
баню. Парализуется работа всего СИЗО! Из-за 

этого других больных заключенных Бутырки не-
возможно было вывезти в гражданские больницы 
на согласованные операции и обследования: 
ведь к каждому должны приставлять, по ин-
струкции, четырех сотрудников. 

Работники Бутырки, члены ОНК Москвы и 
врачи ГКБ №36 умоляли изменить меру пресе-
чения Булатникову, аргументируя это тем, что 
он точно никуда не сбежит. Они информировали 
следователя Мещанского ОМВД Валерия Зыкова, 
который ведет дело. Однако, несмотря на все 
просьбы правозащитников, тот не вышел с хода-
тайством в суд об изменении меры пресечения. 
Не помогло и официальное письмо от УФСИН на 
имя его руководства. В документе сообщалось о 
нецелесообразности содержания под стражей 
Булатникова. В ответ — молчание. 

А как же постановление Правительства РФ 
№3, где утвержден перечень заболеваний, пре-
пятствующих содержанию под стражей? Пере-
чень есть, но Булатников в коме под него... не 
подпадает! Комиссия пришла к выводу, у него нет 
ни одного заболевания из перечня в той стадии, 
которая прописана. В этом перечне не значатся 
состояния вроде комы, парализации и т.д. Имен-
но из-за этого в московских СИЗО находятся 
заключенные с раком третьей стадии, пере-
несшие инфаркт, инвалиды, обездвиженные. До 
недавнего времени в «Лефортово» сидел очень 
пожилой иностранец, который еле дышал, не то 
что передвигался. Кажется — дунешь на него, и 
он упадет и больше не встанет. Болезней у него 
было не счесть, в том числе онкология. Но под 
перечень все эти его состояния не подпадали.

Про то, чтобы изменить перечень, мы гово-
рим все последние годы. Мы даже сами разрабо-
тали законопроект вместе с врачами. Но в Думе 
спешат рассматривать «закон садистов», а вот 
этот, который мог бы стать «законом милосер-
дия», даже не внесен ни одним из депутатов. 

В смерти Булатникова виноваты все. Следо-
ватель, требовавший его ареста, судья, вынес-
ший постановление, чиновники и слуги народа, 
которые не сделали ничего, чтобы поправить 
перечень. Но кто из них будет наказан? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СЕГО ДНЯ
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Напоминаем, что портал «Здоров.онлайн» в 
конце ноября запустил масштабное исследование 
на сайте «МК», которое позволило составить не-
сколько независимых рейтингов частных клиник 
Москвы. Кто же попал в категорию самых отстаю-
щих? На кого пациенты жалуются чаще всего?

Мы предложили нашим читателям ответить 
на вопрос: «В какой коммерческой клинике, 
на ваш взгляд, клиентов «разводят» на не-
нужные дорогостоящие процедуры?» В тройку 
аутсайдеров попали «Центр Дикуля» (Остан-
кино), «Центр Дикуля» (Беляево) и клиника 
«Диамед» на Щелковской. «В центре Дикуля в 
Беляево, например, очень любят «развести» на 
деньги. Во-первых, всех, без разбору отправляют 
на тренажеры (а это дорого), а если жалуетесь, 
что не помогает, отвечают, что проблема «не в 
спине, а в голове». А если будете настаивать, 
то назначат дорогущие уколы, тыщ так за 20. И 
ладно бы помогали, а то ж нет...», — пишут наши 
читатели. «Мне вообще эти центры сомнительны. 
Я у них на ВДНХ был — та же история. На вопросы 
о моем же здоровье не отвечают, только шприцы с 
лекарством все какие-то впаривают, такое ощуще-
ние, что там все «на подсосе» у фармкомпаний», 
— добавляет другой. «Дикуль в Останкино. Вра-
чи у них «прекрасные», столько болячек найдут, 
которые ты лечить и не планировал, и главное, 
сразу — пугать, что потом будет хуже. И каждой 
болячке — сразу укол, и счет уже не на тысячи, а 
на десятки», — рассказывают читатели.

«Диамед» на Щелковской оставила очень 
неприятные впечатления. Сходу назначают кучу 
анализов, половина из которых потом совсем 
не нужна. И нет, чтобы честно сказать, что у них 
нет нужного специалиста или что… так сначала 
денег возьмут (речь не о первичной консульта-
ции), а потом все равно придется идти в другое 
место», — отмечают участники опроса. «Сначала 
озвучивают одну цену, а по факту оказывается 
много больше, причем или непонятно за что, 
или за ненужное», — пишут про «Диамед» наши 
читатели. 

В номинации «Самые неопытные специ-
алисты» с большим отрывом победу одержали 
«Все свои», «Бест-клиник» и «АВС медицина» 
(На Льва Толстого). Про стоматологию «Все 
свои», например, один наш читатель пишет: 
«Повелся на рекламу. Сходил. Это ужас. Обе-
щали все вылечить за неделю — растянули чуть 
не на три месяца. Профессионалов вообще нет! 
А те, кто есть, работать не умеют». «Они там 
реально «все свои», — отмечает пользователь 
Лисс@. — Персонал не обученный, какие-то 
менеджеры с калькуляторами, секретари с на-
правлениями, и уборщица вместо медсестры на 
приеме. Два дня пытались сделать рентген зуба, 
но так снимок и не вышел. Обходите эти клиники 
за версту». «Недешево и очень неквалифици-
рованно», — выносит вердикт пользователь с 
ником Зубная фея.

«Best-клиник — качество лечения «зе бест». 
Доктор на приеме без халата, стал руками ощу-
пывать — руки не помыл. Ему, что, гигиену в ин-
ституте не читали?» — жалуется другой читатель. 
«А есть еще клиники, специализирующиеся на 
псевдоуслугах, — Бестклиник, например. Есть у 

них ксенонотерапия по 5000 за сеанс. Эффекта 
— ноль», — отмечает читатель Nora.

 «В АВС медицине доктор не смог опухоль 
отличить от инородного тела. Но диагноз шоки-
рующий поставил. Молодец. Отделение на Льва 
Толстого», — рассказывает страшную историю 
еще один участник голосования.

В целом же в опросе на тему, где все-таки 
работают самые опытные специалисты, победи-
ли коммерческие клиники (за них проголосовало 
55,53% респондентов). За государственные свой 
голос отдали лишь 25,92%.

— К сожалению, экономическая заинтере-
сованность у ряда частных клиник существует, 
— говорит член Общественного совета по правам 
пациентов при Росздравнадзоре Алексей Стар-
ченко. — И это неудивительно. Многие неболь-
шие клиники, особенно не сетевые, озабочены 
тем, чтобы как можно быстрее отбить деньги, 
вложенные в бизнес. Поэтому и назначают па-
циентам массу ненужных обследований. Что-
бы такой заинтересованности в медицинских 
учреждениях не было, государство должно оза-
ботиться принятием стандартов медпомощи. Как 
для государственных, так и для частных клиник. 
Но с разными целями. Так, государственные 
клиники сегодня испытывают некий дефицит ре-
сурсов — оборудования, хороших специалистов, 
расходных материалов и пр. В этой ситуации 
существование стандарта заставит главного 
врача купить эти ресурсы и обеспечить ими врача 
госсистемы. В частных же клиниках требуется 
некое ограничение — стандарты назначений 
и исследований при разного рода патологиях, 
выходить за которые нельзя. Чтобы пациент 
мог сказать — почему это вы назначаете мне 

дополнительное, не предусмотренное стандар-
том исследование? Тогда таких клиник, которые 
заинтересованы только в том, чтобы взять с 
пациента как можно больше денег, не будет.

Я работаю в государственной поликлинике, 
на окраине Москвы, но подрабатываю в коммер-
ческой, как и многие мои коллеги, — рассказывает 
онколог-маммолог Екатерина Епифанова. — К со-
жалению, сегодня пациентам госсектора не так-то 
просто получить многие услуги бесплатно. Рас-
ходы на медицину государство постоянно сокра-
щает. Например, мы даем человеку направление 
на маммографию или МРТ, но предупреждаем, 
что придется долго ждать, очередь большая. 
А иногда ситуация не требует отлагательств, и 
остаются только платные варианты. В частных 
клиниках и оборудование получше, и высокотех-
нологические исследования можно получить день 
в день. Конечно, чего греха таить, не все клиники 
добросовестные, иногда назначают пациентам 
избыточные исследования — знаю это по опыту 
работы во многих таких структурах. И все же рынок 
частных медицинских услуг очень перспективен. 
Верю, что пройдет время, и останутся только те 
коммерческие клиники, за которые не стыдно.

— Когда люди дорвались до частных ле-
чебных учреждений, стали открывать маленькие 
точечные клиники, которые никому не нужны, 
— говорит основатель и президент многопро-
фильной клиники «Центр эндохирургии и ли-
тотрипсии» Александр Бронштейн. — Сейчас 
стоматологии располагаются буквально в каждом 
втором доме; клиник пластической хирургии лица 
тоже много — а ведь это одна из сложнейших 
отраслей хирургии! И это очень опасно. Частные 
клиники могут работать лишь тогда, когда у них 
есть хорошая база и высококвалифицированные 
специалисты. Тогда они не портят свою работу 
и не уродуют людей. В Москве есть несколько 
хороших частных заведений. Однако, увы, далеко 
не во всех частных клиниках обеспечивают вы-
сококвалифицированную медпомощь.

Тем временем опрос на сайте «МК» по-
казал, что 35% людей выступают за лечение в 
частных клиниках. А 42% довольны лечением 
и диагностикой, которые они прошли у врачей 
частного сектора. 

Остается добавить, что вторую часть рей-
тинга самых плохих частных клиник столицы 
мы опубликуем буквально на днях. Так что не 
пропустите новые материалы в газете и на на-
шем сайте.

Арина ПЕТРОВА.

Какие частные клиники столицы — са-
мые худшие? Портал «Здоров.онлайн» 
приступил к составлению второй части 
уникального рейтинга коммерческих 
клиник Москвы. О самых достойных, 
победителях в пяти номинациях: 
«Цена-качество», «Чистота и сервис», 
«Лучшая квалификация врачей», «Са-
мые доступные» и «Самые престиж-
ные», мы уже написали. 
Теперь пришла очередь тех, кем 
пациенты больше всего недовольны. 
Сегодня мы публикуем имена аутсай-
деров нашего рейтинга в номинациях 
«Самые откровенные разводилы» и 
«Самые неопытные специалисты».

кто самый жадный и неопытный?

ПОДРОБНОСТИ на сайте ZDOROV.ONLINE

«САМЫЕ НЕОПЫТНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ»

1 2 3

«Бест-клиник»«Все свои» «АВС медицина» 
(на Льва Толстого)

«САМЫЕ ОТКРОВЕННЫЕ РАЗВОДИЛЫ»

1 2 3

«Центр Дикуля» 
(Беляево)

«Центр Дикуля» 
(Останкино)

Клиника «Диамед» 
на Щелковской

ГДЕ РАБОТАЮТ САМЫЕ 
ОПЫТНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ

55,53% 25,92%
Коммерческие 

клиники
Государственные 

клиники

ХУДШИЕ ЧАСТНЫЕ 
КЛИНИКИ МОСКВЫ: 

МЕДИЦИНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, журналист

ПУСТЬ ЛУЧШЕ ДЫШАТ 
В ЗАТЫЛОК, ЧЕМ СТРЕЛЯЮТ

«Целесообразность» никогда не дополняет 
законность — она ее заменяет

С 1 декабря 2017 года Киргизия начнет 
жить по новой Конституции. Именно тогда 
вcтупят в действие поправки в Основной за-
кон, касающиеся полномочий президента, 
одобренные на всенародном референдуме 
11 декабря. 79,57% избирателей в воскресе-
нье проголосовали за изменения. 

В Конституцию вносится 30 поправок. Боль-
шая часть из них касается судебного корпуса и 
генпрокуратуры. Судьи в Киргизии отныне не 
будут совершенно бесконтрольными. Появляется 
некий надзорный орган под названием Конститу-
ционная палата, который и будет в большинстве 
спорных вопросов решать судьбу судейского 
корпуса. Кроме того, судья добровольно должен 
дать разрешение на контроль всех своих пере-
говоров и переписки. «Лицо, претендующее на 
должность судьи, обязано письменно отказаться 
от права на тайну переписки, телефонных и иных 
переговоров, почтовых, телеграфных и иных 
сообщений на период пребывания в должности 
судьи. В случае непредставления такого отказа 
лицо не может быть назначено или избрано на 
должность судьи» — такая вот статья появилась 
в Конституции. 

Но не это главное в новой редакции Основ-
ного закона. Главное, что президент страны ли-
шается части своих полномочий. Зато парламент 
(жогорку кенеш), более того, и премьер-министр 
получают дополнительные права. Например, 
теперь глава кабмина может сам отправлять в 

отставку и назначать членов правительства (за 
исключением руководителей государственных 
органов, ведающих вопросами обороны и на-
циональной безопасности). Для этого ему нужно 
лишь согласие депутатов, а вот в поддержке 
президента нет необходимости, поскольку даже 
если президент не подпишет указ об отставке или 
назначении в трехдневный срок, то член кабмина 
все равно будет снят или назначен. Также пре-
зидент теперь не может: назначать досрочные 
выборы в жогорку кенеш, отправлять правитель-
ство в отставку, быть кандидатом на должность 
президента на досрочных выборах президента. 
Зато премьер-министр может даже сохранить за 
собой депутатский пост, если он назначается из 
членов парламента. При этом премьер-министр 
или вице-премьер сможет голосовать на заседа-
ниях парламента как депутат. А после отставки 
депутатское кресло возвращается ему в целости 
и сохранности. Также премьер-министр теперь 
может единолично назначать и освобождать глав 
местной администрации. Единственное, от кого 
зависит кабмин — от коалиционного большинства 
в парламенте. И если это большинство распа-
дется, то парламент распускается, в отставку 
уйдет и весь кабмин. 

Однако в своей деятельности правитель-
ство становится не столь зависимым от жогор-
ку кенеша и будет обладать большей широтой 
маневра. Например, теперь проекты законов, 
предусматривающие увеличение расходов, по-
крываемых за счет государственного бюджета, 
могут быть приняты жогорку кенешем лишь с 
согласия правительства и определения прави-
тельством источника финансирования. Раньше 
кабмин должен был беспрекословно выполнять 
пожелания парламента, изыскивая всего лишь 

источники финансирования их идей. Также каб-
мин теперь не обязан ежегодно ставить перед 
парламентом вопрос о доверии себе. Он может 
поставить его, когда ему этого захочется. Таким 
образом, главным действующим лицом в стране 
отныне будет премьер-министр, но зависимый от 
коалиционного большинства в парламенте. Как 
заявил во время голосования на референдуме 
действующий глава государства Алмазбек Атам-
баев: «В Конституцию мы закладываем «защиту 
от дурака», чтобы кто бы ни пришел к власти и 
стал президентом, не смог развернуть страну 
назад».

Кстати, в новой Конституции страну пред-
полагается защитить не только от дурака, но 
и от международных структур. Ибо раньше в 
Основном законе страны значилось, что нормы 
международных договоров по правам человека 
имеют прямое действие и приоритет над норма-
ми других международных договоров, а теперь 
написано, что порядок и условия применения 
международных договоров и общепризнан-
ных принципов и норм международного права 
определяются законом. И еще в Конституции 
появилась строка, что никакая идеология не 
может быть направленной на подрыв высших 
ценностей Киргизской Республики. К высшим 
же ценностям относятся (раньше этих строк в за-
коне не было) — человек, его жизнь, стремление 
к счастью, здоровье, права и свободы, любовь 
к Родине, безопасность, образование, честь и 
достоинство; независимость, государственный 
суверенитет, национальные интересы Киргизской 
Республики; территориальная целостность Кир-
гизской Республики; единство народа Киргизии, 
мир и согласие в стране. 

Елена ГАМАЮН.

SOSЕДИ КИРГИЗИЯ БУДЕТ ЖИТЬ  
ПО НОВОЙ КОНСТИТУЦИИ
Главным человеком в стране становится премьер-министр

ВЗЯТ ПОД 
СТРАЖУ 
ПОСМЕРТНО

Второй тур на президентских выборах в 
непризнанном Приднестровье не понадо-
бится: данные ЦИК говорят об уверенной 
победе спикера парламента Вадима Крас-
носельского. По итогам подсчета 100% 
бюллетеней он набрал 62% голосов. Его 
главный соперник, действующий прези-
дент республики Евгений Шевчук, получил 
лишь 28% голосов. И это несмотря на весь 
имевшийся в руках Шевчука администра-
тивный ресурс.

Таким образом, Москва отыгралась за 2011 
год, когда Шевчук обошел на выборах ее канди-
дата, тогдашнего спикера парламента Анатолия 
Каминского. Приднестровскому «киндерсюрпри-
зу» (так прозвали Шевчука из-за его молодости 
и неожиданности его победы) не удалось проси-
деть в кресле главы государства больше одного 
срока. Его правление можно назвать провальным: 
падение экономики, неоправданные уступки во 
внешней политике, гонения на независимые СМИ 
и политических оппонентов. Сильно повредило 
команде Шевчука неумение (или нежелание) 
выстраивать отношения как с местными, так и с 
российскими элитами, а также с российскими 
СМИ. То есть работа со СМИ не велась просто 
никакая — и в этом проявилось общее свойство 
всей шевчуковской команды: ее чудовищный 
непрофессионализм.

Первый звоночек для Шевчука прозвенел 
уже на прошлогодних парламентских выборах, 
победу на которых одержали его оппоненты из 
партии «Обновление», за которой стоит крупней-
ший в Приднестровье холдинг «Шериф». «Шериф» 
в Приднестровье является, по сути, «государ-
ствообразующей» фирмой, ему принадлежит 
сеть супермаркетов, автозаправок, телеканал, 
футбольный клуб, спорткомплекс, мобильный 
оператор, несколько предприятий, в том числе 
коньячный завод и осетровый комплекс. В 2014 
году холдинг обеспечил поступление 52% всего 
совокупного бюджета ПМР.

По итогам выборов 2015 года спикером пар-
ламента стал нынешний триумфатор Вадим Крас-
носельский, который ранее, с 2007 по 2012 год, 
возглавлял МВД ПМР. Красносельскому удалось 
наладить прекрасные отношения с Москвой, в 

частности, с партией «Единая Россия». Партия 
«Обновление», к которой принадлежит Красно-
сельский, стала партнером «Единой России».

Впрочем, были времена, когда во главе пар-
тии «Обновление» стоял и сам Евгений Шевчук. 
Он также был выдвиженцем «Шерифа» и при по-
мощи холдинга занял пост спикера парламента. В 
то время он также считался «фаворитом Кремля», 
однако вскоре был заподозрен в излишне тесных 
связях с «западными партнерами» и угодил в 
опалу. Были ли эти подозрения обоснованными? 
Вопрос остался открытым. Красноречивый факт: 
несмотря на существование «черного списка» ЕС, 
куда включены многие деятели ПМР, которым 
запрещен въезд в Евросоюз, сам Шевчук и его 
нынешняя супруга (ранее министр иностранных 

дел ПМР) Нина Штански свободно перемещались 
по Европе.

Выборы в Приднестровье — это уже вторые 
выборы в регионе, на которых Москве удалось 
провести «своего» кандидата. Перед этим на пре-
зидентских выборах в Молдове победу одержал 
тесно сотрудничающий с Кремлем лидер социа-
листов Игорь Додон. В связи с этим аналитики 
заговорили о возможной реанимации «плана 
Козака» — «слив» Приднестровья с образованием 
единого федеративного молдавского государ-
ства на условиях Москвы. Намерен ли Кремль 
на самом деле способствовать восстановлению 
территориальной целостности Молдовы? Об 
этом мы узнаем в ближайшем будущем.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

РЕВАНШ МОСКВЫ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ: 
ПРЕЗИДЕНТОМ СТАЛ СПИКЕР
«Киндерсюрприз» Шевчук продул выборы
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В России больше не слышно споров на тему 
демократии — есть она в стране или нет, бывает 
ли демократия «управляемой» или «суверенной», 
насколько плоха демократия «у них» и т.п. От-
говорила роща золотая: будем жить с тем, что 
есть, — неважно, как оно называется.

Но то, что происходит «у них», упорно напо-
минает о теме демократии. Как же так получает-
ся, что британские власть имущие, со всеми их 
мощными ресурсами, не смогли предотвратить 
«неправильный» исход референдума о членстве 
страны в Евросоюзе? Взяли вот несознательные 
англичане и проголосовали за выход Великобри-
тании из ЕС. А ведь это стране пойдет во вред! Так 
по крайней мере считают те, в чьих руках власть 
и деньги. Их мнением пренебрегли.

В Америке недавно были президентские 
выборы, исход которых, казалось, был предре-
шен: денежные мешки Уолл-стрита поставили 
на Хиллари Клинтон, Демократическая партия 
ее номинировала (а демократов в США больше, 
чем республиканцев), все главные СМИ ее под-
держали — но вместо нее абсолютно неожиданно 
был избран, по сути, маргинал, неприемлемый 
даже для руководства Республиканской партии, 
от которой он баллотировался! Трампом по-
перхнулись и отказались его поддержать многие 
видные республиканцы. Некоторые из них, а с 
ними и ряд СМИ республиканской ориентации, 
поддержали демократку Клинтон, а не своего 
однопартийца Трампа. Но народ к ним не при-
слушался и пошел «не в ту степь», проголосовав 
за Трампа.

Если кто-то скажет, что избрание Трампа 
не отражает воли народа, поскольку Хиллари 
в общенародном голосовании набрала больше 
голосов (аж на 2,6 млн больше!), это неверно. 
Главный тест на демократию сводится к вопро-
су: уважают ли страна, ее госаппарат, ее народ 
действующее законодательство — даже если оно 
многим кажется неправильным? С точки зрения 
действующих в США избирательных законов 
Трамп избран легитимно. То, что изжившая себя 
двухступенчатая система президентских выбо-
ров остается в силе (последняя почти успешная 
попытка ее изменить была при Никсоне), — это 
тоже воля народа. Точнее, большинства народа, 
которое не готово заставить своих правителей 
поменять избирательную систему, как в 30-е годы 
их заставили принять законы о социальной защи-
те, а в 70-е — прекратить войну во Вьетнаме.

Не так давно я смотрел на российском теле-
канале беседу с одним из мэтров отечественного 
телевидения. Рассказывая об исчезновении в 
России свободного ТВ, он в качестве точки от-
счета взял середину 90-х, перед выборами 1996 
года, и поведал, как ему тогда говорили облечен-
ные властью товарищи (цитирую не дословно): 
«А что вы хотите? Чтобы мы дали прийти к власти 
Зюганову? Тогда уж точно СМИ моментально 
вернутся в свое советское состояние».

Такая аргументация отражает мышление, 
присущее, увы, не только правящей верхушке 
или госбюрократии, но большей части россиян. 
Из-за правового нигилизма, нежелания признать 
верховенство закона над любой (кажущейся 
или истинной) целесообразностью Россия не 
может сдать главный тест на демократию — тот, 
который недавно сдала Америка, несмотря на 
все несовершенство ее демократии.

Мало кому из россиян нравятся ассоциа-
ции сегодняшней ситуации со сталинизмом 
30-х годов. Конечно, такие сравнения в целом 
неправомерны, но одно сходство налицо: как 
тогда, так и сейчас правители и народ страны 
ставят целесообразность над законностью. В 
полном соответствии с доктриной сталинского 
генпрокурора Андрея Вышинского, который по-
своему перефразировал латинское изречение 
salus populi suprema lex («Благо народа — высший 
закон»): «Благо народа — высший закон, закон 
революции, которому подчинены все юридиче-
ские законы».

Говорят, Андрей Януарьевич и Иосиф Вис-
сарионович были сокамерниками в бакинской 
тюрьме. Так или нет, но оба сидели и имели 
возможность приобщиться к правовому ни-
гилизму, характерному для российских мест 
заключения. Хотя, конечно, дореволюционная 
ситуация даже отдаленно не приближалась к 
тому зверскому конвейеру внесудебных убийств 
и истребительного каторжного рабства, кото-
рое они организовали в «стране победившего 
социализма».

Тяжелое наследие дореволюционной «стра-
ны рабов, страны господ» и семи десятилетий 
советчины до сих пор сказывается во всех оскол-
ках империи — не только в России. Достаточно 
вспомнить сентябрьскую (2016 г.) катавасию с 

массовым увольнением судей на Украине. Или 
2009 год в Молдавии: Конституционный суд мол-
чал, когда Владимир Воронин после выборов 
занял пост председателя парламента, оставаясь 
при этом на посту главы государства. Ну а об 
авторитарных режимах типа Белоруссии, Азер-
байджана и центральноазиатских государств 
лучше не говорить — а то неровен час обидятся 
миллионы рядовых граждан, которым нравится 
наводящая порядок твердая рука.

Но всякая твердая рука, действующая по 
принципу целесообразности вместо закон-
ности, наводит не только порядок, но и ужас. 
Авторитарные режимы легко перерождаются в 
тоталитарные — как только это становится «це-
лесообразным». И те и другие держатся на двух 
опорах — несменяемости власти и ее неподкон-
трольности обществу. А они в свою очередь стоят 
на фундаменте страха. В Москве 1937 года мало 
кто знал о расстрельном Варсонофьевском пере-
улке в районе Лубянки, где палачи в забрызганных 
кровью кожаных фартуках ежедневно отправляли 
на тот свет сотни ни в чем не повинных людей. 
Такая была «целесообразность». Но все знали 
о происходивших каждую ночь, в каждом доме 
арестах и о том, что арестованные чаще всего 
исчезали навсегда. Знали, и боялись, и подчиня-
лись, и восхваляли. Никто не хотел умирать.

Поэтому, когда авторитарные правители 
говорят, что нельзя ни в коем случае допустить 
приход к власти темных сил, которые «дышат нам 
в затылок», будем помнить о нашем советском 
прошлом — когда миллионам людей в затылок не 
дышали, а стреляли, одновременно вдохновляя 
еще не арестованный народ грозными парадами, 
красочными представлениями, жизнерадостны-
ми фильмами и звонкими песнями о лучшей в 
мире стране, «где так вольно дышит человек».

Кто бы ни «дышал в затылок», надо научиться 
уважать закон и волю народа — даже если закон 
«неправильный», а народ «ошибается». После 
распада СССР и соцлагеря в восточноевропей-
ских странах неоднократно приходили к власти 
бывшие, слегка подретушированные коммуни-
сты — и ничего! Например, Литва не сошла со 
своего курса западной демократии (вступила 
в НАТО, ЕС, зону евровалюты) из-за того, что в 
90-е годы ее президентом был бывший первый 
секретарь ЦК КП Литвы Альгирдас Бразаускас (в 
2000-е годы он также был премьер-министром). 
До него президентом был антикоммунист Ви-
таутас Ландсбергис, после Бразаускаса опять 
был антикоммунист — американский литовец 
Валдас Адамкус. А за ним — Роландас Паксас, 
сперва коммунист, потом консерватор, подвер-
гнутый импичменту за коррупцию... Несмотря 
на все эти скачки вправо-влево, Литва продол-
жала — при любой власти — двигаться в том 
направлении, которое выбрал ее народ: она 
углубляла интеграцию с Западом и приводила 
свои общественные институты в соответствие 
с западными стандартами.

Вам не нравится этот выбор литовцев? Эка 
невидаль! Даже в самой Литве есть люди, кото-
рым он не нравится. И это их внутрилитовское 
дело. И разбираться с ним они могут только на 
основе волеизъявления большинства — через 
выборные органы власти. Демократия, как го-
ворил Черчилль, самая плохая система управ-
ления государством, лучше которой никто не 
смог ничего придумать. (Можно также сказать, 
перефразируя изречение Черномырдина о водке: 
«Лучше демократии хуже нет»).

В сегодняшнем опасном мире велик соблазн 
отказаться от свободы во имя безопасности 
— пусть твердая рука поддерживает порядок 
любыми необходимыми средствами. Но завтра 
кто-то посчитает «необходимым» вас арестовать 
по ложному доносу, сфабрикованному обвинению 
или просто для статистики: как вам будет такой 
порядок? Не стоит забывать, что сказал по это-
му поводу Бенджамин Франклин: «Те, кто готов 
пожертвовать существенной свободой, чтобы 
получить немного временной безопасности, не 
заслуживают ни свободы, ни безопасности».

Теодор Рузвельт, который в отличие от Фран-
клина жил не в эпоху борьбы за независимость, а 
значительно позже, и поэтому мыслил менее па-
фосными категориями, изрек более взвешенную 
формулу: «Порядок без свободы и свобода без 
порядка одинаково разрушительны». Что может 
их сбалансировать? Только уважение граждан 
к закону в сочетании с независимой судебной 
властью. Ни того, ни другого в России пока нет. 
С момента распада СССР прошла четверть века. 
Мало. Все еще впереди.

КОММЕНТАРИИ   
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Избранный президент Приднестровья 
Вадим Красносельский.
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— На прошлой неделе российскому фондо-
вому рынку удалось вновь продемонстрировать 
восходящую динамику, индекс ММВБ вырос на 
3,7% и закрылся чуть ниже отметки 2210 пунктов. 
При этом цены на нефть марки Brent прибавили 
лишь 0,4%. Российские же бумаги продолжили 
отыгрывать 14-процентный рост нефти, про-
шедший неделей ранее, а также позитивную 

динамику фондовых рынков в Европе и США. Еще 
одним позитивным фактором для отечествен-
ного рынка акций стало участие иностранных 
инвесторов в приватизации «Роснефти», что 
показывает их интерес к российским активам, 
несмотря на сохраняющийся режим санкций. 

На этой неделе на рынки повлияют несколь-
ко важных событий. Так, начало недели прошло 
на фоне итогов встречи в Вене (ОПЕК и незави-
симые производители), что способствует даль-
нейшему росту цен на нефть. В середине недели 
рынки будут ждать итогов заседания ФРС США. 
Повышение ставки американским регулятором 
уже заложено в цены, и это наиболее вероятное 
развитие событий. Помимо этого внимание 
рынков будет приковано к пресс-конференции 
главы ФРС США Джанет Йеллен 14 декабря. 
Она, возможно, намекнет на дальнейшие планы 
американского Центробанка в свете кредитно-
денежной политики. Также внимание инвесторов 
привлечет блок важной макроэкономической 
статистики из США: будут опубликованы дан-
ные по розничным продажам, промышленному 
производству, индекс цен производителей и 
индекс потребительских цен, а также данные 
по рынку жилья.

4 №43 (448) вторник,  
13 декабря 2016  года

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:
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Современный человек все больше покупок 
делает с помощью пластиковой карты, которая 
уже давно стала частью нашей жизни. Мы по-
купаем билеты на самолет, оплачиваем счета, не 
выходя из дома, расплачиваемся за продукты в 
супермаркете и кафе одним движением. По стати-
стике, в первом полугодии частота использования 
пластиковых карт выросла более чем на 35%, в 
России пластиковыми картами воспользовались 
7,6 миллиарда раз на общую сумму 17,8 трил-
лиона рублей. В прошлом году эти показатели 
находились на уровне 5,6 миллиарда раз и 14,9 
триллиона рублей соответственно.

В таких условиях становится наиболее ак-
туальным вопрос безопасности. Несколько эле-
ментарных советов, как обезопасить себя и свои 
карты от мошенников. 

Запомнить ПИН-код — это самый банальный 
совет, который можно дать пользователю пласти-
ковой карты. Но люди продолжают хранить ПИН-
код рядом с картой в кошельке или в открытых 
доступных местах, писать его на бумажках. Так 
делать нельзя. Запомнить код можно, привязав 
в памяти цифры к чему-то значимому для вас. В 
нашем банке можно поменять ПИН-код на желае-
мый, главное — не выбирать даты рождения и т.п. 
Если запомнить никак не получается, запишите 
код в телефонной книге, назвав его каким-нибудь 
именем.

Вы запомнили ПИН-код и не храните его ря-
дом с картой — прекрасно. Следующая опасность 
кроется в том, что злоумышленники могут подгля-
деть, как вы этот код набираете в банкомате или на 
кассе. Чтобы этого избежать, всегда прикрывайте 
кнопки в процессе введения ПИН-кода рукой.

Что делать с CVC2-кодом? CVC2-код — 
это трехзначная комбинация на обратной стороне 
карты. Не показывайте его никому и не отдавай-
те карту официанту, если он предложит прове-
сти операцию без вашего участия. Для защиты 

интернет-покупок у банка существует функционал 
3-D Secure/Secure code, который подтверждает 
покупку SMS-кодом по каждой операции.

Использовать мобильное приложение банка 
удобно и просто — вы можете совершать опера-
ции, контролировать расходы, да и безопасность 
у таких приложений хорошая. Однако даже в этом 
случае появляется риск: если вы открываете мо-
бильный или интернет-банк, подключившись к 
непроверенной точке Wi-Fi (в ресторане или в 
метро), то рискуете стать жертвой мошенников. 
Старайтесь пользоваться мобильным приложе-
нием только тогда, когда ваш гаджет подключен 
к проверенной сети.

Обязательно используйте SMS-уведомления. 
Некоторые пользователи банковских карт считают 
дополнительные платные услуги лишними, пусть 
даже это и стоит меньше 100 рублей в месяц. Од-
нако если с вашего счета станут исчезать деньги 
и вы не будете об этом знать, то можете потерять 
гораздо больше. SMS-уведомления позволяют 
всегда быть в курсе манипуляций с картой. Если 
вам неожиданно придет сообщение о снятии 
средств, вы сможете оперативно позвонить в 
банк и заблокировать карту. Часто мошенники не 
имеют возможности снять все средства сразу, в 
таких ситуациях каждая секунда на счету. Ведь 
даже если у вас украли карту, то это не значит, что 
у вас украли деньги на карте. Карту можно опера-
тивно заблокировать, позвонив по бесплатному 
телефону в банк 24 часа в сутки и 7 дней в неделю. 
Однако карта карте рознь, выбирая банк, обяза-
тельно ознакомьтесь с правилами обслуживания 
банковских карт и лучше выбирать те банки, у 
которых есть дополнительные средства защиты. 
Например, 3-D Secure/Secure code. 

Всех описанных выше неприятностей можно 
легко избежать, если придерживаться золотого 
правила: никогда, никому и ни под каким пред-
логом не сообщать реквизиты банковской карты. 
Следует помнить, что ни один работник банка не 
попросит клиента сообщить ему коды, пароли и 
прочие подобные данные. Получая какие-либо 
уведомления от банка в виде SMS или по e-mail, с 
просьбами связаться с банком или предоставить 
данные своей карты, не отвечайте и не пере-
званивайте по телефонам, указанным в этих со-
общениях, используйте контакты, указанные на 
обратной стороне карты или на официальном 
сайте банка. Специалисты банков делают все 
от них зависящее, чтобы обезопасить карты и 
счета своих клиентов. Буквально до каждого до-
водятся подробные инструкции по обеспечению 
безопасности, главное правило которых — ни-
когда не терять бдительность, а в случае утери 
пластика или его компрометации немедленно 
блокировать карту и связаться со специалиста-
ми. Обеспечить безопасность банковских карт и 
интернет-банкинга не так сложно, нужно лишь 
установить для себя ряд разумных правил по-
ведения и никогда от них не отступать.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Безопасность банковских карт. Как избежать неприятностей
Андрей ФРОЛОВ, директор 
департамента платежных карт 
банка «Союз».

КОЛИЧЕСТВО ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ, 
ЭМИТИРОВАННЫХ КРЕДИТНЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ  тыс. ед.
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— На международном валютном рынке на 
прошлой неделе минимумы обновил евро, к концу 
недели опустившись ниже 66 руб. Вчера рубль 
существенно ускорил подъем по отношению к 
доллару, обновив при этом годовые максимумы. 

Ключевым поводом для оптимизма вновь стали 
цены на нефть. По сорту Brent котировки прибав-
ляют уже более 4% на фоне позитивного исхода 
субботней встречи в Вене. 11 государств обяза-
лись суммарно сократить свои объемы добычи 
на 558 тыс. баррелей в сутки (б/с) с января 2017 
года. Ранее члены ОПЕК уже согласовали свое 
сокращение на 1,2 млн б/с. По итогам субботней 
встречи министры также заявили о том, что все 
страны могут присоединиться к общему соглаше-
нию. Данное событие, бесспорно, является пози-
тивом для «черного золота», но перед субботней 
встречей многие участники ожидали сокращения 
на 600 тыс. (договорились о 558 тыс.). Также стоит 
отметить существенный рост активных буровых 
в США (+21 установка, по данным Baker Hughes). 
Поэтому после небольшой эйфории вполне можно 
ждать очередной волны коррекции вниз.

В свою очередь не стоит забывать, что уже 15 
декабря ФРС, скорее всего, в очередной раз повы-
сит ставки, а также может повысить прогнозы по 
темпам ужесточения на ближайший год. Позитив 
для рубля от заседания крайне маловероятен. 
Ближайшее сильное сопротивление располага-
ется в районе 61,9–62,00 за $1. 

Иван КОПЕЙКИН,  
эксперт БКС Экспресс:
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  Сергей АРТЕМОВ

Банкиры снова увидели перспек-
тивы в сегменте малого и среднего 
бизнеса: за девять месяцев 2016 
года объем кредитов, выданных 
крупными банками МСБ, вырос 
почти на 20% по сравнению с 
аналогичным периодом 2015-го. 
Спрос значительно опережает 
предложение: на займы пока могут 
рассчитывать только крепко стоя-
щие на ногах компании.

Позитивные сигналы
Во втором квартале этого года специалисты 

зафиксировали первый приятный сигнал на 
рынке кредитования МСБ. Впервые с начала 
негативных тенденций во втором полугодии 
2014 года объем выдачи займов начал расти. 
Правда, до восстановления еще далеко. Как 
сообщил директор по банковским рейтингам 
агентства RAEX Александр Сараев, совокуп-
ный корпоративный портфель всех банков на 
1 октября 2016 года составил 31 150,8 млрд 
руб. Для сравнения: на 1 октября 2015 года — 
31 747,8 млрд руб. 

И предприниматели, и банкиры адапти-
ровались к новым экономическим условиям. 
Сильнее всего улучшили свои позиции на рынке 
кредитования банки-партнеры корпорации МСП 
и банки из топ-10 (см. таблицу). «Сейчас крупные 
банки вновь видят перспективы в сегменте МСБ 
и стремятся нарастить объемы кредитования 
за счет качественных заемщиков, переживших 
период спада экономики. За 9 месяцев 2016 года 
объем кредитов, выданных крупными банками 
субъектам МСБ, вырос на 19% по сравнению с 
результатами 9 месяцев 2015-го, в то время как 
банки за пределами топ-10 продемонстрировали 

сокращение на 22%», — отметил эксперт. 
Ставки кредитования снижались на протя-

жении всего 2016 года, однако не столь заметно, 
как ключевая ставка ЦБ. «Банки по-прежнему 
стараются осторожно подходить к управлению 
своим процентным риском на фоне свежих вос-
поминаний 2015 года. Кроме того, сдерживает 
снижение ставок и возросшая премия за риск, 
которая существенно выросла за последние два 
года, что увеличило стоимость кредитования 
даже без учета влияния колебаний ключевой 
ставки ЦБ РФ», — добавил Сараев. 

По данным Банка России, средняя ставка 
по кредитам для МСБ сроком на год снизилась 
с 16,5% на начало года до 15,5% на 1 сентября. 
Средняя ставка по годовым кредитам для корпо-
ративных клиентов снизилась с 13,4% на начало 
года до 12,2% на 1 сентября.

Еще один позитивный сигнал — снижение 
уровня просроченной задолженности по кре-
дитам юрлиц. Это в первую очередь связано с 
ужесточением требований к клиентам в части 
оценки их финансового состояния. «Банковская 
система РФ прошла кризис риска. Пик про-
срочки пройден минувшим летом», — заявил 
зампред Банка России Василий Поздышев. По 
его словам, объем просроченной задолжен-
ности по корпоративному портфелю по ито-
гам октября уменьшился на 0,7%. В сентябре 
просроченная задолженность в общем объеме 
кредитов по юридическим лицам составляла 
7,5%, в октябре — 7,3%, на 1 ноября — 7,2%. 
По мнению Поздышева, положительный тренд 
продолжится, а в дальнейшем ситуация будет 
только улучшаться. 

Популярные продукты
«Большой популярностью пользовались 

кредиты на пополнение оборотных средств и 
программы рефинансирования, что особенно 

актуально для предпринимателей, взявших кре-
дит в начале 2015 года под высокий процент», 
— отметила эксперт по кредитным продуктам 
Banki.ru Юлия Рыбакова. 

С ней согласен зампредправления СДМ-
банка Сергей Козлов: «В кризис вырос спрос на 
кредитные продукты, компенсирующие компа-
ниям дефицит оборотных средств, и на банков-
ские гарантии (как для участия в тендерах, так 
и для исполнения контрактов). Не секрет, что 
бюджетные закупки и закупки крупных компа-
ний происходят через тендеры, а гарантийные 
инструменты — обязательное условие для уча-
стия в тендере. Если в условиях конкурса есть 
авансирование, то также требуется гарантия 
возврата аванса. «Кроме этого среди МСП по-
пулярен факторинг: отсрочки платежей от се-
тей или контрагентов могут быть достаточно 
длительными, а факторинг является удобным 
инструментом для восполнения отвлеченных 
оборотных средств», — пояснил банкир.

По мнению старшего вице-президента, 
руководителя блока СМБ Промсвязьбанка Алек-
сандра Чернощекина, кредитные организации 

стали усиленно разрабатывать и совершен-
ствовать транзакционные продукты, в первую 
очередь ведение счета, электронные платежи и 
обслуживание внешнеэкономической деятель-
ности МСБ.

«После отмены «зарплатного рабства» ста-
ли совершенствоваться зарплатные карточные 
проекты для МСБ», — подчеркнул старший вице-
президент Росбанка Андрей Пастернак. По его 
словам, торговые сети повысили требования к 
инкассации и энквайрингу, которые составляют 
существенную часть их текущих расходов. «Важ-
ным фактором при выборе банка становится хо-
рошо работающее РКО с интернет-банкингом», 
— добавила управляющий филиалом Росгос-
страх Банка Елена Веревочкина.

Прогнозы
«На кредитный рынок будет оказывать 

влияние ряд факторов: наличие и доступность 
ресурсов, а также процентные ставки. Под 
доступностью ресурсов понимается уровень 
требований банков к заемщикам, которые в сле-
дующем году в силу конкуренции в банковском 
секторе могут несколько снизиться. По этой же 
причине, скорее всего, продолжится снижение 
процентных ставок», — полагает Сергей Коз-
лов. Как считает Юлия Рыбакова, в нынешней 
финансово-экономической ситуации не стоит 
ждать резких изменений ставок по кредитам 
для бизнеса.

Несмотря на все сложности, сегмент креди-
тования МСБ перейдет к росту уже в 2017 году, 
— не сомневаются специалисты. Они ожидают 
смягчения санкций Запада после победы на 
выборах США Дональда Трампа и постепенного 
снижения ключевой ставки ЦБ. «Бизнес «пере-
варил» большую часть кризиса. Банки уже про-
являют большую лояльность к потенциальным 
заемщикам, а компании начинают наращивать 
инвестиционную активность и нуждаются в при-
влеченных средствах» — отметил Александр 
Чернощекин. 

В следующем году качество кредитного 
портфеля начнет потихоньку восстанавливаться, 
а уровень просрочки — снижаться. Это произой-
дет за счет замещения портфеля новыми кре-
дитами, выданными с учетом жесткой рисковой 
политики. «В 2017 году кредитование МСБ будет 
более активным по объему выдач, чем в 2016 
году, но развитие не будет носить «взрывного» 
характера. Совершенно точно послаблений в 
части регулирования сектора, а значит, и подхо-
дов к кредитованию не будет. Самыми важными 
факторами, которые будут оказывать основное 
влияние на рынок кредитования МСБ, будут мас-
штаб доступности компаний МСБ к госзаказу и 
темп восстановления российской экономики», 
— заключила Елена Веревочкина.

  Федор КУБАТОВ

В субботу состоялась историче-
ская встреча, в которой приняли 
участие представители стран 
ОПЕК и 12 стран — экспортеров 
нефти, не входящих в картель. До-
говорились снизить добычу на 558 
тыс. баррелей (предполагалось 
до 600 тыс. баррелей) в сутки, 
300 тыс. из которых берет на себя 
Россия. Главный вопрос, который 
теперь стоит перед отечественны-
ми инвесторами, — что же будет 
дальше с рынком энергоносителей 
и ценами на российские акции?
Достижение в субботу соглашения о со-

кращении добычи независимыми экспортерами 
является важным событием для рынка, оно было 
одним из условий исполнения договоренности, 
достигнутой в рамках ОПЕК на саммите 30 ноя-
бря. Откажись, например, Россия от снижения 
добычи, и все усилия картеля по стабилизации 
рынка пошли бы прахом, а рынок энергоносите-
лей существенно просел бы от годовых макси-
мумов, установленных на прошлой неделе. Не 
исключен даже вариант, что на эмоциях игроки 
бы увели нефть ниже 40 долларов за баррель.

Сейчас же мы имеем соглашения, кото-
рые суммарно предполагают снижение добычи 

примерно на 1,8% от общемировой, а также 
ожидаемое появление дефицита на рынке в раз-
мере примерно 1,5 млн баррелей в сутки. И уже 
на этой неделе можно ожидать возобновления 
роста цен на нефть. 

При этом сдерживающим фактором могут 
стать результаты заседания ФРС США, если 
совместно с повышением ставки, которое уже 
заложено в цены, игроки услышат жесткие ком-
ментарии, повышающие вероятность ужесто-
чения кредитно-денежной политики в первой 
половине следующего года. При благоприятных 
же условиях, в частности, при нейтральных ком-
ментариях со стороны ФРС, благодаря достиг-
нутым соглашениям нефть Brent до конца года 
может уйти выше 60 долларов за баррель.

Однако в среднесрочной перспективе ста-
билизация рынка выше этой отметки выглядит 

маловероятной. Давление на рынок окажут два 
основных фактора. Первым из них выступает 
распродажа запасов, что компенсирует перво-
начальный дефицит на рынке. 

Вторым фактором станет ожидаемый рост 
добычи в США, чему будет способствовать рост 
цен на нефть. Так, по данным аналитического 
отчета компании Baker Hughes, с июня буро-
вая активность в Штатах поднялась более чем 
вдвое. В результате чего количество работаю-
щих буровых установок выросло с 320 до 498 
штук. Это может привести к тому, что уже в мае 
американские компании смогут предложить 
на рынок порядка 9,2 млн баррелей в день, что 
выше текущих значений на 500 тыс. баррелей и 
покроет треть образовавшегося дефицита. При 
этом рост добычи в Штатах будет продолжаться 
даже в случае снижения цен на нефть, так как 
нефтекомпании в ходе текущего роста будут 
активно хеджировать свои будущие поставки, 
что уже сейчас может оказаться существен-
ным сдерживающим фактором для роста цен 
на нефть.

Что же касается самих соглашений ОПЕК+, 
то остается открытым вопрос о том, как они будут 
выполняться. Да, создана комиссия, которая 
должна будет следить за соблюдением квот 
всеми странами. Однако это не гарантирует 
исполнения договоренностей. При этом на-
рушение достигнутых соглашений одним из 
крупных производителей моментально повлечет 

за собой аналогичные нарушения остальными 
странами, обязавшимися сократить добычу. 
Такое развитие событий приведет к обрушению 
рынка энергоносителей, а также полной потере 
доверия рынка к ОПЕК, что фактически похоро-
нит эту организацию.

Если же возвращаться к динамике цен на 
нефть, то основной сценарий сейчас выгля-
дит следующим образом. При благоприятном 
развитии событий на горизонте ближайших 6 
месяцев нефть марки Brent попытается уйти 
выше отметки 60 долларов за баррель. При этом 
максимум, с учетом умеренной активизации 
операций хеджирования, может быть установлен 
в районе 62,5–65 долларов.

Вероятность ухода выше 67,5 долла-
ра является, на мой взгляд, близкой к нулю. 
В дальнейшем рост количества операций по 
хеджированию будущих поставок сланцевыми 
производителями приведет к откату рынка и 
дальнейшей консолидации в районе 52,5 –57,5 
доллара за баррель. 

При менее благоприятных условиях, в слу-
чае роста ожидания ужесточения кредитно-
денежной политики в США или существенной 
активации операций хеджирования при преодо-
лении отметки 55 долларов, нефти марки Brent 
вряд ли удастся подняться выше 60 долларов за 
баррель. Тестирование этого уровня закончится 
откатом и переходом в консолидацию в рамках, 
обозначенных выше.

Картель да любовь
ОПЕК и ее союзники согласились снизить нефтедобычу

«Малыши» устали  
от кредитной диеты
Ставки по кредитам для МСБ снижаются

Топ-10 по объему корпоративного кредитного портфеля (млрд руб.)
№ Наименование На 01.10.16. На 01.10.15.
1 Сбербанк 9176,7 9343,2
2 ВТБ 4045,4 3207,4
3 ГПБ 2663,5 2336,5
4 ФК Открытие 1769,0 1841,8
5 Россельхозбанк 1391,8 1320,0
6 Альфа-Банк 1072,1 1110,6
7 МКБ 815,7 440,7
8 Промсвязьбанк 601,0 557,6
9 ЮниКредит Банк 586,4 623,5
10 «Россия» 327,4 254,2

По данным «Эксперт РА».

Молочные реки пересохли
Дефицит сырого молока в стране не по-

зволяет надеяться на то, что цены на молочную 
продукцию в ближайшие месяцы будут сни-
жаться. Однако резкого роста не будет, увере-
ны эксперты. О том, что молочная продукция в 
наступающем году может подорожать на 10%, 
заявил председатель совета Российского союза 
предприятий молочной отрасли Аркадий По-
номарев. В Минсельхозе считают, что рост цен 
на «молочку» в настоящее время находится в 
пределах инфляции. Кроме того, в ведомстве 
отвергают и обвинения по поводу снижения 
государственной поддержки. «В 2017 году пред-
усмотрен новый механизм льготного кредито-
вания сельхозпредприятий по ставке не более 
5% годовых, который обеспечит доступность 
кредитных средств для сельхозпроизводителей, 
в том числе молочной отрасли», — пояснили в 
министерстве. 

Вторичный авторынок 
набрал скорость
В ноябре 2016 года объем рынка легковых 

автомобилей с пробегом в России составил 
447,3 тыс. единиц, что на 11,6% больше, чем 
годом ранее, сообщило агентство «Автостат». 
Таким образом, вторичный рынок показал рост 
после двух месяцев падения. По итогам 11 меся-
цев 2016 года объем вторичного рынка легковых 
автомобилей в России составил 4,75 млн единиц, 
показав тем самым рост на 6,7%. 

Две трети водителей 
имеют скидку по ОСАГО 
За безаварийную езду 76,6% водителей в 

России имеют скидку по ОСАГО, сообщил Рос-
сийский союз автостраховщиков. Как отметил 
президент РСА Игорь Юргенс, в конце второго 
квартала 2016 года скидки имели 49,6 млн че-
ловек (74,6%), а к 30 сентября — уже 49,7 млн 

человек (76,6%). Скидку по ОСАГО более 20% 
(коэффициент бонус-малус, КБМ, менее 0,8) по 
итогам третьего квартала получили 30% автомо-
билистов (19,6 млн чел.), а максимальную скидку 
в размере 50% (КБМ 0,5) — 11,53% водителей 
(7,5 млн чел.).

Пайщиков заманивают 
льготами 
Банк России предлагает ввести новую льго-

ту для розничных инвесторов финансового рын-
ка — отменить подоходный налог на вложения 
в паевые инвестиционные фонды. Речь пока 
идет только о фондах ценных бумаг. Если такое 
решение будет принято, то поток средств в ПИФы 
может значительно увеличиться, что создаст 
регуляторный арбитраж по отношению к клас-
сическим брокерским продуктам. В текущем 
законодательстве налогом облагается инвести-
ционный доход пайщика, то есть разница между 
ценой покупки и погашения пая. 

Масло течет за рубеж
В сентябре–ноябре 2016 г. отгружены ре-

кордные 450 000 т подсолнечного масла — это 
на 80% больше, чем за такой же период про-
шлого года, сообщил Институт конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР). Кроме того, этот пока-
затель на 21% выше темпов экспорта рекордного 
сезона-2013/2014 (длится с сентября по август). 
Для увеличения экспорта масла сложилась бла-
гоприятная конъюнктура: мировые цены на него 
сравнительно высокие — 780–785 $/т, за послед-
ний месяц они выросли примерно на 5%. Вместе 
с тем цена сырья — семян подсолнечника — на 
внутреннем рынке (европейская часть России) 
относительно низкая: к концу прошлой недели 
она достигла 20 775 руб./т ($328 на 9 декабря по 
курсу ЦБ) против 19 575 руб./т в начале ноября 
($310 на 2 ноября). Основными покупателями 
подсолнечного масла, как и в прошлом сезоне, 
остаются Турция и Египет. 
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  Роман НИКОЛАЕВ
Несмотря на антироссийские 
санкции, наша страна осуществила 
грандиозную приватизационную 
сделку по продаже 19,5% акций 
«Роснефти». Обладателем пакета 
ценных бумаг стал международный 
консорциум одного из крупнейших 
в мире суверенных фондов Qatar 
Investment Authority и ведущего 
сырьевого трейдера Glencore. 
Не странно, что зарубежные СМИ 
назвали эту сделку «триумфом 
Владимира Путина», ведь ее сумма 
— 10,5 млрд евро — стала самой 
крупной за всю историю привати-
зации отечественной «нефтянки».
«Хотя санкции и не запрещали приобретение 

акций «Роснефти», — пишет The Financial Times, — 
однако создавали множество сложностей, также 
как и низкие цены на нефть и сомнительная при-
влекательность миноритарной доли в компании, 
контролируемой государством. После триумфаль-
ного известия о сделке, которая позволит разом 
сократить дефицит бюджета правительства на 
пятую часть, а также станет крупнейшей прямой 
инвестицией в страну после введения западных 
санкций, «Роснефть» можно назвать ключом к 

международному сотрудничеству в сфере энерге-
тики. Глава компании Игорь Сечин умеет заключать 
сделки, отвечающие интересам правительства. 
Времена тяжелые. Они хотят решений, а он их им 
преподносит».

«Роснефть» снова доказала, что даже в усло-
виях финансовых ограничений со стороны Запада 
способна привлечь в отечественную экономику 
иностранные инвестиции. После введения санк-
ций в 2014 году объемы поступлений инвестиций 
в нашу страну сократились в несколько раз. Но 
уже в 2015 году именно «Роснефти» удалось про-
рвать эту блокаду, заключив с BP сделку по проекту 
Таас-Юрях.

Работа компании по увеличению финансовых 
вливаний в Россию на этом не прекратилась, и про-
дажа 19,5% акций стала триумфом успеха. В целом 
за 2016 год компания по приватизационным сделкам 

принесла бюджету $17,5 млрд ($11,1 млрд — прода-
жа 19,5% акций, $5,3 млрд — покупка «Башнефти», 
$1,2 млрд — докапитализация оставшегося у госу-
дарства 50%-ного пакета за счет синергетического 
эффекта). Это фантастический результат.

Последняя сделка стала абсолютной сен-
сацией для мирового рынка. Многие западные 
скептики считали, что «Роснефть» выкупит свои 
акции, что будет самым предпочтительным вари-
антом. Но менеджмент компании в сжатые сроки 
выполнил поручения руководства государства и 
нашел стратегических инвесторов. На встрече с 
Владимиром Путиным глава «Роснефти» Игорь Се-
чин отметил, что переговоры велись более чем с 30 
компаниями, инвесторами, суверенными фондами 
и финансовыми институтами. «Сделка является не 
просто портфельной инвестицией, а стратегиче-
ской, и имеет дополнительные элементы, такие 

как заключение долгосрочного поставочного 
контракта с Glencore, согласование позиций на 
рынке в результате этой работы и создание спе-
циального предприятия по добыче вместе с этим 
консорциумом как на территории России, так и 
по международным проектам», — отметил Игорь 
Сечин в докладе Владимиру Путину.

Этим словам есть прямое подтверждение. 
Glencore как международный трейдер не собира-
ется ограничивать «Роснефть» конкретными регио-
нами, а предоставляет выход на глобальную арену. 
Что же касается Qatar Investment Authority, этот 
катарский фонд проявляет интерес к российским 
добычным проектам и может активно включиться 
в инвестирование сибирских гринфилдов.

«Роснефть» не собирается ставить точку в 
работе над повышением своей инвестиционной при-
влекательности. Совет директоров компании принял 
решение об увеличении ежегодных дивидендных 
выплат до не менее 35% от чистой прибыли.

Стоит отметить, что Владимир Путин по итогам 
приватизационной сделки дал самую высокую 
оценку «Роснефти», отметив, что новая структура ее 
акционеров наиболее точно обеспечивает баланс 
интересов инвесторов и государства. «Контроль-
ный пакет компании остается в руках государства 
— пятьдесят с лишним процентов. В целом это 
очень хороший результат», — подчеркнул глава 
государства.

Компания заключила самую крупную 
приватизационную сделку в истории российской 
«нефтянки» и принесла в бюджет 10,5 млрд евро

Сенсация «Роснефти» застала 
врасплох весь мировой рынок



Весна-2016 стала на редкость 
неудачной для столичного трол-
лейбуса. Кроме маршрутов Садо-
вого кольца, в том числе и любимой 

москвичами «Букашки», в расход отправили еще 
восемь маршрутов в центре города. Но если их 
заменили автобусами навсегда, то движение по 
Садовому обещали восстановить. Вроде бы.

— На самом деле принято решение не воз-
обновлять движение троллейбусов по Садовому 
кольцу, — считает «МК» экс-член Общественного 
совета при «Мосгортрансе» Сергей Мизеркин. — 
А к февралю 2017 года решено закрыть троллей-
бусное движение не только внутри ТТК, но и на 
всех вылетных магистралях. 

По словам активиста, сейчас возобновить 
движение по Садовому в полном объеме не полу-
чится: при ремонте магистрали строители просто 
обрубили четыре питающих кабеля, подающих 
напряжение в контактную сеть. 

— В то же время Департамент капитального 
ремонта не позволяет вскрыть плитку, чтобы 
подвести кабели к опорам, — продолжает Ми-
зеркин. — В итоге, по имеющейся информации, 
вновь смонтированную линию хотят перевести 
на баланс «Мосгортранса» и потом банально 
срезать.

Наш источник в ведомстве в свою очередь 
рассказал, что на Садовом действительно в ходе 
ремонта срезали четыре из шести питающих 
кабелей. Однако и по ним можно было пустить 
хотя бы 20 троллейбусов. 

— «Букашку» хотели запустить 15 декабря. 
На этом маршруте висят современные скорост-
ные кривые. Но в итоге движение запущено не 
будет.

Этой же информацией от источника в «Мос-
гортрансе» располагают и другие эксперты «МК». 
Однако в самом ведомстве уточняют: «Трол-
лейбусное движение по Садовому кольцу было 
приостановлено на время проведения работ по 
благоустройству, поэтому и сроки его возоб-
новления зависят от хода и результата данных 
работ». 

Косвенные признаки указывают как ми-
нимум на новую задержку в запуске. Соглас-
но имеющемуся у «МК» документу, в конце 
ноября 37 троллейбусов из Центрального 
филиала «Мосгортранса» были переданы на 
баланс в 8-й троллейбусный парк «в связи с 
производственной необходимостью». По дан-
ным экспертов, это именно те троллейбусы, 
которые должны были поехать по Садовому.  
— Передача дополнительного подвижного соста-
ва в 8-й троллейбусный парк позволит сократить 
время ожидания транспорта и повысить удоб-
ство пассажиров, — ответили в пресс-службе 
ведомства. — Низкопольные троллейбусы будут 
направлены на маршруты, проходящие через 
районные точки притяжения, крупнейшие объ-
екты инфраструктуры, медицинские и образо-
вательные учреждения.

При этом в «Мосгортрансе» как будто бы 
проговорились, заявив, что в случае отмены 
движения по какому-либо маршруту высвободив-
шийся подвижной состав переходит на усиление 
действующих.

Недовольные отложенным выходом на рабо-
ту водители написали письмо директору филиала 
«Центральный»: «Последней каплей стало то, 
что с 21.11.16 нас поставили в наряды на работу 
по «Букашкам», но в субботу нас оповестили, 
что часть из нас поедет на другие маршруты 
другого парка, №4, 49, а остальные переведены 
в дежурные водители. Точно так же поступили с 
нашими хорошими троллейбусами — их передали 
из пятого парка». 

— Троллейбус на Садовом, да и троллей-
бус вообще — жертва конъюнктуры, — говорит 
эксперт Центра исследований транспортной 
политики при НИУ ВШЭ Егор Мулеев. — Поэтому 

сегодня я не вижу предпосылок к развороту 
выбранного транспортного курса. Лично моя по-
зиция проста: ломать не строить. При грамотной 
организации сети, определенных усилиях со 

стороны государства 
и производителей троллейбус может быть удач-
ным решением.

С троллейбусными парками в Москве тоже 
творится что-то неладное. Тенденция «Мосгор-
транса» — объединять троллейбусные и авто-
бусные депо. Ранее бывший начальник отдела 
электрооборудования Мосгортранса Виталий 
Люлько уже рассказывал «МК» об объединении 
3-го, 6-го, 7-го автобусных парков с 6-м трол-
лейбусным, и 4-го автобусного со 2-м троллей-
бусным. При этом, по мнению транспортных 
аналитиков, перебрасывание машин из парка в 
парк может привести к тому, что у троллейбусов 
и вовсе останется всего одно пристанище.

— По информации из источников Дептран-
са, планируется ликвидировать троллейбусную 
площадку Филевского автобусно-троллейбусного 
парка, — рассказывает Мизеркин, — закроют 5-й 
троллейбусный парк. А они обслуживали как раз 
центр города. И объединяют парки неспроста. 
Например, филиал «Центральный» объединя-
ет Филевский, 5-й и 1-й троллейбусные парки. 
И когда парк уже называется не «Филевский», а 
просто «Центральный», то площадку, например, 
на Ходынской улице (5-й троллейбусный) можно 
юридически безболезненно закрыть. Как это 

сделали с 4-м троллейбусным парком у метро 
«Белорусская»: объединили с 5-м, а потом пло-
щадку 4-го закрыли. 

Активисты не теряют надежд возродить не-
которые из уже закрытых парков или хотя бы не 
допустить их окончательного развала. 

...История общественного транспорта в Мо-
скве началась на территории сегодняшнего 4-го 
троллейбусного парка. Именно там появился парк 
первой «конки» и оттуда пошли первые обще-
ственные маршруты. В начале ХХ века конная 
тяга была заменена электрической.

— На 24 октября были назначены торги, — 
рассказывает «МК» депутат Мосгордумы Елена 
Шувалова. — Мне стало известно, что на терри-
тории троллейбусного парка собирались открыть 
магазины, галереи, офисы и очередные апарта-
менты. Торги нельзя назвать законными. Напри-
мер, в связи с тем, что объект был выставлен на 
торги как нежилой фонд, но в некоторых зданиях 
когда-то было общежитие, жили те же водители 
и кондукторы. Часть помещений троллейбусного 
парка уже сдана в аренду. Арендаторы по своей 
воле ломают перегородки, делают переплани-

ровку, что запрещено предписания-
ми Мосгорнаследия.

«4-й троллейбусный парк — вы-
явленный объект культурного на-
следия. В 2013 году из него вывели 
весь подвижной состав — нерен-
табельно», — объяснили в «Мос-
гортрансе» депутату Шуваловой. 
На территории самого парка уме-
щались 45 троллейбусов, другие 
машины стояли на двух открытых 
площадках, которые были застрое-
ны. А улицы были освобождены 
от экологически чистых трол-
лейбусов для платной парковки 
автомобилей.

— После моих запросов 
торги отменили, — продолжает 
депутат, — но радоваться рано. 
Парк — пока только выявленный 
объект культурного наследия. 
А значит, он должен пройти экс-
пертизу и быть включенным в 
реестр объектов культурного на-
следия. С включением в реестр 
тянут, не включают уже не один 

год. Видимо, оставляют лазейку. Если парк про-
дадут, то собственник сделает все возможное, 
чтобы вывести объект из списка памятников, и, 
например, вместо двухэтажного дома построит 
двадцатидвухэтажный. 

По мнению Шуваловой, восстановив парк 
экологически чистого вида транспорта — трол-
лейбуса, можно будет, во-первых, спасти объект, 
являющийся источником информации об истории 
общественного транспорта Москвы, а во-вторых, 
запустить движение по Садовому кольцу.

— Внутри парка помещается только 45 трол-
лейбусов. Это ровно то количество машин, ко-
торые ходили по Садовому кольцу. Если мы ис-
ходим из того, что надо сохранить движение 
по кольцу, то все эти троллейбусы поместятся 
в 4-м парке.

Печальная судьба постигла и троллейбусный 
парк в Митине. Стоянка на 250 машино-мест 
возводилась на основании распоряжения пра-
вительства Москвы от 1998 года. В 2008 году 
строительство было заморожено, а в 2013-м 
жители района узнали, что под окнами у них 
будет не троллейбусный, а автобусный парк. 
По некоторым данным, туда планируют пере-
вести 11-й автопарк из САО, а его действующую 
площадку на Левобережной улице — продать. 

Согласно информации единого транспортного 
портала, 23 марта был объявлен конкурс для 
определения технического заказчика, который 
построит автобусный парк площадью 9,4 гектара, 
рассчитанный на 350 автобусов. Планируемый 
срок сдачи площадки — 2017–2018 год. 

Наш собеседник в «Мосгортрансе» рас-
сказал, что в планах у властей города оставить 
к 2018 году не больше 200 троллейбусов и 1 парк 
на всю Москву. 

— Есть план-график замены троллейбусных 
маршрутов на автобусные. В итоге с 1 января не 
останется маршрутов в 7-м парке, с 15 января 
отдаются все маршруты Филевского парка. В 5-м 
парке останется два маршрута, которые можно 
распределить между 1-м и 6-м. Также есть устное 
указание, что до апреля 2017 года автобусами 
должны быть заменены маршруты троллейбусов 
4, 7, 8, 10, «Букашка», 11, 13, 16, 18, 19, 26, 27, 28, 
33, 34, 17, 34к, 38, 39, 40, 45, 47, 49, 50, 54, 53, 52, 
60, 62, 63, 66, 67, 71, 72, 74, 79, 80, 84. Бумагу с 
таким указанием разослали директорам парков. 
Более того, уже есть распоряжение переучивать 
водителей троллейбусов на автобусы. 

По мнению эксперта «МК», причиной лик-
видации стала стоимость земли, на которой 
находится Филевский парк.

— Улица Дениса Давыдова, дом 2, — ря-
дом жил Брежнев, рядом Кутузовский проспект, 
Москва-Сити. Там площадка в 11 гектаров! А что 
говорить про 4-й парк возле Белорусского вок-
зала? Там земля просто золотая.

Некоторые аналитики, опрошенные «МК», 
но пожелавшие остаться анонимными, выска-
зали предположение о скорой приватизации 
«Мосгортранса»: «Троллейбус — это дорогая 
вещь. Провода, инфраструктура... Автобус де-
шевле — запустил по асфальту и едет. И чем 
заморачиваться, проще продать земли и оставить 
исключительно автобусы». 

— Развалили 8-й троллейбусный парк, — го-
ворит «МК» источник в «Мосгортрансе». — Приве-
ли в негодность 200 троллейбусов, разворовали 
на запчасти. При этом часть троллейбусов по 
ночам отвозят в Щербинку на утилизацию. Увозят 
не старые троллейбусы, а те, которые еще могли 
выйти на линию. 

Параллельно идет сокращение районов 
обслуживания контактной сети. Всего в Мо-
скве семь зон: центр (1-й район), и далее по лу-
чам — 2-й район (юго-запад), 3-й район (запад 
и северо-запад), 4-й район (север), 5-й район 
(северо-восток, восток), 6-й район (юго-восток), 
7-й район (юг).

— Территории упраздняемых районов пла-
нируется присоединить к тем, которые решено 
оставить, — рассказал «МК» источник в «Мос-
гортрансе». — Ко 2-му присоединяют 1-й, к 4-му 
присоединяют 3-й, к 6-му присоединяют 5-й. Но 
производственные помещения 2-го, 4-го и 6-го 
районов не позволяют разместить как объеди-
ненное количество работников, так и объединен-
ное количество обслуживающего транспорта, 
инструмента и материалов. Возможность до-
полнительного размещения — 10–15%.

«Мосгортранс» в свою очередь не видит в 
сокращении районов никаких проблем. 

— Численное сокращение затрагивает не 
районы города, а отделы службы энергохозяй-
ства, в ведении которой находится контроль 
над работой контактной сети. Данное решение 
принято в рамках оптимизации внутренней струк-
туры предприятия и не относится к количеству 
сотрудников службы — их состав в результате 
реорганизации не изменится, — ответили «МК» 
в ведомстве.

Любовь КУЛЯБКО.

“Московский коМсоМолец”    
13 декабря 2016 года 
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ГЛАС НАРОДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НЕ ПРОПУСТИ!

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

c 1-й стр.
Кладбище троллейбусов в Щербинке.

ОСТОРОЖНО, 
ТРОЛЛЕЙБУСЫ

ЗАКРЫВАЮТСЯ!
По словам источника, утилизируют 
троллейбусы, которые еще на ходу.

В подмосковном Серпухове противники об-
ластной административной реформы провели 
форум, на котором требовали отменить на-
сильственное объединение муниципалите-
тов в городские округа, вернуть выборность 
глав муниципалитетов и начать бороться с 
коррупцией.

10 декабря в Серпухове состоялся первый 
неправительственный Гражданский форум Мо-
сковской области по защите местного самоуправ-
ления, на который приехало около 300 человек из 
21 района, 8 округов и 16 городских и 24 сельских 
поселений. В рамках реформы действующие Со-
веты депутатов поселений должны самораспу-
ститься, райсоветы переименоваться в горсоветы, 
а все чиновники должны быть сведены в одну 
администрацию городского округа, при этом их 
количество должно быть сокращено. При этом 
отменяются прямые выборы глав округов, канди-
датуры которых будут назначаться губернатором 
и утверждаться горсоветами.

Губернаторская реформа привела к реально-
му возникновению в Подмосковье гражданского 
общества, которое начало формироваться снизу, 
— об этом на форуме заявил Владислав Наганов, 
депутат из уже преобразованных Химок. Это под-
твердил и серпуховчанин Николай Дижур, один 
из организаторов форума, который заявил, что 
мероприятие по защите местного самоуправления 
от органов госвласти проходит в Подмосковье 
впервые за последние 20 лет. 

На форум приехали главы и депутаты районов 
и поселений, а также гражданские активисты, 
представители практически всех политических 
партий России. Все выступавшие — а это около 
40 человек — критиковали действия губернатора. 
Члены «Единой России» и главы муниципалитетов 
позволяли себе просто не соглашаться с ними.

Участники форума убеждены, что укрупнение 
муниципалитетов в округа приведет к падению 
качества жизни населения, высотной застройке 
территорий, массовой продаже земли, обнищанию 
сельского населения и отмене их льгот. Непо-
нятно, что случится с историческими городами 
Подмосковья, история которых насчитывает не-
сколько тысяч лет. К тому же практически все вы-
ступавшие на форуме отмечали, что проводимая 
администрацией области реформа противоречит 
статье 12 Конституции РФ и ФЗ 131 «О местном 
самоуправлении».

На условиях принимающей стороны глава 
Серпуховского района Александр Шестун при-
звал «не придавать никакой партийной окраски 
этому мероприятию». «Мы боремся за местное 

самоуправление, в котором заинтересованы все 
партии, все жители, и если мы их не отстоим се-
годня, то завтра нам люди этого не простят», — 
сказал Шестун.

Экономической целесообразности в объеди-
нении Серпуховского района, как считает Шестун, 
нет. На все заверения властей, транслируемые в 
областных СМИ, об экономии он приводит такие 
цифры: с момента отставки губернатора Тяжлова 
(2000 год) численность чиновников областно-
го правительства увеличилась с 500 до 30 тыс. 
человек! 

Глава Солнечногорского района Александр 
Якунин уверяет, что многие местные депутаты 
«категорически против вот этого необдуманного, 
я бы так сказал помягче, шага».

— Я встречался с промышленниками нашего 
района, с общественной палатой, и у всех возни-
кает один вопрос: а мы-то здесь вообще зачем, на 
нашей земле, почему нас никто не спросил?!

Дмитрий Журкин, глава Талдома, опасается, 
что из-за исчезновения института выборности 
глав округов пропадет их ответственность перед 
жителями территорий. По его мнению, добиться 
эффективной вертикали власти можно при помощи 

межмуниципальных программ, «которые доказали 
свою эффективность».

«Не иначе как маразмом можно назвать го-
родские округа Наро-Фоминский, протяженностью 
120 км от Москвы до Калужской области, или Тал-
домский, площадью 1,2 тыс. кв. км — Москва, для 
сравнения, 1100 кв. км», — начал свое выступление 
член оргкомитета форума Николай Дижур, депутат 
Серпуховского района. По его словам, депутаты 
всех семи поселений, входящих в состав района, 
проголосовали против вхождения в городской 
округ и призвали народных избранников других 
муниципалитетов следовать их примеру. 

Горсовет города Запрудня Талдомского 
района в ответ на настоятельную рекомендацию 
главы района самораспуститься написал письма 
в «Госдуму, прокуратуру, Совет Федерации и в Ад-
министрацию Президента с вопросом, насколько 
эта инициатива соответствует линии президента», 
— рассказала член «ЕР» и председатель местного 
совета Вера Сумина. — А когда совет объявил о 
проведении публичных слушаний, на которые при-
гласили только жителей Запрудни («чтобы не было 
никаких каруселей», с правом выступления только 
после регистрации за 7 суток до слушаний), мне 

позвонил прокурор, который сказал, что действия 
совета незаконны, так как пленум Верховного суда 
это постановление уже отменил».

Сейчас на всех несогласных с реформой де-
путатов оказывается жесточайшее давление — 
как минимум им звонят и приглашают на беседы 
к главе района, как максимум — им поступают 
различные угрозы. В результате, несмотря на 
итоги общественных слушаний, народные слуги 
принимают прямо противоположные народному 
мнению решения.

А представитель Мытищ рассказал, что функ-
ции депутатов в новоявленном городском округе 
исполняет бывший райсовет, который просто пере-
назвался. Кстати, именно это произошло в Озерах, 
и 13 декабря депутаты должны утвердить в долж-
ности главы округа Дмитрия Богданова.

■ ■ ■
Одной из причин такой реформы, считает 

Вера Сумина, может быть предвыборное обещание 
губернатора о триллионе рублей бюджетного дохо-
да региона. Она связывает реализацию обещания 
с лишением льгот учителей и врачей.

«Нам обещают, что учителям и врачам со-
хранят все льготы, но, может быть, на переходный 
период. А что будет дальше? Если сейчас на село 
поехали врачи и учителя, потому что им дали по 
миллиону подъемных, то через год их отнимут, и 
село потеряет и учителей и врачей. А следом за 
ними и молодежь, и мы вернемся в 90-е годы».

А по мнению Оксаны Шеменевой, главы по-
селения Черкизово Пушкинского района, одной из 
причин реформы является желание резко сокра-
тить количество дотационных муниципалитетов. 

Депутат из Сергиева Посада Сергей Крыжов 
в качестве причины реформы видит коррупцию 
в областном стройкомплексе. Его выступление 
дополнил Игорь Большаков, который сказал о на-
рушении объявленного областью запрета точечной 
застройки — в 1 км от Троице-Сергиевой лавры, 
охраняемой ЮНЕСКО, был построен 20-этажный 
высотный комплекс. По всей области продолжа-
ется высотное жилищное строительство, что при-
водит к искусственному притоку жителей из всей 
России в столичный регион. По мнению депутата, 
жилищное строительство ведется без анализа 
рабочих мест: «нельзя строить без понимания, 
где жители будут потом работать». 

По итогам работы форума принята ре-
золюция, с которой решено обратиться к 
президенту Владимиру Путину с прось-
бой вмешаться в процесс преобразования 
муниципалитетов. 

Иван ЖУРАВЛЕВ.

ПОДМОСКОВНЫЙ ФОРУМ ПРОСИТ 
ПРЕЗИДЕНТА ЗАЩИТЫ ОТ… ГОСВЛАСТИ
Областная административная реформа  
в разбудила гражданское общество

Журналист «МК» побеседовал с иконой сти-
ля и кумиром миллионов россиян Лаймой 
Вайкуле на недавних новогодних съем-
ках. Певица поделилась с читателями «МК» 
привычками, которым она следует мно-
го лет. А также удивила нестандартными 
ответами. 

— Как вы планируете встретить Новый 
год?

— Лучше спросить: в чем? (Смеется.) На 
мне, конечно же, будет шляпа. Я безумно люблю 
этот головной убор, и не было страны, откуда я 
бы не привезла очередную шляпу. Но все еще 
может измениться. А может, я вообще Новый 
год встречу в самолете. 

— Это интересно. Любите летать?
— Люблю или нет, но постоянно летаю. 

К слову сказать, артисты — это самые луч-
шие зрители художественных фильмов или 
сериалов. Создатели об этом должны знать. 
В самолете и аудиокнигами заслушиваюсь, но 
это все же больше относится к машинам. Про 
Новый год я пошутила. Конечно, это семейный 
праздник. И его нужно встречать дома, в уютной 
и комфортной обстановке. А в первых числах 
января я буду в Сочи.

— Есть ли у вас фирменное празднич-
ное блюдо?

— Мое коронное блюдо это бутерброд с 
сыром. Еще могу открыть бутылку шампанского. 
(Смеется.) Честно говоря, я совсем не дружу 
с алкоголем, поэтому и это не мое. Нет, ну вы 
можете представить меня на кухне? Конечно же, 
я ничего не готовлю. Прихожу, а на столе уже 
все готовое! У меня потрясающий муж. А то, что 
я употребляю постоянно, так это лимонный чай. 
Его я могу пить всегда и везде. С собой вожу 
термос. Вот чай я завариваю сама. 

— Это своего рода уже традиция. Что 
вы еще с собой возите? 

— Самая хорошая традиция — это мало 
есть. Кстати, однажды мне посоветовали ис-
пользовать программу — регулятор веса. Она 
помогает следить за изменением веса. С тех 
пор и это является моей традицией. 

— Что вам приносит счастье? 
— Мне нравится узнавать новое. Люблю 

процесс «создавания», если можно так сказать. 
Ты всегда находишься в драйвовом состоянии. 
Сейчас начинаю готовиться к своему фестивалю 
в Латвии, который пройдет в июле. Слушать 
хорошую живую музыку — это что-то непере-
даваемое. Наверное, это и есть мое счастье. А 
также я счастлива, что я попросту не умею врать. 
И никогда этого не делаю, ведь без лжи жить 
проще. Хоть и правда иногда режет ухо.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Лайма ВАЙКУЛЕ:  
«Я НИЧЕГО  
НЕ ГОТОВЛЮ 
И МАЛО ЕМ»
Певица будет встречать 
Новый год в шляпе

В Ленинском районном суде Кирова про-
должается повторное рассмотрение дела 
«Кировлеса» в отношении оппозиционера 
Алексея Навального и бизнесмена Петра Офи-
церова. Навальный на этот раз на процессе 
присутствовал, но только с одним адвокатом 
— второй был занят в другом деле. 

Напомним, что 5 декабря, на первом заседа-
нии по повторному рассмотрению дела «Киров-
леса», суд не удовлетворил ходатайства адво-
катов Навального и Офицерова о прекращении 
уголовного дела и о пересмотре материалов в 
прокуратуре. Он постановил, что удовлетворение 
ходатайств адвокатов преждевременно, так как 
еще не было оглашено обвинение, и что заседания 
по делу будут проходить каждый день. Навальный 
в свою очередь заявил, что ни он, ни его адвокаты 
не смогут присутствовать в суде в таком режиме. 
На заседание 6 декабря Навальный не явился, про-
курор попросил доставить его в принудительном 
порядке. Но рассмотрение дела перенесли на 12 
декабря. Ходатайство адвокатов Навального об 
отводе судьи было решено не удовлетворять. 

Заседание в понедельник началось с еще 
одного ходатайства об отводе — на этот раз защита 

Навального и Офицерова просила отозвать госу-
дарственных обвинителей — Евгения Черемисино-
ва и Сергея Богданова. Они же принимали участие 
в рассмотрении дела в 2013 году. «Европейский 
суд признал фундаментальные нарушения прав 
Офицерова и Навального, которые стали возможны 
при прямом участии Богданова и Черемисинова», 
— аргументировала позицию защиты адвокат 
Ольга Михайлова. Суд, однако, оснований для 
отвода гособвинителей не нашел. 

Не удовлетворил суд и ходатайство адвокатов 
о возврате штрафа — 500 тысяч рублей, — который 

Навальный и Офицеров уплатили по предыдуще-
му приговору «Кировлеса». Аргументация уже 
знакомая: это преждевременно, так как еще не 
было оглашено обвинение. 

Наконец началось оглашение обвинения. Со-
гласно документу, в 2009 году, когда Навальный 
был советником губернатора Кировской обла-
сти, у него возник умысел на хищение имущества 
«Кировлеса». Он разработал преступный план, 
согласно которому его пособник Петр Офицеров 
должен был основать «Вятскую лесную компанию». 
Глава «Кировлеса» Вячеслав Опалев, используя 
свои служебные полномочия, заключил с «Вятской 
лесной компанией», директором которой был Петр 
Офицеров, договоры на поставку лесопродукции 
по значительно заниженной цене. Таким образом, 
утверждает обвинение, Навальный организовал 
и руководил хищением более 10 тысяч кубиче-
ских метров лесопродукции на общую сумму 16 
миллионов рублей. 

«Это же дословно то обвинение, которое было 
в прошлом процессе», — резюмировал Алексей 
Навальный. Его адвокат Ольга Михайлова снова 
обратила внимание на то, что Европейский суд по 
правам человека пришел к выводу, что Навального 

и Офицерова тогда осудили за деяния, которые 
невозможно отличить от предпринимательской 
деятельности. 

«Нет никаких доказательств, что я вообще 
связан с ВЛК. Офицеров тут вообще случайный че-
ловек», — обратился Навальный к стороне обвине-
ния. По мнению оппозиционера, дело «Кировлеса» 
проходит только потому, что тяжкое преступление 
отнимает у него избирательное право. 

«Сколько я прочитал колонок о хитром плане 
Кремля и продуманных филигранных действи-
ях, связанных с «новым делом «Кировлеса»… 
Досрочные выборы туда, недосрочные выборы 
— сюда, — написал оппозиционер чуть позже в 
своем блоге. — А потом я сижу на втором дне (тут, 
видимо, сразу и «день», и «дно») второго дела по 
«Кировлесу» и, когда доходит дело до прокуратуры, 
долго интриговавшей насчет того, какое будет 
обвинение, они просто тупо зачитывают старый 
текст 2013 года».

Тем не менее процесс продолжился. На 
следующей стадии стороны должны предоста-
вить доказательства, затем будут допрошены 
свидетели. 

Валерия МАРКОВА.

ВТОРОЕ ДНО 
«КИРОВЛЕСА»
Навальному предъявили 
то же обвинение,  
что и в 2013 году

■ «Оружие»
Говорит Росгвардия — интервью со Светланой Васи-
льевной Терновой.
Перочинный дробовик — история изобретения 
Берджесса.
Гармония тактики и стратегии — представляем кин-
жал «Цербер».
■ «Природа»
Нелегалка — из дневника охотинспектора.
Угол лешего — школа выживания в зимнем лесу.
Выход — советы промысловика.
■ «Трофеи»
Приключения на Кольском — как мы охотились на 
белую куропатку. 
Кошка из буша — за леопардом в Африку.
Без вины виноватые — кому везет на охоте?
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК»
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Когда журналисты и друзья «МК» 
наполнили зал, первым взял микрофон 
великолепный Иосиф Кобзон. Он проци-
тировал крылатую фразу, ставшую рок-
н-ролльной с подачи Юрия Шевчука: «Я 
родом из СССР», но спел знаменитую пес-
ню из своего репертуара «Я люблю тебя, 
жизнь» и «Надежду», по которой мы помним 
Анну Герман. Музыкальное поздравление 
мэтра органично продолжила финалистка 
сезонов «Голоса» и «Точь-в-точь» Людмила 
Соколова с авторскими современными 

песнями. А вот группа «Жюль Верн» не 
стала злоупотреблять собственным ре-
пертуаром, а исполнила мировые хиты 
последних 30 лет. Тут, как нетрудно до-
гадаться, журналисты, политики, артисты, 
да и все гости увлеклись танцами.

Анита Цой, как правило, исполня-
ет собственные песни, которые иногда 

заставляют прервать танец, перевести 
дыхание и послушать. И подумать. Но и 
дискотечных хитов у нее, как всегда, до-
статочно. Своим исполнением как танце-
вальной, так и умной музыки она так рас-
трогала главного редактора Павла Гусева, 
что он поднялся на сцену, чтобы выразить 
свое восхищение.

Потряс Марк Розовский. Известно, что 
он — «соучастник» легендарного фильма 
«Три мушкетера», но вот то, что он так бле-
стяще исполняет песни из этого фильма и 
побуждает петь с ним весь зал, оказалось 
очень яркой новостью.

Группа «Доктор Ватсон» со своим 
зажигательным попурри продолжила ин-
тенсивные танцы, а потом на сцену вышла 
группа, которая и не значилась в програм-
ме. Музыканты группы Casual просто зашли 
на огонек к друзьям из отдела спорта, но 
не удержались от того, чтобы исполнить 
свою версию хита «Тоже является частью 
вселенной».

Ну а какое шоу может обойтись без 
Константина Меладзе? Несколько лет 
назад он устроил телепроект «Хочу к Ме-
ладзе», и его победители — мальчиковая 
группа MBAND — теперь не только со-
бирает стадионы, но и трогает стальные 
и горячие сердца журналистов «МК» и их 
друзей.

Отдельно хочется сказать о друзьях 
«МК», которые с нами постоянно на га-
стролях, — они участники устных выпусков 
газеты в городах и весях страны. На этот 
раз Владимир Михайлов исполнил вальс из 
репертуара легендарного Ободзинского, 
итальянец Франческо Барбато побаловал 
нас хитами Челентано и своими собствен-
ными, а Сергей Вертинский украсил своим 
необыкновенным диапазоном голоса хит 
«Sunny» группы «Бони М».

 DJ Павел Портнов обеспечивал танцы 
весь вечер.

А Ольга Кормухина напомнила нам 
песни Виктора Цоя. Благодаря своему 
потрясающему голосу и тонкому чувству 
такта она их истрактовала так, что «герой 
Камчатки» был бы этим очень доволен.

Микрофон на сцене, разумеется, 
брали и друзья газеты, не связанные с 

музыкой. Великий Вячеслав Фетисов ска-
зал трогательные слова о том, что битва 
за свободу информации, которую ведет 
«МК», — не менее благородная и жесткая, 
чем баталии на чемпионском льду. 

По традиции накануне Нового года 
наградили лучших журналистов «МК». Это 
— единственная в стране премия для прес-
сы, на которую номинируют и выбирают 
лауреатов голосованием их коллеги по 
редакции. В 2016 году первые места заняли 
Ирина Боброва, Ева Меркачева и главный 
художник «МК» Алексей Меринов, с чем мы 
их от всей души и поздравляем. 

Мы благодарим одного из главных 
организаторов праздника продюсера 
Глеба Фетисова.

 Михаил ЗУБОВ.

РАССЛЕДОВАНИЕ

ТАНЦПОЛПРАЗДНИК

Молодой певец Сергей Вертинский 
уже хорошо знаком читателям «МК». 
Его выступления на мероприятиях, 
организованных нашей газетой, 
пользуются неизменным успехом 
и поддержкой публики. Творческая 
жизнь этого артиста очень раз-
нообразна. Вскоре у него выходит 
оригинальный клип на тему песни 
«Прекрасное Далеко», названный 
«У Трампа появилась любимая рус-
ская песня».

— Сергей, даже и представить 
себе не могу, как такое название 
могло возникнуть. 

— Это действительно неверо-
ятная история. Три года назад меня 
пригласили знакомые, принимавшие 
участие в организации конкурса «Мисс 
Вселенная» в Москве. Я посмотрел 
не только саму программу из зала, 
но и прошел за кулисы. И там мы по-
знакомились с Дональдом Трампом, 
которому, собственно, этот конкурс и 
принадлежит. Мы разговорились, и мы 
ему сказали, что у вас, американцев, 
свой идеал красоты — вот эти длин-
ноногие модели, ходившие сейчас по 
подиуму, а наш идеал совсем другой 
— трогательная девочка Алиса Селез-
нева из прекрасного фильма «Гостья из 
будущего». Мы все были в нее когда-то 
влюблены, и я недавно записал свою 
версию ее песни. Он говорит: дайте 
послушать. Мы протянули ему теле-
фон и наушники, потом пересказали 
содержание. Трамп был в восторге, 
на прощание он сказал, что теперь 
«Прекрасное Далеко» — его любимая 
русская песня. 

— Потрясающая история, 
впрочем, у вас не только измене-
но название, но добавлен яркий 
видеоряд, а также насыщенный 
танцевальный ритм.

— Как и все мое поколение, я очень 
люблю эту песню, и меня печалит, что 
сегодня молодежь ее практически не 
знает или слышит в каких-то пере-
певках, очень далеких от оригинала. 
Поэтому мы постарались создать яр-
кий ролик, который привлек бы к себе 
как можно больше публики. Напри-
мер, добавили набор экстремальных 

кадров, таких как прыжки на горных 
лыжах, полеты на воздушных шарах и 
так далее. У нашей версии оригиналь-
ная аранжировка, проигрыши на мод-
ных инструментах, бэк-вокалы, но по 
главной интонации и настроению она 
близка к первоисточнику и исполнена 
с большим уважением к нему. 

— Я видел, какого успеха вы 
добиваетесь у публики. Поделитесь 
секретом? 

— Во-первых, я очень многофор-
матный исполнитель, пою во многих 
группах, среди них такие, как «ВИА 
Надежда» и другие. Исполняю очень 
разнообразный материал от шансона 
до вокального хауса, по-русски, по-
английски и так далее. Мой репертуар 
— несколько тысяч песен, многие из 
которых могу исполнить очень похоже 
на оригинал, поэтому меня иногда на-
зывают поющим Галкиным. Я объездил 
почти всю нашу огромную страну, и в 
разных ее уголках люди просят ис-
полнить различные песни, поэтому 
я должен знать самую разнообраз-
ную музыку. И второй секрет успеха 
состоит в том, что я искренне люблю 
публику. И каждый раз, когда выхожу 
на сцену, работаю с максимальной от-
дачей, выкладываюсь по полной, как 
будто бы пою последний раз. 

Александр СЛАВУЦКИЙ. 

Певец Сергей Вертинский познакомил 
будущего главу США с «Прекрасным Далеко»

У ТРАМПА ПОЯВИЛАСЬ 
ЛЮБИМАЯ РУССКАЯ ПЕСНЯ

Смерть  
от «санитара леса» 

 Передо мной снимки из Якутии — на окро-
вавленном снегу разбросаны кости, куски кожи, 
ошметки мяса. Это все, что осталось от стада 
домашних оленей, загнанных волками в пропасть. 
На одном из фото трупы оленей будто специально 
свалили в кучу — получилась целая гора... Старо-
жилы объясняют: ущелье было узким, и животные, 
гонимые серым зверем, прыгали по очереди, один 
за другим, со смертельной высоты. На следующем 
фото волки запечатлены в момент обеда или ужи-
на — доедают семью лосей. 

А вот похожий кадр, только картина кажется 
еще более страшной, почти апокалиптической: 
хищники растерзали благородных вороных ска-
кунов. Волки обычно перегрызают коню вены и 
сухожилия, парализуя тем самым, и едят его еще 
живым... 

Всего этого, конечно, не видно жителям 
больших городов, которые пытаются вмешаться 
в процессы, в сути которых глубоко не разбира-
ются. Вряд ли они вообще могут понять, как важно 
соблюдать баланс между числом хищников и диких 
копытных. Если есть даже небольшой перевес в 
пользу первых — нападений на домашний скот и 
людей почти не избежать. 

Вот цифры: только в Якутии волки за послед-
ние два года затравили около 20 тысяч домашних 
оленей и около 500 лошадей. В Ростовской об-
ласти за последние дни (даже не месяцы!) за-
регистрировано 8 нападений волков на людей и 
домашних животных. Из тех серых, кого удалось 
подстрелить, некоторые были больны бешенством. 
Ежегодный ущерб от волков оценивается сегодня 
в 16 миллиардов рублей. 
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Волк нападает на человека чаще, 
чем медведь или тигр. При этом 
волк совсем необязательно дол-
жен быть раненым или больным, 
чтобы решиться на атаку. Соглас-

но отдельным научным исследованиям, 
около 30% волков средней полосы России 
потенциально способны нападать на чело-
века. Чаще всего они выбирают в жертвы 
женщин и детей. 

Волк, как уверяют охотоведы, не только «сани-
тар леса», он зачастую способен убить значительно 
больше животных, чем ему нужно для пропитания. 
Но любые разговоры о том, что нужно уменьшать 
численность пушистого злодея в России, воспри-
нимаются зоозащитниками в штыки. 

«Европейские «зеленые» активисты очень 
любят наших волков и всегда выступают против 
любых антиволчьих мероприятий, — вздыхают 
охотоведы. — Причем есть интересная законо-
мерность: они любят наших волков тем сильнее, 
чем дальше от них живут. В среде отечественных 
«зеленых» распространен миф о том, что на Западе 
популяцию волка, мол, никто не регулирует, что все 
там происходит в соответствии с естественными 
процессами и мудрая природа сама находит не-
обходимый баланс. Это не совсем так, точнее, 
совсем не так. Волков и особенно койотов в США и 
Канаде, к примеру, истребляют очень активно. За 
добытых хищников государство платит трапперам 
(охотникам), а за недобытых тех же трапперов 
штрафует». 

 — По данным государственного мониторинга, 
сейчас у нас волков как минимум вдвое больше, 
чем 30 лет назад — 55 тысяч против 25 тысяч, — 
говорит глава Росохотрыболовсоюза Татьяна Ара-
милева. — При этом ежегодная добыча также 
вдвое ниже численности. Причины очень просты: 
действенных механизмов борьбы с волками просто 
нет. В советские годы использовалась авиация для 
отстрела хищников с воздуха — так добывалось 
до половины всех волков. Сейчас это слишком 
дорого. Тогда же охотников премировали за каж-
дого убитого хищника, причем давали и по 100 и 
по 200 рублей — в те времена это было больше 
средней зарплаты. Сегодня на это у государства 
нет средств...

 «Зеленые» говорят: а вы используйте собак, 
флажки! Но охота с гончими и борзыми требует 
колоссальных затрат и потому могла существовать 
только в условиях крепостного права при исполь-
зовании бесплатного труда десятков псарей, до-
езжачих и т.п. Охота с флажками на волков в силу 
своей специфики применима только в лесной части 
центральных областей Европейской России. Нам 

известен лишь один опыт применения флажков в 
Якутии, который потребовал привлечения десятков 
людей и многих единиц техники при ничтожных 
результатах. Остается последняя надежда — на 
применение петель. 

— Объективно: численность волка во мно-
гих регионах такова, что зверь наносит большой, 
а где-то просто колоссальный ущерб, — говорит 
координатор программы по сохранению биораз-
нообразия Всемирного фонда дикой природы WWF 
Владимир Кревер. — Ее нужно регулировать, и от 
этого никуда не деться. Раньше волков истребляли 
с помощью ядов. Мы категорически против ис-
пользования отравы — будут погибать все звери. 
Так что согласен, петли при правильном примене-
нии и контроле — это практически единственный 
доступный и безвредный для окружающего мира 
способ уменьшения численности волка. 
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Петельный лов — отлов зверей с 
помощью петель из проволоки 
или стального троса. Устанавли-
вать их нетрудно, можно быстро 
и легко замаскировать. За один 

раз человек может поставить больше десят-
ка петель по маршрутам передвижения 
хищника.

Мертвая петля 
для охотников
В сентябре 2016 года для общественного 

обсуждения на сайте regulation.ru был размещен 
очередной проект изменений в Правила охоты. 
Поднялся скандал. Из всей массы предлагаемых 
изменений изжогу у «зеленых» вызвало несколько 
предложений. Первое и главное — расширение 
возможности использования петель при регули-
ровании волка.

На известном ресурсе change.org сразу же 
была размещена петиция «Запрещение петель-
ного лова зверей на территории России». Петиция 
собрала 120 тыс. подписей. Содержание петиции 
для тех, кто не понимает сути происходящего 
(а голосуют именно на эмоциях), действительно 
вызывает желание немедленно включиться в борь-
бу с «браконьерами-петельщиками». 

 Первая же фраза утверждает: «Лов животных 
в петлю (петельный лов) — самый жестокий способ 
охоты, преследовался как браконьерство и был 
запрещен на территории СССР и РФ». 

— Это не совсем так, — считает Арамиле-
ва. — Старые Типовые правила охоты в РСФСР 
от 1988 года действительно запрещали — 
пункт 22.6 — использование петель, но только 
при любительской и спортивной охоте. А другим 
пунктом этих же правил охотоведам разреша-
лось круглогодично применять для добычи волков 

и шакалов капканы, петли, сете-
вые самоловы. Поэтому в том, что 
сейчас предлагается, нет ничего 
нового. 

 Сейчас, кстати, предлагается 
использовать петли при отлове волков 
только в целях регулирования их чис-
ленности. А в соответствии с Законом 
об охоте решение о проведении ме-
роприятий по регулированию числен-
ности принимается уполномоченным 
органом государственной власти субъ-
екта. Основанием для этого являются 
данные государственного мониторинга 
охотничьих ресурсов и среды их обитания. 
Случайному человеку получить разреше-
ние на охоту с петлями невозможно: ни по 
закону, ни по блату, ни за мзду. Процедура 
прозрачна, и документ выходит за подписью 
высокого должностного лица. 

Но тогда почему же «Гринпис» так от-
чаянно выступает против петель? Почему уверяет, 
что в них круглый год будут попадаться снежные 
барсы, росомахи, лисицы, рыси, дальневосточ-
ные леопарды, тигры, сахалинские кабарги, ал-
тайские горные бараны, молодые гималайские 
медведи? 

— Снова налицо незнание существующих 
нормативных документов, — продолжает Ара-
милева. — Правила охоты предписывают снятие 
всех самоловов в день окончания действия раз-
решения. Тот, кто этого не сделает, автоматически 
причисляется к браконьерам. Про других животных 
скажу так: никакой горный баран, а также тигр или 
леопард в петлю не попадется, потому что они не 
живут там, где волки. А волки не селятся там, где 
обитают крупные кошки. 

Изменения действительно предлагают раз-
решить использование петель и на зайцев, и на 
куропаток — но только для коренных жителей 
Севера. Они делали так и при царе, и при советской 
власти, и сейчас так делают. И зачем их ограни-
чивать в этом? Магазин с куриными окорочками 
или иными полуфабрикатами находится от них 
дальше, чем могут себе представить «защитники 
природы», охраняющие ее, не отрывая пальцев 
от клавиатуры. Аборигены ловили, ловят и будут 
ловить зайцев и куропаток с помощью петель, даже 
если петиция соберет все голоса мира. 

Помимо петиции отдельные ученые высту-
пили с обращением, требуя запретить принятие 
новой редакции Правил охоты, упирая опять-таки 
на петли. 

«Каждое живое существо, умирающее от 
удушья в петле, испытывает страшные мучения, 
тем более что часто это продолжается часами», — 
пишет заслуженный деятель науки РФ, академик 
ПАНИ Николай Железнов-Чукотский. 

— Утверждающие подобное люди не знако-
мы с темой, — уверен координатор программы 

по сохране-
нию биоразнообразия 

Всемирного фонда дикой природы 
WWF Владимир Кревер. — Чтобы определить, 
какой метод гуманен, а какой нет, берутся точные 
физиологические показатели: уровень гормонов в 
крови, время, в течение которого гибнет животное, 
и т.д. Так вот канадцы все это сделали и доказали: 
петли — гуманный способ. 

«Это противоречит международной конвен-
ции о гуманных способах охоты», — продолжает 
академик Железнов-Чукотский. 

— Во-первых, никакой международной кон-
венции не существует, — парирует Арамилева. — 
Есть Соглашение о международных стандартах 
на гуманный отлов диких животных между ЕС, 
Канадой и Российской Федерацией, заключен-
ное в 1998 году и ратифицированное в 2008 году. 
Странно, что ученые не знают об этом либо наме-
ренно нагнетают. И в этом соглашении нет запрета 
петель! Там указано: самоловы для добычи волка, 
в том числе и петельные, должны соответствовать 
стандартам. И сертифицированные петли есть, 
производятся промышленным образом, правда, 
пока не у нас, а в Канаде и США, где они широко 
применяются для регулирования численности 
волков и койотов. Со следующего года и в России 
начинает действовать система сертификации са-
моловных орудий на соответствие международным 
стандартам. Применение петель, не прошедших 
сертификацию, будет приравниваться к наруше-
нию Правил охоты, то есть к браконьерству. 

Медвежий капкан 
На днях 57-летнему жителю Красноярска вер-

нули лицо. В буквальном смысле этого слова. 
«Потерял» мужчина его после драки с медведем 
в тайге. 

— Он пошел на охоту с ружьем, — рассказы-
вают в красноярской краевой клинической больни-
це. — А навстречу — медведь. Выстрелить охотник 
не успел: косолапый в два замаха лапой снял с него 

скальп и пол-лица вместе с носом. Нам пришлось 
восстанавливать даже глазницу! Но сейчас мы 
уже можем сказать смело — жить он будет, хотя 
какое-то время лицо придется скрывать, чтобы 
не пугать людей. 

Красноярскому охотнику повезло. А вот при-
морскому грибнику — нет. Медведь убил его в 
сентябре этого года. Дело было в воскресенье 
среди бела дня в селе Покровка. Мужчина пошел 
на «тихую охоту» с маленьким ножичком, который 
его не спас. Медведь напал сзади и растерзал... 
Хоронили грибника в закрытом гробу. Вообще 
Приморский край от медведей пострадал сильно, 
как и Сахалин. Медведи здесь нападали даже на 
сторожей колхозных полей. 

Случаи нападения медведей в этом году были 
в Амурской области (в одном случае зверь пошел к 
школе, в другом вышедший из лесной чащи косо-
лапый бросился на 29-летнего мужчину, который 
красил ограждения на дороге) и в Якутии (там 
зверь убил геолога). 

Увеличение сроков охоты на бурого медведя 
могло бы, по мнению охотников, спасти этих людей. 
И именно это было прописано в проекте новых 
Правил охоты и стало вторым пунктом критики со 
стороны некоторых «зеленых». Те заявили: если 
увеличить сроки, то погибнут тысячи медвежат. 

— Что волка, что медведя сегодня в Рос-
сии больше, чем требуется природе, — считает 
охотовед Андрей Сицко. — До передачи охоты 
из ведения Минсельхоза в ведение Минпри-
роды России, то есть до 2012 года, охота на 
медведя в стране осуществлялась до 28 фев-
раля. Это была традиционная на Руси охота 
на берлогах. Но потом развернулась целая 
кампания — в Интернете было размещено 
типовое обращение по запрету охоты на 
берлоге в России под предлогом того, что 
стреляют много медведиц, и появляются 
медвежата-сироты. И даже приводилось 
число сирот: 3–4 тысячи — откуда такие 
цифры? Письма в рамках этой акции на 
имя президента приходили даже из-
за рубежа. Наш анализ показал, что 
на берлогах добывается максимум 
300–400 медведей, т.е. около 10% от 
всех. Тем не менее, видимо под давле-
нием общественности, при подготов-
ке новых Правил охоты в 2012 году в 
Минприроды было принято решение 
ограничить сроки охоты на медведя 

30 ноября, тем самым, по сути, была запрещена 
охота на берлоге. В итоге в последние годы при 
лимите в 12 тысяч в год добывалось всего 4–5 ты-
сяч медведей. Почему?

Результативность обычной охоты на медведя 
очень низкая, порядка 30%, поскольку зверь очень 
осторожный, умный и опасный. Охота на берлоге 
обычно успешна на сто процентов. Сейчас по-
всеместно наблюдается рост численности бурого 
медведя, и дополнительный эффективный метод 
его добычи был бы как нельзя кстати. Вот мы из-
начально предложили в проекте продлить охоту 
пусть не как раньше — до конца февраля, а хотя 
бы до 31 января. Но не встретили понимания «зе-
леных». Сейчас вроде бы договорились перенести 
срок до 31 декабря — в декабре медвежата еще 
не рождаются. Но как знать, вдруг зоозащитники 
опять начнут нагнетать? 

МЕЖДУ
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Охота на берлоге происходит так: 
охотник находит берлогу, будит 
зверя. Медведь обычно не вы-
ходит, а выскакивает из своего 
жилища. Косолапый бежит сломя 

голову как ошпаренный, не разбирая 
дороги. 

И не избежать в итоге печальных историй про 
зверей, зашедших в город и напавших на людей... 
Будет больше раненных и убитых хищниками. 

Вообще, вот ведь парадокс: охотники за-
интересованы в сохранении природы больше 
всех. Это непросто понять, но человек с ружьем 
в лесу — первый и главный защитник. Многие 
животные (это и бобр, и соболь, и даже лось) про-
сто обязаны своим благополучием охотникам. 
Создание первых заповедников и заказников — 
тоже заслуга охотников. Но они, кажется, снова 
проиграли...

— Люди сегодня не очень поддерживают сам 
факт охоты на диких животных, — говорит пред-
ставитель WWF Кревер. — Охотников изображают 
как садистов, а животных — как мучеников путем 
передергивания фактов и накручивания эмоций. 

Люди забывают, что охота существует тысячеле-
тия, была, есть и всегда будет. 

А еще, мне кажется, мы все стали лицемера-
ми. Призывая спасать волков и медведей, мы не 
дискутируем на тему, насколько этично забивать 
коров и птиц на фермах. Мы в конце концов не 
отказываемся от мяса. Так, может, не стоит лезть 
в государственную политику в области использо-
вания ресурсов животного мира и их охраны тем, 
кто мало понимает в этом? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАК БУДЕМ 
ОХОТИТЬСЯ НА ПТИЦУ

В измененных Правилах охоты есть и 
другие новации. Среди них изменение сроков 
весенней охоты на водоплавающих птиц и раз-
решение охотиться с собаками без оружия. 

Так, в южных регионах можно будет охо-
титься на водоплавающую дичь до 10 января 
(сейчас до 31 декабря), а в более северных 
разрешено дополнительно охотиться 6 дней с 
подсадной уткой на селезней. Разработчики 
проекта новых Правил (заранее предвидя воз-
мущения «зеленых») уверяют: 

«Из уток в Красную книгу РФ внесено всего 
7 видов: савка, чешуйчатый крохаль, белоглазый 
нырок, мраморный чирок, нырок Бэра, ман-
даринка и клоктун. Продление сроков охоты с 
подсадной уткой не представляет для них осо-
бой опасности. Во-первых, самцы этих видов 
весной хорошо различимы. Во-вторых, два 
южных вида (мраморный чирок и белоглазый 
нырок) будут исключены из объектов весенней 
охоты: в районах их обитания весенняя охота 
будет полностью закрыта. Основные места 
пролета и гнездования еще одного краснок-
нижного вида — савки, также окажутся весной 
под охраной. В-третьих, численность клоктуна 
за последние десятилетия достигла одного 
миллиона особей, и его давно пора исключить 
из Красной книги РФ, что, кстати, уже сдела-
но Международным союзом охраны природы 
(МСОП)».

— Ведущими международными эксперт-
ными организациями — Wetlands International, 
BirdLife International — признано, что основная 
причина сокращения популяции водоплаваю-
щих не охота, а деградация и исчезновение 
водно-болотных угодий в густонаселенных 
регионах, — говорит главный редактор «Рос-
сийской охотничьей газеты» Александр Лиси-
цын. — И вот охотников голословно обвиняют 
в увеличении числа весенних пожаров, хотя 
специалисты МЧС утверждают: те тут точно ни 
при чем. Тем более что весной охотники больше 
находятся на речных разливах, чем в лесу. 

А что с собаками? Точнее, с охотой с со-
баками без оружия? «Зеленые» кричат, что это 
не что иное, как убийство круглый год. «Новые 
Правила разрешат круглогодичную охоту с охот-
ничьими собаками, в том числе со всеядными 
лайками», — пишут они в своих петициях. 

«В Правилах речь идет об обучении охот-
ничьих собак, или натаске, — объясняют раз-
работчики. — Подобная практика много лет 
существовала в советский период и нашла 
отражение в Типовых правилах охоты 1988 года. 
Вот цитирую: «круглогодично разрешается на-
таска и нагонка охотничьих собак в специально 
отведенных участках угодий, закрепленных за 
государственными, кооперативными и обще-
ственными организациями». Поскольку в Законе 
об охоте нет термина «натаска и нагонка собак», 
а осуществлять такую деятельность нужно, 
в Правилах охоты сейчас используется форму-
лировка «охота на пернатую дичь без охотни-
чьего огнестрельного и (или) пневматического 
оружия с подружейными собаками». Правилами 
и сейчас определены более ранние сроки такой 
охоты в местах натаски и нагонки, однако ре-
дакция пунктов настолько противоречива, что 
фактически натаски собак в ранние сроки нет. 
Как результат — невозможность официального 
проведения соревнований и испытаний охот-
ничьих собак. Проектом предложены простые 
и понятные формулировки». 

Охотоведы вступили с «зелеными» в деба-
ты. Одни говорят: «В охотничьих угодьях живет 
много редких птиц, и если разрешить круглого-
дично охотиться с собаками, то собаки будут в 
период гнездования разорять птичьи кладки и 
поедать птенцов». Вторые парируют: «Натаска 
собак — это не охота в прямом смысле, и раз-
решена она только на специальных участках 
очень ограниченной площади: от одного до не-
скольких десятков гектаров». Чья точка зрения 
победит — пока неясно.

c 1-й стр.
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Танцы в честь дня рождения газеты 
оказались выше всяких фантазий

КАК ОТЖИГАЕТ «МК»

Иногда в день рождения происходят чудеса. 
Именно такое чудо произошло и в честь 97-летия «МК». 
Заключалось оно в совершенно необыкновенной 
атмосфере и неповторимом характере праздничного 
застолья, совпадающего с танцами под живые голоса 
великолепных артистов.

Охота с флажками требует слишком 
много усилий и участников,  
потому почти  
не практикуется.
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Анита Цой. Иосиф Кобзон.

Вячеслав Фетисов.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТРАВМЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Особа», отдыхающая на 
детях гениев. 4. Венецианская длинная лодка с 
каютой или тентом. 10. Компот из смородины, 
малины и крыжовника. 11. Композитор, которо-
го изучают в консерватории. 13. Устройство для 
фиксации сломанных конечностей. 14. Турец-
коподданный родственник Остапа Бендера. 15. 
Самый крутой из семи холмов Древнего Рима. 
16. Девочка, у которой в комнате вечный бес-
порядок. 18. «Гибрид» обиды с раздражением. 
20. Маленький таджик в «Московской песне» 
Трофима. 22. Увольнение с государственной 
службы. 23. Сан главного врага мушкетеров. 
24. Кожаный чехол, надеваемый на резиновую 
камеру мяча. 27. Ребенок, только что выписан-
ный из роддома. 30. Оппонент прокурора в 
суде. 32. «Скороходы» Людмилы Добрыйвечер 
в советском фильме. 34. Совокупность правил 
шахматной игры. 35. Богач из трущоб в назва-
нии фильма. 36. Желанный гость на корпора-
тиве фирмы. 38. Причина угрызений совести. 
39. Авиационное топливо. 40. Тропическая 
красавица в квартире сибирского цветовода. 
41. Крепко сплоченная группа соратников. 42. 
Неродной отпрыск отчима.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Елозящая» деталь 

автомобильного двигателя. 2. Одежда, по ко-
торой встречают попа. 3. Школьная оценка, что 
ниже «тройки». 5. Положение «вне игры», зафик-
сированное футбольным арбитром. 6. Полно-
приводный автомобиль с большими колесами. 
7. Президентская команда. 8. Роль Елизаветы 
Никищихиной в киносказке «Там, на неведомых 
дорожках...». 9. Тихо стоящий в сторонке анти-
под хвастуна. 10. Театральный «тайм-аут». 12. 
«Пожарное» прозванье высокого гражданина, 
жившего у заставы Ильича в стихотворении 
Михалкова. 17. Косарь, оставивший одни огрехи 
после себя. 19. «Нападающая» сторона в су-
дебном процессе. 20. Молоденькая спутница 
юноши. 21. Студент, ночующий в казарме. 25. 
Памятник в виде сужающегося кверху столба. 
26. «Жабры», изобретенные Ж.И.Кусто. 27. 
«Эстафетная палочка» в караоке-баре. 28. 
Округ, управляемый архиереем. 29. Охотник 
с лисичками и подберезовиками в корзине. 31. 
Герой мультфильма, который до пятницы был 
совершенно свободен. 33. Одежда и продукты, 
купленные за валюту. 34. Компания гардема-
ринов, состоявшая из Саши Белого, Алеши 
Корсака и Никиты Оленева. 37. Засушенный 
укос. 38. Атрибут в руках Фемиды.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дымоход. 4. Оболтус. 10. Соавтор. 11. Острога. 13. Очки. 14. Овод. 15. 
Гостиница. 16. Обойма. 18. Скакун. 20. Огранка. 22. Сценарий. 23. Ефрейтор. 24. Фантазер. 
27. Отсрочка. 30. Цейтнот. 32. Примат. 34. Дьявол. 35. Рождество. 36. Джин. 38. Друг. 39. 
Кивание. 40. Кларнет. 41. Аксакал. 42. Пакость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домовой. 2. Обои. 3. Отвага. 5. Баркас. 6. Лего. 7. Студент. 8. Критерий. 9. 
Сознание. 10. Скворец. 12. Авокадо. 17. Магнитола. 19. Крайность. 20. Образец. 21. Адресат. 
25. Алхимик. 26. Рейнджер. 27. Оснастка. 28. Конверт. 29. Впадина. 31. Флигель. 33. Триада. 
34. Доярка. 37. Ниша. 38. Депо.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ солдатики,
модели авто,
"железную дорогу", 
значки, военную форму, 
часы,
открытки, фотоаппараты, 
марки, фарфор,
самовар б/у 
т. 8(495)508-53-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ дед мороз на дом 

т. +7-903-755-98-27, 
+7-929-967-06-04, 
+7-903-618-48-62

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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11–20 ДЕКАБРЯ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
14 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»

м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру 
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 декабря с 10.00 до 15.00  
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, Советская ул., д. 3а,  
в фойе центра занятости населения
14 декабря с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, Пролетарская ул., д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
17 декабря с 10.00 до 14.00
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека, к. №219

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» НА ПОЧТЕ
15 декабря с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
ПОДОЛЬСК, проспект Ленина, д. 109/61,  
почтовое отделение №142100
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, Большая Покровская ул., 
д. 15, почтовое отделение №142500
ПУШКИНО, Московский проспект, д. 28,  
почтовое отделение №141207
ХИМКИ, Московская ул., д. 18,  
почтовое отделение №141402
В ближайший четверг приглашаем всех оформить 
подписку на 2017 год в любом почтовом отделении 
вашего города и посетить один из вышеперечис-
ленных пунктов выдачи призов редакции газеты 
«МК». При подписке на «МК» в пункте выдачи при-
зов действуют редакционные льготные цены! Ждем 
всех! Подробности по тел. 8-495-665-40-80.

Главным фаворитом литературной пре-
мии «Большая книга» был роман про 
афганцев «Ненастье» Алексея Иванова. 
В Афгане он не был, но это не помешало 
ему со знанием дела, страстно насытить 
читателя трагизмом послевоенных лет. 
На руку автору сыграла и его закрытость: 
в столице бывает редко, писательской 
тусовкой пренебрегает, в соцсетях не 
сидит, от участия в премиях последние 
10 лет отказывался. 

— Алексей, сидим с вами напротив Театра 
Вахтангова, где недавно прошла премье-
ра «Царя Эдипа». В вашей истории смертей 
больше, чем в греческой. Я просила первых 
встречных раскрыть книгу в любом месте, 
прочесть пять строк. Реакция: ахи, восхи-
щение, кто-то морщился от избытка крови, 
а один афганец, прочтя сцену перестрелки, 
где военный расстреливает детей-близняшек, 
закричал: «Не верю! Неправда все это!».

— Видимо, в его жизни такой ситуации не 
было, но она была в Екатеринбурге, где сообще-
ство ветеранов Афганистана в 1992 году захватило 
две высотки. В них незаконно въехали 383 семьи, 
заручившись юридической поддержкой. Власти 
не могли к ним подступиться. Афганцы завалили 
блоками проходы, натянули на ограждения колю-
чую проволоку, поставили караулы на лоджиях 
нижних этажей, держали наготове бутылки с за-
жигательный смесью. Такое бывает, хотя в это 
трудно поверить. Но и не поверили и книге «Цин-
ковые мальчики», которую Светлана Алексиевич 
составляла по воспоминаниям афганцев. На нее 
даже подали в суд за лжесвидетельство.

— В чем сегодня причина недоверия к 
писателю?

— Люди не хотят мириться с правдой, или у 
них не было такого опыта. Я с этим постоянно стал-
киваюсь. Сколько критиковали «Общагу на крови», 
написанную по моим личным воспоминаниям! 
Утверждали, что таких общежитий не бывает. 
А восприятие-то амбивалентно, у каждого своя 
история. Кстати, «Ненастье», наоборот, хвалили; 
у афганцев, которые оставляли отзывы на моем 
сайте, претензий к фактуре вообще не было.

— Вам не кажется, что там переизбыток 
экшена: жестокость, перестрелки, трупы... 
Это расчет или вдохновение?

— Я сторонник русской литературной тради-
ции, поэтому мне по натуре близки сюжетные про-
изведения. Как мальчик, я стараюсь максимально 
насытить повествование драками и стрельбой. 
Мы живем не в XIX веке — искусство должно быть 
интерактивным, игровым. Сейчас главный фильтр 
для художественного произведения не преслову-
тая цензура, а читательский интерес. Даже если 
самую страшную правду писать скучно, читать 
тебя не будут. А если пишешь интересно, убеди-
тельно — добьешься успеха.

—  Д л я  в а с  у с п е х  в а ж н е е 
самовыражения?

— Нет. Я говорю в произведениях все, что 
думаю, чувствую. Да и, по сути, ориентируюсь 
только на одного читателя — самого себя. Если 
читаю с любопытством, то понимаю, что сделал 
все правильно.

— С мнением редактора считаетесь?

— Прислушиваюсь к обоснованным советам 
Алексея Портнова. Если он меня убеждает, вношу 
микроправки.

— Портнов не возражал против мата, ко-
торый у вас почти на каждой странице?

— Нисколько. Наличие мата или его от-
сутствие всегда мотивируется художественной 
необходимостью. Я пишу жесткую прозу о про-
стонародье, которое разговаривает в основном 
матерным языком, тем более военные.

— Адамович, Василь Быков, Гроссман, 
даже Шаламов прекрасно обошлись без 
мата.

— Они писали в совершенно другой культур-
ной ситуации, поэтому не могли использовать 
нецензурную лексику.

— Они в ней не нуждались. Ваш мат легко 
заменим альтернативными по смыслу и не 
менее эмоциональными словами. 

— Можно было обойтись без мата, без убий-
ства. Раскольников мог слегка стукнуть старуху 
в лоб, а не убивать... Чтобы картина была убеди-
тельна, она должна быть правдива. Мат — часть 
правды. Это реализм.

— Реализм? Простите, у вас герои даже 
рук не моют...

— Отбираются только важные детали. Вы-
мыть руки — не важно, а мат — наоборот. Вымыть 
руки — норма, мат — отклонение от нормы, кото-
рое интересно исследовать.

— Урсуляк экранизирует «Ненастье»; 
посмотрим, оставит ли он нецензурную 
лексику.

— Я спокойно отнесусь, если Сергей Вла-
димирович отойдет от первоисточника. Главное, 
чтобы на выходе он получил задуманный продукт. 
Переход из одной художественной системы в 

другую, то есть из литературы в кинематограф, 
сопряжен с утратами. Если бояться потерь, можно 
получить ущербный продукт.

— Для вас важна связь литературы и 
кинематографа?

— Мы живем в многослойной реальности. 
Чтобы произведение звучало полноценно, оно 
должно быть конвертируемо в другие художе-
ственные измерения. Если ты написал роман, 
должен быть готов, что он прозвучит в виде ау-
диокниги, что по нему поставят спектакль, фильм 
или сделают компьютерную игру. Надо писать, 
учитывая разные версии своего произведения, 
тогда оно будет адекватно эпохе.

— Это как раз про «Географ глобус про-
пил». Как вам фильм Велединского?

— Адекватная экранизация, мне очень по-
нравилась. Несмотря на то что опущено много 
сюжетных линий; герой стал старше на 15 лет; 
время действия из середины 1990-х переме-
щено в наши дни... Роман все равно в фильме 
остался жив.

— А про «Царя», для которого писали сце-
нарий, что скажете? Вы фактически соавтор 
Лунгина?

— Так должно было быть... В этом фильме, 
которым я недоволен, мы имеем одну подошву 
без голенища. Мы договаривались с Павлом Се-
меновичем о мистерии, где помимо исторических 
событий присутствует второй, мистический план. 
Этакий фильм-фреска, в котором история подчи-
нена мистике. Под эту идею я и придумал сюжет. 
Но в фильме мистический план Павел Семенович 
убрал, и получился обычный исторический фильм 
с искаженной историей.

— Кругом помешательство на истории. Как 
вы относитесь к одержимости историей?

— С подозрением. У этого явления разные 
корни. Есть попытка легитимизировать сегод-
няшнее положение вещей с помощью того, что мы 
опускаем нынешнюю идеологию в прошлое. При-
писываем ее князю Владимиру, Ивану Грозному 
или Петру I. Тем самым вписываем себя в тради-
цию. Другая причина — изменение формата куль-
туры, произошедшее после появления соцсетей. 
Художественное высказывание о современности 
стало проблематичным: пользователь Фейсбука 
не всегда видит разницу между реальностью 
виртуальной и обычной.

— Можете на литературном примере 
объяснить?

— Представьте, что сегодня некий Достоев-
ский написал роман о питерском студенте, кото-
рый хочет сделать человечеству что-то хорошее. 
Денег у него нет, поэтому решается на грабеж. 
Берет топор, идет в киоск микрозаймов, убивает 
кассиршу и сестру, которая зашла туда погреться. 
Для оправдания придумывает теорию, согласно 
которой для большого дела можно совершить 
маленькое зло. Как на историю отреагирует чи-
татель, пользователь Фейсбука? Скажет, что его 
знакомый сталкивался с похожей ситуацией, но 
вышел из нее иначе. Приведет кучу примеров, 
даст советы Раскольникову. Он воспримет ро-
ман не как произведение, а как частный случай, 
рассказанный кем-то. Это убивает возможность 
говорить о современности художественно.

— И что в таком случае делать 
писателю?

— Говорить через призму: можно выбрать 
постмодернизм — кривляние, искажение реаль-
ности, — жанровую или историческую литературу. 
Ведь история — это тоже призма, через которую 
мы смотрим на современность. Общественный 
интерес к исторической литературе объясняется 
не столько интересом к самой истории, сколько не-
возможностью говорить о современности в фор-
мате традиционного реалистического романа.

— Общество сегодня нуждается в исто-
рических трактовках?

— В значительной степени оно живет в плену 
мифов. Мы до сих пор разговариваем и ругаемся 
в машине с навигатором. История представляется 
нам набором неких клише. Когда историки их 
разрушают, возникает раздражение.

— Историки разные бывают. Как-то в ин-
тервью вы сказали, что берете информацию 
для романов в Интернете. Там можно найти 
достоверные факты?

— Можно. Во-первых, все зависит от каче-
ства запроса. Хороший вопрос есть половина 
ответа. Если вы спросите у Интернета, кто убил 
президента Кеннеди, то получите десять тысяч 
взаимоисключающих ответов. А если забьете, как 
устроена чугунная пушка, скорее всего, найдете 
адекватную информацию. Когда я писал «Нена-
стье» и другие романы, то пользовался трудами 
профессиональных историков, этнографов и 
специалистов разных областей.

— Как думаете, на что смотрело жюри 
при выборе победителей?

— Понятия не имею. Хотя для меня главным 
фактором стало бы гражданское звучание про-
изведения, попытка осмысления эпохи.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Поклонники певца Михаила Муромова 
обеспокоены сообщением о его сроч-
ной госпитализации. Артист, известный 
хитами «Ариадна», «Яблоки на снегу», 
«Странная женщина», поскользнулся на 
улице и с переломом ноги был достав-
лен в 67-ю больницу. После обследова-
ния выяснилось, что у артиста трехло-
дыжечный перелом голени. 

«МК» связался с 66-летним певцом, музы-
кантом и композитором. 

— Михаил Владимирович, как вы себя 
чувствуете? 

— Спасибо, все уже позади, я нахожусь 
дома. У меня эта нога ранее уже ломалась, когда 
я играл в футбол. И сейчас перелом пришелся 
на старые три трещинки. Никакой операции не 
потребовалось, врачи наложили гипс. 

— Где это произошло?
— Около дома. После концерта поехали еще 

на одно мероприятие. Потом водитель повез 
меня домой. К самому подъезду подвезти меня 
не смог, там очень плотно машины стояли. Ему 
пришлось подняться на небольшой косогор, где 
был сплошной лед. На этом уклоне я и упал. 

— Не планируете подать на коммуналь-
ные службы в суд?

— Мне предлагают обратиться с заявлением 
в суд, но я, наверное, этого делать не буду. Тогда 

надо подавать в суд и на издание, которое напи-
сало, что «по предварительным данным, Муромов 
находился в нетрезвом состоянии». Что значит 
«по предварительным данным»?

— Врачи не сказали, как скоро снимут 
гипс? 

— Об этом говорить еще рано, я планирую 
сделать МРТ. 

— Какой-то курс лечения назначили?

— Покой и только покой! 
Редакция «МК» желает Михаилу Муромову 

скорейшего выздоровления. 
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ВАЖНОВАЖНО

В то же время стало известно, что 
еще одной жертвой гололеда стал 
53-летний актер, кинорежиссер, сце-
нарист и художник Георгий Парад-
жанов, который приходится племян-

ником знаменитому режиссеру Сергею 
Параджанову. Георгий Георгиевич поскользнулся 
и упал на ступеньках храма. И только отстояв 
двухчасовую службу, почувствовал, что не может 
сделать и шага. «Скорая» увезла его в больницу. 
Посмотрев рентгеновские снимки, медики кон-
статировали у актера перелом внутренней ло-
дыжки левой большеберцовой кости, причем со 
смещением. После столь серьезной травмы Геор-
гия Параджанова прооперировали. Сейчас он 
находится в отделении травматологии.

Светлана САМОДЕЛОВА

МУРОМОВ УПАЛ, ОЧНУЛСЯ, ГИПС

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ НРАВИТСЯ САМ СЕБЕ
Писатель остался в «ненастье»

Исполнитель песен «Яблоки на снегу» и «Странная 
женщина» поскользнулся на пороге дома и получил 
трехлодыжечный перелом голени

Казалось бы, что и как можно рассказать о 
Сергее Эйзенштейне и его разножанровом 
творчестве, чего мы не знаем. Мультимедиа 
Арт Музей нашел выход — часть эксперимен-
тов режиссера перевел в мультимедийную 
инсталляцию, остальные — представил в 
оригинале. 

По трем этажам расползлись рисунки Эй-
зенштейна, выполненные им эскизы декораций к 
спектаклям, фотографии, костюмы из фильмов, 
мемориальные вещи, кадры из легендарных 
картин. В общем-то подборка соответствует 
названию выставки — «Монтаж аттракционов», 
под которым мастер подразумевал «соедине-
ние в спектакле различных элементов, способ-
ных оказать на зрителя сильное чувственное 
воздействие».

Такими и бродят посетители, причем от 
начала до конца. От портрета классика совет-
ского кинематографа, где он в халате с меховым 
воротником озабоченно дожидается съемок 
«Октября»,  до постановочных кадров, сделанных 
во время работы над «Иваном Грозным», когда 
режиссер, кажется, не расслаблялся ни на мину-
ту. На всех фото он серьезен до такого предела, 
что не расслабляет сдвинутые брови. 

 Да, выставка выдалась не развлекательной; 
напряжение ощущается во всех залах, особенно 
посвященном «Броненосцу «Потемкину». Эй-
зенштейн снял «лучший фильм всех времен и 

народов» в 27 лет. Тогда уже смело практиковал 
новаторские приемы: необычные для 1920-х 
годов ракурсы и визуальные метафоры. Крас-
ный флаг над «Потемкиным», раскрашенный на 
108 кадрах пленки вручную, произвел колос-
сальное впечатление на премьере в Большом 
театре. А в 1933 году фильм потряс в Германии 
министра пропаганды Геббельса. Он заявил, 
что после просмотра картины любой нетвердый 
в своих политических взглядах зритель станет 

убежденным большевиком, если, конечно, при-
дет в кинотеатр.

Конечно, придет, ведь кроме сильных 
художественных сторон сам Александр Род-
ченко выполнил киноплакаты. Один, широко 
растиражированный, другой, нарисованный в 
единственном экземпляре, занимают на экспо-
зиции видное место. Дополняются фотомонта-
жами к фильму, исполненными Родченко в духе 
конструктивизма. 

Сам фильм демонстрируется на десятке 
экранов и лайтбоксов, свисающих с потолка. 
Такая же обстановка в зале, где оживает исто-
рия съемок «Ивана Грозного». Кроме кадров из 
ленты вниманию предстает сотня черно-белых 
фотографий, раскрывающих подробности съе-
мочного процесса. В центре зала, в витринах, 
рассказ продолжают рисунки Эйзенштейна с 
раскадровкой. По ним чувствуется, как мастер 
фанатично отрабатывал линию, до исступления 
искал идеальные композиции, образы.

Благодаря рисункам (до нас дошло около 
пяти тысяч), сделанных часто наспех на случай-
но попавшихся материалах, узнаем о широте 
замыслов и увлечений Эйзенштейна. Среди 
них — остроумные шаржи на себя и коллег, за-
рисовки натуры и фантазийные композиции, 
типа «Скромный идеал автора» со множеством 
рук, держащих наготове все необходимое, чтобы 
тот не отвлекался от работы.

— Эстетика Эйзенштейна была опережаю-
щей, поэтому его принял весь мир, — объясняет 
директор МАММ Ольга Свиблова. — На выставке 
мы говорим о том, как заветы художника стано-
вятся полезными для каждого из нас. Надо искать 
неожиданную точку. Нельзя выйти из кризиса, 
снимая на уровне глаз.

Стратегические партнеры выставки: Но-
рильский Никель, Mastercard.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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первых, Максим — красавчик и любимец болель-
щиц (ловить им, правда, уже нечего: Цветков 
женат), популярен в Инстаграме. Во-вторых, 
это очень серьезный молодой человек: Макс 
закончил Московский государственный гумани-
тарный университет имени Шолохова, а получив 
диплом психолога, пошел на второе образование 
в Московскую академию физкультуры. Кроме 
того, Цветков изучил диетологию и внимательно 
следит за своим питанием.

Перспективы в эстафете: по словам 

биатлонных экспертов, мы можем получить 
великолепного «стартёра» в команду на пару 
олимпийских циклов, что и доказал лишний раз 
этап Кубка мира в Словении.

2-й этап

Антон Бабиков: д’Артаньян
Родился: 2 августа 1991 года в Уфе 

(Башкирия).
Начал заниматься биатлоном: в 2002 

году, в 11 лет.
Достижения: трехкратный чемпион Ев-

ропы, победитель этапа Кубка мира в личных 
соревнованиях (сезон-2016/2017 — гонка пре-
следования), серебряный призер этапа Кубка 
мира в эстафете.

Почему д’Артаньян: для многих не слишком 
внимательно следящих за резервом болельщи-
ков Антон-младший (есть же еще и старший — 
Шипулин) возник в элите неожиданно. Тем не 
менее дерзость молодого гасконца... ой, про-
стите, уфимца, который, не имея даже багажа 
из десятка гонок в рамках Кубка мира, сумел 
выиграть пасьют в Эстерсунде, восхитила ре-
шительно всех.

Перспективы в эстафете: свой второй этап 
Бабиков провел классно, бежал хорошо, стрелял 
метко — и, думается, ему место в команде на 
ближайшие старты забронировано.

3-й этап 

Матвей Елисеев: Портос
Родился: 31 марта 1993 года в Зеленограде 

(административный округ Москвы).
Начал заниматься биатлоном: в 16–17 лет, 

под конец обучения в спортшколе (на лыжах 
с 3 лет: отец Павел Елисеев — биатлонист).

Достижения: чемпион Европы, серебряный 

призер этапа Кубка мира в эстафете.
Почему Портос: в первую очередь из-за 

серьезных антропометрических данных. Рост 
Матвея — 187 см, вес — 86 кг. Плюс, конечно, 
восхищает целеустремленность Елисеева: когда 
он был в 3-м или 4-м классе, папа-тренер не мог 
поехать с ним в Красногорск на соревнования, 
так мальчик сам обзвонил его учеников и нашел 
того, кто добирался на машине и мог взять с со-
бой. Также отец приучал сыновей (у Матвея есть 
брат) к тому, чтобы выживать в экстремальных 
условиях: брал в походы, где они сами искали 
пропитание: ловили рыбу, собирали ягоды и 
грибы...

Перспективы в эстафете: 3-й этап Ели-
сеева стал, безусловно, самым неудачным для 
нашей команды в воскресной гонке в Поклюке. 
Сразу четыре промаха на «лёжке» вынудили Мат-
вея даже отправиться на штрафной круг. Тем не 
менее — вот оно, спокойствие Портоса! — биат-
лонист смог собраться и прекрасно отстрелять 
стоя, вернув Россию в борьбу за медали. Скорее 
всего, тренеры понимают, что дебютант имел 
право на ошибку, — и отмечают вместе с тем, 
что он сумел исправиться.

4-й этап

Антон Шипулин: Атос
Родился: 21 августа 1987 года в Тюмени.
Начал заниматься биатлоном: в 15 лет (до 

этого занимался лыжами; винтовку взял в руки 
по примеру старшей сестры — двукратной олим-
пийской чемпионки Анастасии Кузьминой).

Достижения: олимпийский чемпион-2014 

и бронзовый призер Игр-2010 в эстафете, трех-
кратный серебряный и двукратный бронзовый 
призер чемпионатов мира, 33 раза поднимался 
на пьедестал Кубка мира в личных гонках (8 по-
бед) и 21 раз в эстафетах (10 побед), обладатель 
малого Кубка мира в дисциплине «масс-старт» 
в сезоне-2014/2015.

Почему Атос: Антон — «наше биатлонное 
все», самый опытный в этом квартете (а Атос тоже 
самый старший и играет роль отца-наставника 
для других мушкетеров). И, конечно, самый зна-
менитый и самый сильный — чего стоит толь-
ко лучший результат в истории нашей страны, 
которого он добился тут же, в Словении, став 
призером этапа Кубка мира в «личке» в 33-й раз 
(теперь опережает выступавшего в том числе и за 
Беларусь Владимира Драчёва — 32 подиума).

Перспективы в эстафете: его место на 
4-м этапе даже не обсуждается — Шипулин один 
из лучших финишеров в истории биатлона. Что, 
собственно, не раз доказывал в борьбе с немцем 
Симоном Шемппом, норвежцем Эмилем Хегле 
Свеннсеном и самим Мартеном Фуркадом. Тем 
не менее периодически раздаются голоса о не-
обходимости попробовать на заключительном 
этапе кого-то другого, дабы иметь подстраховку 
на случай форс-мажора — возможно, когда-либо 
наш тренерский штаб это и сделает.

Впрочем, в этом календарном году эстафет 
на Кубке мира больше не планируется — а вот 
после Нового года возможность поэксперимен-
тировать перед чемпионатом мира, которого мы 
ждем с особым нетерпением, будет в Рупольдин-
ге (Германия) и Антерсельве (Италия).

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Новостной фон после доклада Ричарда Ма-
кларена чернеет все больше. Это как раз ожидае-
мо. Пища для размышлений в опубликованной 
после доклада переписке Григория Родченкова — 
богатейшая. Мир читает, мир в ужасе. 

Мы не в ужасе. Вновь обескуражены. Это 
когда не понимаешь, кому верить.

И очень тоскливо. Ты ведь хочешь верить, до 
последнего, вопреки всему, а тебе снова и снова 
не дают. Даже не тем, что напечатано. А тем, что 
никто не спешит сказать: нет, ребята, всё не так, 
всё не так, ребята!

Переписка Родченкова — просто триумф 
безмозглых. Каждого на своей территории. Одни 
(спортсмены) не просто нарушают допинговые 
правила, а жрут запрещенное без границ. Другие 
(проверяющие и обнаруживающие) не считают 
нужным в наш хакерский век прятать коммента-
рии и объяснения. Третьи (призванные охранять) 
не ищут и не стирают эти «комменты» вовремя. 

Ах да, это ведь только люди Макларена могут 
вытащить информацию из жесткого диска и не 
скрывать, что при помощи экспертов можно из-
влечь даже удаленный материал, восстановить 
его и «реализовать». 

Реализация удалась. Кто еще не знает — 
вдруг есть такие? — в переписке содержится 
информация о подмене результатов анализов 
ряда российских спортсменов. Без указания 

фамилий, хотя две оказались незамазанными, 
но есть разные подробности.

Конечно, те, кто рад проколам России, поль-
зуется ситуацией. А чего не пользоваться, если 
все само буквально идет в руки? Нам что остает-
ся? Утешать себя тем, что подобная переписка 
с частными нарушениями есть в любой стране? 
Есть, наверное. Тогда и здесь надо учиться: не 
знаю уж, как они там подобные данные передают: 
может, на словах, а может, съедая лист за листом 
компромат после изучения. 

Вот в переписке речь идет о положительной 
пробе некоего спортсмена на препарат против 
астмы. «Тут вот кто-то вылез с передозом с ин-
галяциями — невероятно много. Или больной 
совсем (есть разрешение?), или чудило зимнее. 
Проверь, кто это». Узнав, что разрешения нет: 
«Почему он себе разрешение на терапевтическое 
исключение не оформит? Дело-то плевое». И 
дальше — «спасли тупицу».

Как раз здесь не затерта фамилия, всем 
видна, даже гадать не надо. 

А вот накануне сочинской Олимпиады Род-
ченкову сообщили о положительной допинг-пробе 
одной из биатлонисток: метенолон, оксандролон 
и тренболон — анаболики.

«Она сейчас в Рупольдинге (Германия) до 
13 января и потом в Антхольц (Италия)... 30 — за-
езд на Игры! Может протокола и пробы не суще-
ствовать в природе» — это пишут Родченкову. Он 
отвечает: «Ее прятать надо немедленно! Если она 
сейчас выступает на Кубках мира, то ее обяза-
тельно отберут — будет очень некрасивая ситуа-
ция для лаборатории, если мы «ничего не нашли» 
в таких концентрациях и такие вещества». 

Нет фамилии, зато есть указание «сохра-
нить», а у любопытствующих есть состав этапов, 
а затем Олимпийских игр. Читаем, сравниваем, 
анализируем. 

Вот и вопль отчаяния даже Родченкова: «Я не 
могу на виду у всех игнорировать четко положи-
тельные пробы. Они куда собрались ехать? Чтобы 
там залететь? Я несу личную ответственность за 
аккредитацию и работу обеих лабораторий — в 
Сочи и Москве. И покрывать уродов с невероят-
ными и неоправданными рисками не буду… Три 
трупа, которые уже не реанимировать. Пусть раз-
бираются со своими поставщиками, докторами 
и советниками. Остальные пока дышат». 

…А мы вот теперь дышим тяжело. «Герои» 
переписки — в строю, болельщики, кому небез-
различна судьба российского спорта (а других-то 
и не бывает), как и журналисты, по уши оказав-
шиеся в этом дерьме в силу профессиональных 
обязанностей, изучили уже комментарии вдоль 
и поперек. И «сохраненных» вычислили, и всех 
уже поименно назвали.

Фальсификация? Или даже не фальсифи-
кация, а ошибки первоначальных данных? Ведь 
данные эти могут потом не подтвердиться, и 
масштаб нарушений может нарисоваться со-
всем другой. Наверное, возможно. Но ведь в 
плохое верится быстро. Тем более когда вокруг 
все плохое или «еще плохее».

…И никак почему-то не идут из головы не-
давние слова представителя Следственного 
комитета о том, что направлены запросы в ком-
петентные органы других стран о проведении 
действий в отношении фигурантов уголовного 
дела, в том числе Григория Родченкова. «След-
ствие находится в активной фазе, но его окон-
чание зависит от того, насколько быстро будут 
получены ответы от международных структур». 
И уточнение: пока ни одного ответа нет. 

Да черт с ними, с международными структу-
рами! Возьмите списки проб, даты, виды спорта, 
не ждите реакции на изучение переписки от 
международных федераций, поймите сами, каков 
он, этот масштаб, что подтверждается, что нет, 
где грязь, а где ошибка!

Если все это уже сделали — говорите. В ин-
тересах следствия лучше уже говорить. Тайн-то 
почти не осталось.

Мы увеличиваем свой позор во много раз. 
Сначала грубо нарушая, затем «спасая», а не на-
казывая, потом — прогоняя спортсменов через 
всенародное «вычислили»! Молча прогоняя.

Так Россия сама пожирает своих спортив-
ных детей.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте

ПЕРВЫЙ ПАС

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

КАДР ДНЯ

Каждый раз, когда мне гово-
рят, что мне уже 30 лет и пора 
взрослеть, я беру свой самокат 
и уезжаю прочь от этих скучных 
людей.

Если смотреть в замедленной 
съемке краш-тест новой моде-
ли «Лады», то можно заметить, 
как манекен крестится. 

На самом деле дураков в Рос-
сии немного, но они очень гра-
мотно расставлены.

Опять гололед. У меня, как и 
у большинства прохожих, в 
полном разгаре зимний фит-
нес: пока до магазина дошел 
— три продольных шпагата, 
пять поперечных, наклоны в 
сторону, приседания, бег с 
препятствиями... Эх, орга-
низм взбодрился!

Хочется, чтобы красивый 
мужчина в полном расцвете 
сил забрал меня сейчас с ра-
боты, отвез к себе, бросил на 
огромную кровать и сказал: 
«Спи».

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.12.2016
1 USD — 61,5804; 
1 EURO — 65,0720.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Петр Горовой (1936), ботаник, академик 
РАН
Тимофей Докшицер (1921–2005), музы-
кант, трубач и дирижер
Николай Духонин (1876–1917), генерал-
лейтенант, последний главковерх дорево-
люционной русской армии
Алексей Зимин (1971), журналист, ре-
сторанный критик, телеведущий
Евгений Петров (1903–1942), писатель

Ростислав Плятт (1908–1989), актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Вернер фон Сименс (1816–1892), 
инженер, изобретатель, основатель 
концерна
Николай Ярошенко (1846–1898), 
художник

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-15…-13°, днем в Москве -10…-8°. Облач-
но с прояснениями, местами небольшой 
снег, местами гололедица, ветер западной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнц а — 8.48,  за ход 

Солнца — 15.58, долгота дня — 7.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День святого апостола Андрея 
Первозванного.
1951 г. — от смога, окутавшего Лондон, 
скончалось около 2850 человек.
1971 г. — на экраны страны вышел знаме-
нитый фильм «Джентльмены удачи».
1981 г. — в Польше президентом Ярузель-
ским введено военное положение.
1991 г. — утвержден текст последней в 
СССР военной присяги.
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ГОСТИ

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

ИЛЬЯ АВЕРБУХ В «МК»
В среду, 14 декабря, с 12.00 до 13.00 в «МК» 
состоится онлайн-конференция знаменитого 
фигуриста, режиссера-постановщика «Лед-
никового периода» Ильи Авербуха.

В настоящее время Илья Авербух занят под-
готовкой своего новогоднего шоу «Щелкунчик и 
мышиный король», которое пройдет с 28 декабря 

по 7 января в Ледовом дворце «ВТБ Парк Легенд». 
Постановка приурочена к 200-летию первой пу-
бликации знаменитой сказки. «Щелкунчика» уже 
назвали одним из самых дорогостоящих и зре-
лищных новогодних проектов. Какие сюрпризы 
ждут зрителей? Как проходил кастинг на главные 
роли? Эти и другие закулисные тайны раскроет 
Илья Авербух.

Вопросы вы можете задать уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

В среду, 14 декабря, в 12.00 в «МК» состо-
ится круглый стол на тему «Преподавание 
православной культуры в школах: благо или 
зло?». Российская академия образования про-
вела экспертизу программы школьного курса 
«Православная культура» и запустила процесс 
голосования среди членов Федерального учебно-
методического объединения по одобрению этого 
курса. Что принесет обществу и школе такой пред-
мет, если он будет введен? Кто станет преподавать 
столь сложный курс? Как отнесутся к нему в семьях 
атеистов и представителей других конфессий?

Среди участников круглого стола — протодиа-
кон Андрей Кураев, заместитель президента РАО 
Виктор Басюк, заслуженный учитель РФ, директор 
школы №109 Евгений Ямбург, а также представите-
ли муфтията и родительской общественности.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

В четверг, 15 декабря, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» по проблемам охотничьего 
хозяйства в современной России. Примут ли 
изменения в Правила охоты и как будут охотиться 
граждане в 2017 году? Ждут ли серьезные по-
правки закон «Об охоте»? Как поставить заслон 
браконьерам и сохранить традиции русской 
охоты? Эти и другие вопросы обсудят участники 
«круглого стола»: советник министра природных 
ресурсов и экологии  РФ Сергей Будилин, депутат 
ГД РФ Николай Валуев, президент ассоциации 

«Росохотрыболовсоюз» Татьяна Арамилева, на-
чальник управления государственного охотничьего 
надзора и охотничьих ресурсов Московской об-
ласти Дмитрий Вачугов, председатель правления 
Вологодского областного общества охотников и 
рыболовов Владимир Каплин. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

НУЖНО ЛИ ПРАВОСЛАВИЕ В ШКОЛАХ?

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У ОХОТНИЧЬЕГО ХОЗЯйСТВА РОССИИ?
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Россия 
пожирает 

своих 
детей

Пока его старший брат, суперзвезда 
прошлого года Петер, набирает форму, 
Домен Превц уже трижды становится 
победителем в индивидуальном зачете 
Кубка мира, при этом еще не достигнув 
своего 18-летия. Кстати, Превц-старший 
впервые выиграл лишь в 21 год... Может 
быть, поэтому говорят, что Домен значи-
тельно талантливее и вскоре перепрыг-
нет все достижения Петера в буквально 
смысле слова. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта «МК»

Почему мы можем получить 
классный эстафетный 
квартет на долгие годы

ap

ap

СПОРТ

Великолепная 
четверка

Да, едва ли главный тренер сборной России 
по биатлону Александр Касперович и тем паче 
немец Рико Гросс, который, насколько мне извест-
но, и определяет состав эстафетного квартета, 
внимательно изучают наши форумы и тому по-
добные вещи (хотя кто знает?). Но даже если это 
просто совпадение — то совпадение знаковое. 
Страна болеющая наконец-то получила в самом 
престижном и зрелищном виде биатлонной про-
граммы эдакую четверку своей мечты — «на-
родную команду» в лучшем смысле.

Итак, кто же они, эти великолепные четы-
ре наших «мушкетера», которые чуть было не 
победили в Поклюке всех-всех-всех? И в итоге 
стали вторыми, уступив только французским 
«гвардейцам кардинала» во главе с коварным 
графом Рошфором — Мартеном Фуркадом...

Думается, пора вам рассмотреть этих слав-
ных парней повнимательнее. А то ведь ну как и 
вправду сбудутся радужные прогнозы? И мы по-
лучим суперквартет на годы (как совсем недавно: 
Черезов — Ярошенко — Чудов — Круглов)!

1-й этап 

Максим Цветков: Арамис
Родился: 3 января 1992 года в городе Ба-

баеве (Вологодская область).
Начал заниматься биатлоном: примерно 

в 15 лет (до этого был чистым лыжником).
Достижения: двукратный чемпион мира 

среди юниоров, трехкратный чемпион мира 
среди юношей, чемпион Европы, двукратный 
серебряный призер этапов Кубка мира в личных 
соревнованиях (сезон-2015/2016 — спринт; се-
зон-2016/2017 — гонка преследования), трехкрат-
ный победитель этапов Кубка мира и двукратный 
серебряный призер в эстафете.

Почему Арамис: ну тут все просто. Во-

Антон Шипулин.
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Перед мужской эстафетой  
на очередном этапе Кубка мира,  

что закончился в воскресенье  
в Поклюке, воодушевление  

среди болельщиков, обсуждающих  
на различных специализированных  
сайтах биатлонные события, царило  

необычайное. «Наконец-то нас послушали!» —  
так люди отреагировали на объявление  

состава российской четверки.
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Ричард Макларен  
свою работу закончил.

Мушкетеры российского биатлона:  
Максим Цветков, Антон Шипулин, Антон Бабиков и Матвей Елисеев (слева направо).и Король Гросс



Кроме этого, глава чрезвычайного ве-
домства выступил на пленарном заседании 
Генеральной Ассамблеи ООН и рассказал, 
каким видит Россия развитие международ-
ных отношений в гуманитарных вопросах.

Начал глава ведомства не с самого при-
ятного подведения итогов: это и изменение 
климата, и террористические угрозы, кото-
рые нависли над мировым сообществом.

— Человечество в XXI веке столкнулось 
с серьезными вызовами глобального харак-
тера. Увеличиваются количество и масштабы 
стихийных бедствий, землетрясений, на-
воднений, цунами, извержений вулканов, 
ураганов, засух, природных пожаров и других 
катаклизмов, — начал глава МЧС России 
Владимир Пучков. — Изменение климата 
на планете, экологические проблемы, урба-
низация, а также старение инфраструктуры 
усугубляют эти негативные тенденции, что 
в свою очередь резко увеличивает мас-
штабы потерь и нарушает условия жизне-
деятельности населения на значительных 
территориях.

Он также отметил, что дополнитель-
ную опасность несут активное внедрение 
цифровых технологий и современных ком-
муникаций. Не мог не отметить Владимир 
Пучков и угрозу со стороны террористиче-
ских организаций.

— Глобальная террористическая угроза 
охватывает все новые регионы, происходит 
эскалация вооруженных конфликтов, растет 
экстремизм. Это провоцирует массовые 
потоки мигрантов и тяжелые гуманитарные 
кризисы, — заявил глава чрезвычайного 
ведомства.

Поэтому «последствия крупномасштаб-
ных катастроф могут быть таковы, что даже 
самым развитым государствам будет тяжело 
эффективно и в короткий срок справиться с 
ними в одиночку».

При этом глава чрезвычайного ведом-
ства заверил своих зарубежных коллег, 
что Россия всегда была открыта для мира 
и «готова выстраивать свои отношения с 
другими государствами на основе доверия, 
уважения, равноправного партнерства и 
взаимопомощи».

— Россия признает необходимость фор-
мирования справедливой международной 
системы, основанной на коллективных на-
чалах в решении международных проблем 
в соответствии с нормами международного 
права при возрастающей центральной и ко-
ординирующей роли ООН. Международное 
сотрудничество в области предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций, по-
жаров и катастроф в современных условиях 
способствует сближению народов и гармо-
низации отношений между странами. Оно по-
зволяет налаживать добрососедские связи и 
содействует достижению целей устойчивого 
развития, — сказал Владимир Пучков.

При этом министр обратил внимание 
на то, что энергично наращивает свой по-
тенциал Единая государственная система 
предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций МЧС России.

— В МЧС России в постоянной готов-
ности к реагированию находятся много-
профильные пожарно-спасательные и дру-
гие подразделения, способные работать в 
автономном режиме и осуществлять весь 
комплекс задач по спасению людей и ока-
занию им необходимой помощи. МЧС имеет 
собственную многоцелевую авиацию, что по-
зволяет оперативно доставлять спасателей 

и медиков, оборудование и гуманитарные 
грузы не только во все регионы необъятной 
России, но и в любую точку земного шара, 
а также успешно бороться с природными 
пожарами и решать самые сложные чрез-
вычайные задачи, — рассказал Владимир 
Пучков.

Он также отметил, что подразделения 
МЧС России по качеству своей подготовки 
занимают самые высокие мировые рейтин-
ги. Так, на сегодняшний день только они во 
всем мире имеют одновременно аттестацию 
Международной консультативной группы 
ООН по поиску и спасению (ИНСАРАГ) и ат-
тестацию Всемирной организации здравоох-
ранения для международного реагирования 

в формате полевых госпиталей и чрезвычай-
ных медицинских бригад. Результат работы 
российских спасателей — тысячи спасенных 
жизней по всему миру, миллионы получив-
ших помощь.

— За четверть века российскими спа-
сателями проведено более 450 междуна-
родных операций, в том числе около 300 
наиболее крупных и значимых мероприятий, 
отвечающих интересам международного гу-
манитарного сообщества. Миллионы людей 
в зоне бедствия получили практическую по-
мощь из рук российских спасателей. Только 
в текущем году МЧС России осуществило 
свыше 40 международных гуманитарных 
операций, оказав помощь более чем 10 

государствам, — рассказал глава чрезвы-
чайного ведомства.

Затем министр перечислил страны, в 
которых подразделения МЧС проводили 
крупнейшие гуманитарные и спасательные 
операции. Среди них — Афганистан, Изра-
иль, Италия, Индия, Иран, Ирак, Китай, КНДР, 
Португалия, Турция, Чили, Украина, Эквадор, 
Япония и многие другие страны.

В то же время, по словам Владимира 
Пучкова, и Россия принимала международ-
ную помощь для ликвидации последствий 
разрушительных землетрясений, катастро-
фических наводнений и борьбы с лесными 
пожарами на своей территории.

— Это позволило нам приобрести цен-
ный опыт, сделать необходимые выводы, 
сформировать современный облик МЧС Рос-
сии и утвердить план развития до 2020 года 
и на перспективу, — отметил министр.

Кроме этого, напомнил Владимир Пуч-
ков, «Россия является надежным донором 
Центрального фонда чрезвычайного реаги-
рования ООН». По его словам, общий размер 
взносов от российской стороны на сегодняш-
ний день составляет 10 млн долларов.

— Мы предоставляем экспертов для 
Группы ООН по оценке последствий сти-
хийных бедствий и координации реагиро-
вания (ЮНДАК), спонсируем подготовку и 
участие в полевых миссиях специалистов 
из развивающихся стран, — рассказал глава 
чрезвычайного ведомства.

По его словам, только за последние три 
года Россия направила через международ-
ные организации более 250 млн долларов 
на преодоление последствий гуманитарных 
кризисов и оказание срочной продоволь-
ственной и медицинской помощи постра-
давшим в результате конфликтных ситуаций 
и стихийных бедствий по всему миру. Работа 
в этом направлении, заверил министр, будет 
продолжена.

Владимир Пучков также заявил, что Рос-
сия готова активно участвовать в работе по 
развитию международной системы чрезвы-
чайного гуманитарного реагирования:

— Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин, выступая с 
этой трибуны в сентябре 2015 года, отметил 
необходимость оказания международным 
сообществом всесторонней поддержки «по-
павшим в трудное положение странам». При 
этом он подчеркнул, что «любая помощь 
суверенным государствам должна не навя-
зываться, а предлагаться и исключительно 
в соответствии с Уставом ООН», — сказал 
Владимир Пучков и предложил ряд перспек-
тивных направлений. 

— Во-первых, Россия поддерживает 
идею укрепления и возрастания центральной 
роли ООН в международной гуманитарной 
деятельности… Полагаем, что последова-
тельная реализация Сендайской рамочной 
программы действий по уменьшению опас-
ности бедствий на 2015–2030 годы долж-
на стать одним из ключевых элементов 

укрепления международной гуманитарной 
системы, — заявил он.

Также Россия предложила новую эконо-
мическую модель оказания международной 
гуманитарной помощи. Суть этой системы 
сводится к тому, что страны, инспириро-
вавшие конфликты, будут обязаны нести 
первоочередную ответственность (в том 
числе и финансовую) за оказание помощи 
беженцам и вынужденным переселенцам.

Обратил внимание министр и на некор-
ректное расходование бюджета гуманитар-
ных проектов международных организаций. 
По словам министра, в первую очередь не-
обходимо снижать административные рас-
ходы, так как их доля порой может достигать 
70 процентов.

— Получается, что международное до-
норское сообщество в основном «кормит» 
не голодающее население, а благотвори-
тельные организации, — сказал Владимир 
Пучков.

Министр также отметил, что более чем 
в 6 раз выросли потребности в международ-
ной гуманитарной помощи. И это результат 
последнего десятилетия. При этом расходы 
на ликвидацию последствий стихийных бед-
ствий составляют в международном гумани-
тарном бюджете не более 5 процентов.

— Все остальные потребности связаны 
с конфликтами и затянувшимися кризисами, 
которые привели к подъему терроризма и 
экстремизма, вызвали массовые миграци-
онные потоки. Считаем, что урегулирование 
и предотвращение конфликтов являются 
основным способом снижения нагрузки на 
международную гуманитарную систему, — 
сказал глава чрезвычайного ведомства.

Также МЧС России предложило улуч-
шить качество международной помощи. А 
именно: обеспечить ее адресность, повы-
сить оперативность. Кроме того, считают 
в российском чрезвычайном ведомстве, 
необходимо добиваться максимальной ав-
тономности реагирующих подразделений 
международного сообщества. Эти меры 
помогут максимально снизить нагрузку на 
пострадавшее государство.

Министр также обратил внимание на 
то, что в гуманитарных миссиях в первую 
очередь необходимо «учитывать возрастаю-
щий социальный запрос на удовлетворение 
первоочередных потребностей пострадав-
шего населения». А именно: «адекватное 
обустройство мест временного размещения 
беженцев и вынужденных переселенцев, 
включая решение вопросов водоснаб-
жения, санитарии и утилизации бытовых 
отходов».

— Такие подходы позволят в перспек-
тиве сформировать под эгидой ООН хоро-
ший потенциал для эффективного междуна-
родного реагирования на базе автономных 
высокотехнологичных модулей различной 
направленности, которые будут легко инте-
грироваться друг с другом и национальными 
силами пострадавшего государства, — ска-
зал Владимир Пучков.

Не мог не затронуть глава МЧС России 
и работу по совершенствованию междуна-
родной нормативной правовой и договорной 
базы. Урегулирование «бумажных» вопросов 
необходимо, считает министр, так как это 
позволит международным подразделени-
ям под эгидой ООН оперативно получать 
как разрешения на пролет воздушных су-
дов, так и безвизовый въезд персонала, 
по упрощенной процедуре доставлять ме-
дикаменты и обезболивающие препараты, 
беспрепятственно ввозить и перемещать 
кинологические расчеты, оборудование и 
другое имущество.

— Предлагаем для разработки таких до-
кументов создать специальную экспертную 
группу ООН, — сказал министр.

Также Владимир Пучков предложил по-
могать развивающимся странам в формиро-
вании местных пожарно-спасательных сил 
и служб гражданской защиты.

— Вместо того чтобы пытаться обеспе-
чить миллионы беженцев в Европе, надо 
создавать возможности для их проживания 
на родине или хотя бы в том же регионе, 
в привычной для них культурной среде, 
социальных и климатических условиях, — 
подытожил Владимир Пучков. — При этом 
особенно важно, чтобы развивающиеся 
страны осознали свою роль и не были пас-
сивными потребителями международной 
помощи, а стали активными участниками 
этих процессов.

Отметил глава чрезвычайного ведом-
ства и необходимость населения обучения 
правилам безопасного поведения, в первую 
очередь детей, женщин и людей, работаю-
щих на потенциально опасных объектах.

Подводя итоги сказанного, Владимир 
Пучков вышел с беспрецедентной инициа-
тивой. А именно: объединить национальные 
и региональные кризисные центры, уча-
ствующие в международных гуманитарных 
операциях, в единую глобальную сеть и 
разработать для них гармонизированные 
операционные стандарты.

— Считаем, что такая сеть позволит 
более эффективно сотрудничать в плане об-
мена информацией и ее анализа, особенно 
в первые дни и часы после возникновения 
крупномасштабного бедствия. Это важно 
для того, чтобы определить потребности в 
международной помощи, улучшить качество 
и оперативность принимаемых решений как 
в государствах, нуждающихся в помощи, 
так и в государствах, ее направляющих, — 
сказал Владимир Пучков.

По словам министра, у МЧС России уже 
есть похожий опыт. Так, чрезвычайное ве-
домство успешно выстроило национальную 
сеть, объединяющую 94 кризисных центра, 
а также более 2 тысяч организаций, зани-
мающихся вопросами мониторинга и про-
гнозирования чрезвычайных ситуаций. 

— Постоянно развиваются технические 
возможности Национального центра управ-
ления в кризисных ситуациях МЧС России, 
совершенствуется его организационная 
структура. Сформирован сегмент будущей 
Глобальной сети кризисных центров на про-
странстве СНГ, установлены оперативные 
рабочие контакты с чрезвычайными служ-
бами приграничных государств, а также 
координационными центрами Евросоюза и 
АСЕАН, — сказал Владимир Пучков. — При 
методической и финансовой поддержке 
со стороны России созданы и развивают-
ся Международный центр мониторинга и 
координации Международной организа-
ции гражданской обороны и Центр коор-
динации чрезвычайной помощи УКГВ ООН 
в Женеве.

В качестве первых практических шагов 
Владимир Пучков предложил создать рабо-
чую группу под эгидой УКГВ ООН. Она должна 
будет разработать единые протоколы обмена 
информацией, минимальные стандарты и 
концепции аттестации кризисных центров по 
аналогии с ИНСАРАГ для их последующего 
объединения в Глобальную сеть.

— Считаем, что эта гуманитарная де-
ятельность будет вселять уверенность в 
завтрашнем дне в простых людей, прожи-
вающих на разных континентах. Сделает 
наш мир лучше, комфортнее, безопаснее 
и добрее. Вместе с тем, по нашему мне-
нию, острота современных гуманитарных 
проблем требует значительного усиления 
координирующей роли ООН и объединения 
усилий всех государственных институтов 
и общественных объединений развитых 
стран, а также активного подключения к 
этой работе развивающихся государств. 
Только в тесной международной кооперации 
можно успешно решить стоящие перед нами 
серьезные проблемы глобального характе-
ра, — заключил глава МЧС России.

Дарья ФЕДОТОВА.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Россия предложила объединить все мировые 
кризисные центры, участвующие  
в международных гуманитарных операциях,  
в единую глобальную сеть. Такую инициативу во 
время рабочего визита на пленарном заседании  
в рамках 71-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН в США озвучил глава МЧС России 
Владимир Пучков. Этот шаг, по его мнению, 
позволит эффективнее бороться с природными 
катаклизмами, терроризмом и гуманитарными 
катастрофами.
Глава чрезвычайного ведомства провел в США 
рабочие встречи с зам. генерального секретаря — 
Чрезвычайным гуманитарным координатором ООН 
Стивеном О’Брайеном, а также с Генеральным 
секретарем ООН Антонио Гутерришем. Серьезным 
же результатом этой поездки стало подписание 
Протокола к Меморандуму о сотрудничестве 
между МЧС России и Управлением по координации 
гуманитарных вопросов ООН (УКГВ).

РОССИЙСКИЕ 
СПАСАТЕЛИ
ОБЪЕДИНЯЮТ МИР

Владимир Пучков  
во время выступления  

 на 71-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН предложил 

построить глобальную сеть 
взаимопомощи  

в гуманитарных операциях

Владимир Пучков во время рабочего 
визита также встретился с избранным 
Генеральным секретарем Организации 
Объединенных Наций Антонио 
Гутерришем (официально Гутерриш 
вступит в должность 1 января 2017 
года).
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Старейшую 39-ю пожарную 
часть в Нью-Йорке, которая 
ликвидировала последствия 
теракта 11 сентября 2001 года, 
посетил в ходе рабочей поездки в 
США глава МЧС России Владимир 
Пучков.

— Эта пожарная часть прикрывает 
основные жилые районы делового центра 
Нью-Йорка. Очень интересно ознакомить-
ся с тем, как работает местный пожарно-
спасательный отряд, ведь пожарная часть 
основана в 1880 году и имеет свои много-
летние славные традиции по тушению пожа-
ров в сложных условиях, а также ликвидации 
других различных ЧС, — сказал Владимир 
Пучков командиру пожарной части Джиму 
Крисмору в ходе встречи.

В свою очередь, командир напомнил, 
что именно его часть одной из первых 

прибыла на место теракта 11 сентября 
2001 года. При ликвидации последствий 
той трагедии, не без сожаления отметил 
Крисмор, были потери среди личного 
состава.

Затем глава МЧС России ознакомился 
с техникой и проинспектировал одну из 
пожарных машин.

— Часть оснащена современной техни-
кой для тушения пожаров, в том числе вы-
сотных зданий, имеется полный комплект 
аварийно-спасательного оборудования. 
Личный состав имеет современную эки-
пировку, средства защиты. Главное, что у 
представителей данной пожарной части, 
как и в России, много спасателей, которые 
работают в третьем поколении, — подыто-
жил министр.

Командир пожарной части также рас-
сказал Владимиру Пучкову, как проводится 
обучение личного состава.

— Специальная подготовка осущест-
вляется в учебных центрах и длится 18 
недель. График работы — сутки/двое, — 
сказал главный огнеборец знаменитой 
части.

В завершение встречи Владимир 
Пучков подарил Джиму Крисмору часы 
с символикой МЧС России и пригласил 
личный состав с семьями приехать Рос-
сию на День спасателя, который будет 
отмечаться 27 декабря. Кроме того, глава 
МЧС России посетил церковь Святого 
Павла, которая расположена недалеко 
от мемориала, посвященного трагедии 
11 сентября.

Владимир Пучков  
с американскими 

пожарными.
ГЛАВА МЧС РОССИИ ПОСЕТИЛ СТАРЕЙШУЮ 

ПОЖАРНУЮ ЧАСТЬ В НЬЮ-ЙОРКЕ
Владимир Пучков нашел много общего между американскими  

и российскими огнеборцами
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Глава МЧС и командир 
39-й пожарной части  
Нью-Йорка.



— Александр Сергеевич, так в 
чем суть изменений?

— Понимаете, до настоящего 
времени при формировании планов 
переоснащения применялся принцип 
распределения финансовых ресур-
сов по потребностям реагирующих 
подразделений МЧС России. То есть, 
по сути, это принцип рационального 
управления ресурсами.

А теперь мы переходим на принцип 
управления результатами.

— Давайте попробуем пояснить 
на бытовом примере...

— Хорошо, вот смотрите. У вас 
есть семья, и дети просят деньги на 
собственные нужды. Используя первый 
принцип — рационального управления 
ресурсами, — все, что вы делаете, это 
распределяете свою зарплату между 
детьми. Вы рассчитываете на то, что они 
сами могут определить объем денеж-
ных средств, который им необходим, и 
правильно его потратить. Но если вы 
как мудрый родитель перейдете на 
принцип управления результатами, 
картина будет несколько иная. Вы вы-
слушаете предложения детей, а затем 
оцените их реальную потребность в 
денежных средствах (да, ботинки из-
носились и их надо менять, а вот новый 
портфель ни к чему, старый был куплен 
полгода назад, да и на компьютерные 
игры сейчас тратиться не стоит, так 
как нужно копить деньги на квартиру). 
То есть рациональность второго под-
хода — управления результатами — 
абсолютно очевидна.

— Логично. Но, значит, и план 
переоснащения нужно формиро-
вать по-новому?

— Правильно. В министерстве 
утвержден «План строительства и 
развития сил и средств МЧС России 
на период до 2020 года», в рамках 
которого реализуется план оснаще-
ния ведомства. Однако сегодня мы 
получаем в недостаточном объеме 
картину о текущем некомплекте тех-
ники, оборудования и снаряжения, о 
предстоящих сроках списания и других 
важных показателях. А это значит, что 
нет возможности максимально точно 
оценить общее состояние оснащен-
ности подразделений и определить 
направления их развития.

— И как дальше будете 
работать?

— Уже сейчас мы интегрируем 

параметры планов переоснащения, 
материально-технического обеспе-
чения и других, формируемых до-
вольствующими подразделениями в 
единый сводный план закупок. И фор-
мировать мы его будем централизо-
ванным способом. Вот как в примере 
с детьми: не от предложений терри-
ториальных органов к обобщенной 
заявке, а исходя из приоритетов раз-
вития МЧС России.

— А нет опасности, что в 
результате кто-то останется 
обделенным?

— Ни в коем случае! Мы обяза-
тельно будем учитывать состояние 
укомплектованности реагирующих 
подразделений. И кроме того, та-
кие вещи, как прогнозные значения 
региональных рисков и важнейших 
федеральных задач (например, под-
готовка к чемпионату мира-2018, обе-
спечение безопасности строительства 
Керченского моста, развитие Дальнего 
Востока).

— Трудоемкий процесс...
— Именно поэтому мы формируем 

единую информационно-справочную 
базу данных о наличии и текущем со-
стоянии техники и оборудования реа-
гирующих подразделений. И приме-
няем для этого автоматизированную 
информационную систему.

— Что все это даст на выходе?
— Мы повысим возможности реа-

гирующих подразделений по пред-
упреждению и ликвидации ЧС с уче-
том специфики каждого конкретного 
региона. И у нас будет рациональное 
распределение имеющихся ресурсов 
между подразделениями в соответ-
ствии с основными приоритетами раз-
вития МЧС России и прогнозируемыми 
значениями региональных рисков.

— А если в цифрах?
— Могу с уверенностью сказать, 

что новый подход в ближайшие два 
года позволит не снижать не только 
объем ресурсного обеспечения под-
разделений МЧС России при существу-
ющем бюджетном финансировании, но 
и результативность их работы. А время 
уже покажет, насколько нам удалось 
повысить эффективность исполнения 
бюджета. При этом отмечу, что мы рас-
считываем, что новый принцип расчета 
потребности позволит снизить расходы 
на оснащение примерно вдвое. 

Дмитрий ПОПОВ.

Эра роботов
Работа спасателя — одна из 

самых сложных и зачастую опас-
ных. Сотрудники чрезвычайного ве-
домства, несмотря на поддержку 
своих коллег, наличие новейшего 
оборудования и самой лучшей эки-
пировки, тем не менее каждый день 
подвергают свою жизнь опасности. 
В любой момент спасатели, будь то 
тушение пожара, разбор завалов в 
результате землетрясений или схода 
снежных лавин, сами могут стать 
заложниками стихии.

Для того чтобы сделать будни 
профессионалов менее опасными, 
в МЧС предложили положиться на 
технику. Так, глава чрезвычайного 
ведомства Владимир Пучков не-
однократно подчеркивал значи-
мость новейших разработок для 
чрезвычайного ведомства и заяв-
лял о необходимости идти в ногу 
со временем.

— Мы планируем внедрять но-
вые технологии экипировки и осна-
щения. Рассчитываем, что уже зав-
тра все это будет на службе у МЧС 
России, — говорил в свое время 
глава ведомства.

Российские ученые не заставили 
себя долго ждать. Центр проблем 
развития техники и технологий ФГБУ 
ВНИИ ГОЧС МЧС России, который 
много лет разрабатывает, испыты-
вает и внедряет наиболее техноло-
гичные спасательные средства, в 
2014 году взялся за один из самых 
сложных проектов — создание ан-
тропоморфного робота-спасателя. 
Возглавил разработку Фонд пер-
спективных исследований. Партне-
ром ученых из МЧС России в этом 
проекте стало НПО «Андроидная 
техника».

— Несколько лет назад выясни-
лось, что антропоморфные роботы 
разрабатываются по всему миру. А 
в России таких разработок пока нет. 
Хотя они очень нужны. Особенно та-
ким силовым ведомствам, как МЧС. 
Тогда чрезвычайное ведомство и 
предложило заняться этим проектом 
для нужд МЧС России, — рассказал 
«МК» начальник Центра проблем раз-
вития техники и технологий ФГБУ 
ВНИИ ГОЧС МЧС России Владимир 
Мошков.

Как показывает практика, со-
трудники чрезвычайного ведомства 
как никто другой нуждаются в таких 
роботах-помощниках. Ведь порой от 
спасателя требуется элементарное 
усилие — перекрыть кран, поста-
вить заплатку или заварить трубу, 
чтобы избежать катастрофических 
последствий от ЧС. Однако осуще-
ствить эти простые действия порой 
невозможно из-за угрозы жизни спа-
сателя, связанной с повышенным 
радиационным фоном, агрессивной 
химической средой, вероятностью 
подрыва, а иногда и просто слишком 
опасных условий, например угрозы 
обвала или огня.

— Находящиеся на оснащении 
чрезвычайного ведомства разра-
ботки, как правило, являются узко-
специализированными. То есть 
роботы-манипуляторы, которые 
могут выполнять лишь ряд про-
стейших действий. Каждый такой 
робот чаще всего имеет один рабо-
чий орган, обладает гусеничным или 
колесным движителем. Например, 
он может подъехать в зону ЧС, поло-
жить какой-то предмет в контейнер 
или подъехать и произвести подрыв 
некого взрывоопасного устройства 
и т.д. Поэтому нам необходим бо-
лее эффективный робот. Вот мы и 
приступили к разработке антропо-
морфного, то есть человекообраз-
ного робота, у которого функций 
гораздо больше, — делится с «МК» 
Владимир Мошков.

По его словам, человекообраз-
ный робот не должен и пока не может 
заменить человека. Тем не менее 
этот образец гораздо эффективнее 
своих «коллег», стоящих на оснаще-
нии ведомства, показал себя при 
выполнении аварийно-спасательных 
работ.

— Никто не говорит о том, что 
робот заменит человека, нет. Он соз-
дан для того, чтобы не подвергать 
опасности жизни самих спасателей 
в зонах с повышенными рисками. 
Заменить же спасателя он должен 
там, где человеку находиться про-
сто опасно, — рассказал «МК» один 
из участников разработки чудо-
техники ведущий научный сотрудник 
ВНИИ ГОЧС МЧС России Александр 
Якутов.

Любопытно, что изначально 
чрезвычайный робот был изве-
стен под именем Аватар. Впрочем, 
очень скоро он стал более профес-
сиональным и получил новое имя — 
Федор (FEDOR — Final Experimental 

Demonstration Object Research, в 
переводе — Финальный эксперимен-
тальный демонстрационный объект 
исследований).

Что может 
чрезвычайный 
Федор?
Итак, как же работает усовер-

шенствованная машина-спасатель? 
На что способен человекообразный 
робот Федор?

Начнем с того, что Федор рабо-
тает в паре с оператором в режиме 
дистанционного управления. Дис-
танционное управление осущест-
вляется от специального костюма, 
считывающего тонкую моторику ко-
нечностей спасателя-оператора.

— Чтобы Федор заработал, 
оператор надевает шлем, костюм, 
позволяющий ему ощущать те же 
усилия, что прилагает робот, ма-
нипулируя инструментами. То есть 
оператор через костюм может по-
чувствовать, скажем, вес предмета, 
который берет в свои руки робот, — 
пояснил «МК» Александр Якутов.

Но и это, как оказалось, не все. 
Оператор может не только чувство-
вать, но и видеть глазами робота. 
Разработчики постарались и осна-
стили Федора видеокамерами, 
тепловизором высокого качества 
с большим углом обзора, а также 
лидарной системой. Камеры пере-
дают стереоскопическое изображе-
ние, передаваемое на 3D-дисплей 
шлема.

Помимо дистанционного копи-
рования движений оператора Федор 
сможет распознавать и выполнять 
голосовые команды человека. Та-
ким образом, оператору не нужно 
нажимать никакие кнопки, а доста-
точно просто произнести команду. 
Чтобы удостовериться в том, что она 
была воспринята правильно, робот 
ее повторяет и только после этого 
приступит к ее выполнению.

Все это позволяет Федору де-
монстрировать настоящие чудеса. 
Например, робот может... ездить на 
«УАЗе».

— Да, наш робот, в отличие от 
других, может не только садиться 
и выходить из автомобиля, но и 
управлять им, — подтвердил ученый-
разработчик. — Мы научили его это-
му на случай, если ему придется 
прибывать к месту чрезвычайной 
ситуации самостоятельно.

Кроме того, он может пилить, 
орудовать шуруповертом, дрелью, 
пользоваться огнетушителем и 
аварийно-спасательным инстру-
ментом, поднимать (в том числе 
тяжелые) предметы.

— Мы создавали робота, кото-
рый полноценно будет помогать и 
который будет активно использо-
ваться при проведении аварийно-
спасательных работ, — уточнил «МК» 
Александр Якутов.

Впрочем, перечисленные по-
лезные характеристики на умении 

пользоваться огнетушителями и шу-
руповертами не заканчиваются. Ро-
бот Федор также умеет филигранно 
делать… уколы, ходить со скоростью 
человека и даже ползать. Кстати, 
последний навык оказался большой 
редкостью, которой наделены еди-
ницы машин.

— Умение российского робота 
ползать — это его особенность. Дело 
в том, что его зарубежные коллеги не 
умеют запрокидывать голову робота 
наверх, что не позволяет им полно-
ценно дублировать движения опера-
тора. А наш, русский Федор, умеет, 
— пояснил ученый-разработчик.

Создатели чудо-техники также 
постарались, чтобы их детище было 
ловким и максимально точным в сво-
их движениях.

— Если нарисовать цель, напри-
мер, в полтора сантиметра, робот 
абсолютно точно попадет исполь-
зуемым инструментом в середину. 
Это говорит о том, что инъекции он 
ставит уверенно. Кроме того, он без 
особых усилий работает с огнетуши-
телем, который, как вы знаете, требу-
ет определенных навыков (его нужно 
четко захватить, оторвать чеку, на-
править), — объяснил ученый.

Первый экзамен
На сегодняшний день демон-

страционная разработка русского 
робота закончена, рапортуют его 
создатели. Более того, осенью 
2016 года антропоморфная маши-
на успешно прошла все экзамены. 
А именно — блестяще продемон-
стрировала, как умеет управлять 
автомобилем, преодолевать спе-
циальную полосу препятствий по 
маршруту в типовом здании. Кроме 
того, робот доказал, что он на «ты» 
с ручными электроинструментами и 
специнструментами МЧС, такими как 
гидравлический разжим и домкрат. 
Это тот обязательный минимум, ко-
торый входит в этот проект, пояснили 
ученые после испытаний.

Кстати, после того как робот 
успешно прошел все экзамены, 
вице-премьер Дмитрий Рогозин не 
удержался и опубликовал на своей 
страничке в одной из социальных 
сетей видео испытаний Федора.

«Руки у него золотые. В хоро-
шем смысле», — вот таким лестным 
определением сопроводил поли-
тик и доктор технических наук свою 
видеозапись.

Кроме того, в случае если робо-
ты «устроятся на постоянную работу» 
в чрезвычайное ведомство, то им 
потребуются специально обучен-
ные операторы. Научиться управлять 
роботом, уверяют разработчики, 
несложно. Но и обладать опреде-
ленными навыками тем не менее 
необходимо.

— Потенциальному оператору, 
чтобы научиться управлять роботом, 
нужно погрузиться в определенную 
среду, почувствовать робота. Грубо 
говоря, оператор может случайно по-
тянуться почесать затылок, а робот, 
копируя его действия, снесет себе 
полголовы. Это надо все учитывать, 
— поделился ученый.

Тем не менее разработчики на-
деются, что сотрудничество между 
роботами и спасателями будет бы-
стро налажено и Федор сможет пока-
зать себя с самой лучшей стороны не 
только на испытательной площадке, 
но и в реальных условиях.

Будущее роботов
Несмотря на ошеломительный 

успех, разработчики останавли-
ваться на достигнутом не намерены. 
Впрочем, вытащить из них информа-
цию о планах по совершенствованию 
чрезвычайного робота невозможно. 
Говорят, тайна. Однако кое-что раз-
ведать все же удалось.

Например, ученые подумывают 
в перспективе создать аварийно-
спасательный робототехнический 
мобильный комплекс. Что это? Это 
почти целая мини-лаборатория, кото-
рая будет самостоятельно проводить 
поисково-спасательные и аварийно-
спасательные работы в опасной для 
жизни человека среде.

Кроме того, не исключено, что 
Федора могут отправить... в космос. 
Как оказалось, и там для него най-
дется немало работы. Например, на 
околоземной орбите робот может 
использоваться для оказания по-
мощи космонавтам во время работ 
в открытом космосе, а в перспекти-
ве и полностью заменить их в этих 
процессах.

Ну а пока же Федор нужен на 
Земле, где каждый день за жизни лю-
дей отважно борются спасатели.

Дарья ФЕДОТОВА.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Для сотрудников МЧС не существует преград, когда речь 
заходит о спасении человеческой жизни, — они готовы пройти 
и огонь, и воду, порой жертвуя своим здоровьем.
Возможно, уже в самом скором времени проблема 
безопасности самих спасателей будет решена с помощью 
антропоморфного робота Федора, который должен появиться 
на службе чрезвычайного ведомства. Дерзкая разработка 
российских ученых должна стать не только вспомогательным 
инструментом для спасателей, но и своеобразным 
телохранителем для тех, кто в своей работе рискует собой.
«МК» побеседовал с разработчиками этой уникальной 
машины и выяснил, чем хорош российский робот-спасатель.

Новые, не самые легкие 
экономические условия, которые 
сложились в нашей стране, 
потребовали от всех министерств, 
в том числе и таких жизненно 
необходимых, как МЧС России, 
новых подходов к закупкам 
оборудования и техники. Они уже 
использованы при подготовке 
плана оснащения подразделений 
министерства на 2017–2019 
годы. Его реализация начнется 
после утверждения бюджета 
Правительством РФ.
Идея, которая внедряется в 
чрезвычайном ведомстве, 
вполне может стать примером 

рационального использования ресурсов и для других 
госструктур. О новых подходах «МК» рассказал директор 
департамента развития МЧС России Александр ТОМАШОВ.РОБОТ ФЕДЯ

СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ
Российские ученые создали робота-

спасателя, который легко сделает укол, 
забьет гвоздь и даже потушит пожар

Новый принцип расчета потребности 
позволит почти вдвое снизить расходы,  
не снижая результативности работы
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У СИБИРСКИХ 
СПАСАТЕЛЕЙ 
ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ 
ВЕРТОЛЕТ
Новый вертолет Ми-8 МТВ получил 
Красноярский авиационно-
спасательный центр МЧС России. 
Воздушное судно было изготовлено 
Казанским вертолетным заводом.

Ми-8 МТВ — модель, проверенная вре-
менем и сотнями успешных спасательных 

операций в разных климатических условиях 
на обширной территории Сибирского феде-
рального округа. Новый вертолет заменит 
старую машину, которая, согласно технической 
документации, отработала 35 лет.

На сегодняшний день на вооружении Си-
бирского регионального центра МЧС Рос-
сии стоит 11 воздушных судов: 2 самолета-
амфибии Бе-200 ЧС, грузопассажирский 
самолет Ан-74, 7 вертолетов многоцелевого 
использования Ми-8 и транспортный Ми-
26.

Ми-8 МТВ — это многоцелевой вертолет. 
Машина поднимается на высоту до 6000 ме-
тров, преодолевает на одной заправке 500 
км и перевозит до 4 тонн полезной нагрузки 
(24 пассажира, либо груз на борту, либо груз 
на внешней подвеске). Винтокрылая машина 
оснащена приспособлением для использова-
ния водосливного устройства, а также вынос-
ной стрелой с лебедкой для спуска и подъема 
спасателей или пострадавших.



На прошлой неделе свой день рожде-
ния, 24-й по счету, отметил ведущий вуз 
МЧС России — Академия гражданской за-
щиты. Это единственный военный вуз в 
системе МЧС, который готовит командиров 
подразделений для спасательных воинских 
формирований, а также руководителей и 
специалистов для спасательных служб ор-
ганов госвласти.

Но Академия уникальна не только поэтому. 
Здесь реализован полный цикл подготовки: 
в вузе учатся курсанты, кадеты, слушатели из 
числа офицеров, аспиранты, адъюнкты. Причем 
бок о бок с курсантами учатся и студенты. 

Но главное, как считает начальник Ака-
демии, генерал-лейтенант Павел БАРЫШЕВ, 
с которым поговорил «МК», это то, что из нее 
выпускаются специалисты, готовые в экстре-
мальной ситуации принимать решения по обе-
спечению безопасности людей. И нести за них 
ответственность.

— Павел Федорович, первое, на что об-
ращаешь внимание, попадая в Академию, 
это ее внушительная территория. Сколько 
человек здесь обучаются, работают?

— Сейчас в составе Академии граждан-
ской защиты два института, шесть факультетов 
и 29 кафедр. Обучение ведется по четырем 
направлениям подготовки магистров, трем спе-
циальностям, двенадцати направлениям под-
готовки бакалавров по очной и заочной формам. 
У нас учатся курсанты, студенты, слушатели 
из числа офицеров, адъюнкты, аспиранты. На 
факультете по подготовке иностранных спе-
циалистов обучаются курсанты и слушатели-
офицеры из стран ближнего зарубежья. А кроме 
этого в 2013 году по распоряжению министра 
МЧС России был создан Кадетский пожарно-
спасательный корпус Академии. Кадетом может 
стать любой школьник, получивший основное 
общее образование. Также мы осуществляем 
переподготовку и повышение квалификации 
специалистов и руководителей в области граж-
данской обороны и защиты населения от чрезвы-
чайных ситуаций, мобилизационной подготовки. 
Численность нашего научно-педагогического 
состава — 260 человек. В 2016 году из стен 
Академии выпустились 372 человека, за все 
же время своего существования вуз подгото-
вил более 5000 высококвалифицированных 
специалистов.

— Девиз Академии звучит так: «Спасе-
ние людей — достоинство отважных». Как 
учащиеся понимают эти слова?

— Наши курсанты хорошо понимают, что, 
выйдя из стен Академии, они должны будут 
проявлять стойкость, мужество, отвагу при ока-
зании помощи людям. И только отважный чело-
век сможет стать настоящим спасателем. Есть 
еще и девиз МЧС России: «Предупреждение. 
Спасение. Помощь». Как говорит наш министр, 
человек не должен искать помощь, она должна 
приходить к нему. Мы своих курсантов на это 
нацеливаем. И выпускники Академии всегда 
готовы оказать помощь людям.

— Разве можно научить людей все вре-
мя быть готовыми к подвигу?

— Вы были когда-нибудь в домне? Видели, 
в каких условиях работают сталевары? Для кого-
то это подвиг, а для них — обычная работа. Так 
и у спасателей. Пожарный каждый день идет на 
работу и не знает, что с ним будет. Он заступил 
на смену, надел обмундирование, ждет. И вот 
по рации слышит: пожар, дети в огне. И у него 
выбора нет, идти или не идти туда, это его ра-
бота. Мы должны донести до ребят, что это не 

подвиг, а обычная работа. И в экстремальной 
ситуации нужно быть готовым повести себя 
правильно.

— Означает ли это, что курсантом может 
стать далеко не каждый? Как проходит от-
бор кандидатов?

— Поскольку Академия является высшим 
учебным заведением военного образования, 
она комплектуется через военкоматы субъ-
ектов РФ. Кандидаты подают заявление и там 
проходят медкомиссию. Потом их личные дела 
приходят к нам. Мы их рассматриваем и тем, кто 
не имеет ограничений по здоровью и успешно 
сдал ЕГЭ, направляем вызов. Затем ребята 
сдают физподготовку и проходят профессио-
нальный психологический отбор.

— Многие в итоге отсеиваются?
— Из 650 личных дел, что к нам поступили 

в 2016 году, мы отобрали 300, в итоге поступили 
только 150 человек.

— Что ждет тех, кто прошел все 
испытания?

— Сначала общевойсковая подготовка, 
а к первому сентября курсанты приезжают в 
Академию, располагаются в общежитиях, им 
выдается обмундирование. Все время учебы 
они находятся на полном государственном 
обеспечении. По достижении 18 лет курсанты 
заключают контракт с МЧС России на пять лет, 
становятся военнослужащими по контракту 
и получают высшее образование. Денежное 
довольствие после заключения контракта со-
ставляет уже минимум 15 тысяч рублей, а у 
отличников — до 20 тысяч рублей.

— Что изучают курсанты?

— Помимо базовых учебных дисциплин, 
например, высшей математики, химии, истории, 
иностранных языков, курсантам преподают те, 
что дают им знания и формируют умения для не-
сения военной службы: строевую и огневую под-
готовку, тактику спасательных подразделений, 

военную топографию, основы радиационной и 
химической защиты. Также они отрабатывают 
практические навыки — сначала на учебных 
полигонах. Для этого есть тренировочный ла-
герь на базе Ногинского спасательного центра, 
в котором есть абсолютно все для тренировок: 
разрушенный поезд, самолет, макет топливного 
заправщика, нефтеперерабатывающего завода, 
воссозданы аварии на дороге, есть повреж-
денные здания, скалодромы. И все это можно 
собирать, разбирать, ломать, резать. Там кур-
санты работают с аварийно-спасательным ин-
струментом, проходят десантную и водолазную 
подготовку, учатся выполнять не только ручную, 
но и механизированную разборку завалов, на-
ходить и извлекать пострадавших, действовать 
в условиях радиационного и химического за-
ражения, оказывать помощь утопающим.

— Практической подготовке уделяется 
много времени?

— У учащихся 4–5-х курсов она становится 
особенно интенсивной. Курсанты по полгода 
проводят на полигоне — живут в палатках, под-
нимаются на скалы, ныряют, учатся оказывать 
помощь и себе, и друг другу. В январе они про-
ходят так называемые курсы выживания: учатся 
строить временные жилища из подручных мате-
риалов, ориентироваться в ночное время.

— В реальных условиях практические 
навыки отрабатываются?

— Конечно, причем не только курсанты, 
но и слушатели Академии неоднократно уча-
ствовали в ликвидации последствий реальных 

чрезвычайных ситуаций — в Краснодарском 
крае, на Дальнем Востоке, в Республике Алтай, 
устраняли последствия урагана в Московской 
области, тушили лесоторфяные пожары.
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ВАЖНОВАЖНО

Академия является личным ре-
зервом министра МЧС России, 
после 2-го курса все учащиеся 
проходят аттестацию на квали-
фикацию «спасатель», что по-

зволяет привлекать их к ликвидации чрез-
в ыча й н ы х с и т уа ц и й ра з л ич н о г о 
масштаба.

— Академия и на своей территории рас-
полагает возможностями для отработки 
практических навыков. Расскажите о них.

— У нас есть учебно-тренировочный центр 
управления в кризисных ситуациях, классы 
горной подготовки, водолазной подготовки. 
Сейчас в МЧС России активно развиваются 
центры беспилотной авиации, и у нас появилась 
специализированная аудитория авиационной 
метеорологии, где используются беспилотные 
летательные аппараты. Есть на территории 
Академии барокамера, глубоководный бас-
сейн, где обучают будущих водолазов. Имеется 
учебно-практический комплекс по подготовке 
пожарных и спасателей. Он занимает несколько 
специализированных помещений, там курсанты 
в полной экипировке и при искусственно соз-
данных температурных, визуальных и прочих 
условиях, приближенных к реальной ситуации, 
учатся преодолевать сложнейшие препятствия, 
чтобы найти и спасти человека, роль которого 
выполняет полноразмерный манекен.

— Кем становятся ваши выпускники?
— Выпускаются они военнослужащими в 

звании лейтенанта войск МЧС России. Распре-
деляются в спасательные воинские формирова-
ния и территориальные органы от Калининграда 
до Сахалина. В спасательное формирование 
наши выпускники приходят сначала на долж-
ность командира группы или взвода и при лик-
видации ЧС руководят подразделениями. 

— Вы упомянули о том, что у вас готовят 
и водолазов. Какие еще редкие специаль-
ности можно получить в Академии?

— У нас есть пиротехническая, кинологи-
ческая подготовка. Академия живо реагирует 
на возникающие в МЧС потребности и разви-
вает необходимые министерству направления. 
Например, формируется спасательный центр 
в Арктике, и мы перестраиваем сейчас наши 
занятия с учетом возможности дальнейшего 
распределения наших выпускников в аркти-
ческие центры. Служба у них, конечно, будет 
тяжелая, но интересная.

— В Академии есть еще и студенты. Не 
тяжело им учиться в военном вузе?

— Ровно так же, как в любом другом. Прав-
да, в Академии много внимания уделяют вопро-
сам дисциплины, посещаемости занятий, но 
«маршировать» студентов никто не заставляет. 
Наоборот, они сами стремятся участвовать в 
мероприятиях, проводимых как в Академии, так 
и в министерстве. Около 150 студентов состоят 
в местном отделении молодежного крыла Рос-
союзспаса Академии. Они проводят в школах 
и детских садах занятия по ОБЖ, тренировки 
по эвакуации, обеспечивают безопасность на 
таких крупных молодежно-патриотических ме-
роприятиях, как «Территория смыслов», «Аркти-
ка. Сделано в России», «Таврида», гонки ГТО. 
Добровольцы участвуют и в ликвидации послед-
ствий ЧС — в этом году, например, проводили 
аварийно-восстановительные работы после 

паводка в Вологодской области. При желании 
наши студенты могут пройти курс первоначаль-
ной подготовки спасателя или курс водолазной 
подготовки.

— Как ладят между собой студенты и 
курсанты?

— Они очень хорошо уживаются вместе, 
принимают участие в «круглых столах», семи-
нарах, торжествах. Во всем поддерживают друг 
друга. За годы, что ребята находятся рядом, они 
становятся настоящей семьей.

— А семьи в полном смысле этого слова 
курсанты и студентки создают?

— Еще как создают! И вместе потом уез-
жают. Муж-офицер получает распределение, а 
жена следует за ним. 

— Вам не обидно, если ваши выпускники 
не остаются в МЧС?

— Совершенно необидно. Мы приходим в 
другое ведомство, а там нас встречают наши 
выпускники. Встретили, проводили, рассказали, 
показали. Это разве плохо? Я считаю, что ребя-
та, которые ушли в другие структуры, навсегда 
остаются проводниками нашего министерства. 
К тому же востребованность выпускников — 
важный показатель эффективности вуза. 

— На какие специальности ожидается 
в будущем году самый большой конкурс? 
И кого вы к себе ждете больше всего?

— Самый большой конкурс — на направ-
ления подготовки командно-инженерного 
факультета. В этом году он составил шесть 
человек на место. На гуманитарном факультете 
популярностью пользуются государственное и 
муниципальное управление, юриспруденция, 
экономика, на инженерном — техносферная 
безопасность. С каждым годом все больше 
молодых людей хотят поступить в Академию. 
Мы ожидаем, что и в 2017 году конкурс значи-
тельно возрастет. А особенно ждем мы ребят на 
актуальные направления: робототехника, аэро-
навигация и информационные технологии. 

— Павел Федорович, для того чтобы 
стать спасателем, в принципе достаточно 
устроиться на работу в спасательное воин-
ское формирование и пройти минимальный 
курс подготовки. Почему вы считаете важ-
ным получить высшее образование именно 
в Академии гражданской защиты? 

— Мы выпускаем не просто спасателей, а 
руководителей разного звена и уровня, которые 
обладают знаниями в области организации 
проведения аварийно-спасательных работ, 
оказания психологической поддержки и пер-
вой помощи с учетом требований законов и 
нормативных документов. Наши выпускники 
готовы принимать решения и нести за них от-
ветственность, а значит, нести ответственность 
за жизнь и здоровье людей, попавших в беду.

Алена ПАВЛОВА.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Большинство 
одиннадцатиклассников, конечно 
же, уже знают, куда пойдут учиться 
дальше. Тех, кто хочет связать 
свою жизнь с МЧС, кроме Академии 
гражданской защиты ждут и другие 
ведомственные вузы. О том, как 
живут эти учебные заведения и чему 
учатся в них курсанты и студенты, 
рассказывает «МК».

Испытание «Лавой»

Практические навыки по дисциплине под-
готовка газодымозащитника курсанты Даль-
невосточной пожарно-спасательной академии 
приобретают в учебно-тренировочном ком-
плексе — огневом полигоне «Лава».

Здесь они обучаются работать с открытым 
пламенем. Чтобы научить будущих пожарных 
тушить огонь и спасать людей в любых услови-
ях, в учебно-тренировочном комплексе созда-
ны две зоны — промышленная и жилая. Разные 
модули этих зон, в свою очередь, воссоздают 
различные варианты очагов пожара.

Особое внимание на занятиях уделяется не 
только физической, но и психологической под-
готовке слушателей. «Лава» дает возможность 
привыкнуть к работе с открытым пламенем и 
в условиях высокой температуры и большого 
задымления. В составе звена ГДЗС будущие 
пожарные в течение 10–15 минут выполняют 
различные задания, например, поиск и эва-
куацию пострадавшего.

Контроль за тренировкой осуществляет-
ся при помощи системы видеонаблюдения и 
дублирующей системы слежения с выводом 
информации на пульт управления. А после 
завершения упражнения курсанты проходят 
еще и психофизиологическое обследование 
для оценки их функционального состояния и 
уровня работоспособности.

Университетская сотня
Учеба в высшем учебном заведении — это 

всегда нелегкий труд. Для слушателей, кур-
сантов и студентов Санкт-Петербургского уни-
верситета ГПС МЧС России (лучшего, кстати, 

по итогам 2016 года) учеба, — это не только 
занятия, служба, практика в учебной пожарно-
спасательной части, официальные мероприятия 
и общественные нагрузки, но и принадлежность 
к сообществу профессионалов-спасателей, 
главной целью которого является спасение 
человека.

А чтобы и внутри вуза было на кого рав-
няться, его учащимися был создан список «Уни-
верситетская сотня», в который вошли лучшие 
юноши и девушки университета.

Как пояснили в вузе, «это не только от-
личники учебы, но в большей степени те, кто во 
время учебы своим добросовестным трудом, 
успехами, талантом и способностями способ-
ствует ежедневному развитию университета, 
целеустремленно следует основному принципу 
в жизни нашего учебного заведения, который 
заключается в желании достигать лучших ре-
зультатов, стремиться быть первым».

Главными качествами сотни лучших сту-
дентов здесь называют способность проя-
вить себя, добиться успеха в деле, которое 
выбрал.

«Мы хотим, чтобы родители и близкие 
родственники тех, кто входит в число лучших 
из лучших, могли увидеть своих родных и гор-
диться ими, испытывать чувство радости от 
того, что правильно воспитывали, вклады-
вали лучшие деловые и моральные качества 
с ранних лет. Мы хотим, чтобы об успехах и 
достижениях наших лучших учащихся знали те, 
кто передавал знания и умения этим ребятам 
и девушкам до университета. Это школьные 
учителя, тренеры, наставники», — отмечают 
в университете.

«Я понял, насколько 
непросто быть 
начальником академии»
В ноябре в Сибирской пожарно-

спасательной академии ГПС МЧС России про-
шел первый День самоуправления, в котором 
участвовали курсанты четвертого и слушате-
ли пятого курсов. Ребята попробовали свои 
силы в должностях начальника академии, 
заместителей начальника и руководителей 
подразделений.

В должности начальника академии весь 
день пребывал слушатель 5-го курса факуль-
тета инженеров пожарной безопасности Алек-
сандр Валянин. Совет курсантов академии 
предложил ему роль, а Александр согласился 
попробовать.

— Я пришел в академию к семи утра, как 
всегда приходит наш начальник. Проверил 
территорию, провел развод переменного со-
става. В 9.30 провел совещание со своими 

заместителями, ими в этот день, кстати, были 
тоже слушатели. Мы запланировали необходи-
мые мероприятия, я поставил задачи. Потом 
снова пошел на обход территории, посетил 
учебные занятия. После этого приступил к 
исполнению повседневных обязанностей на-
чальника академии, — делится юноша.

А обязанности эти, как признался курсант, 
— тяжелая ноша: 

— Я понял, какая ответственность ложится 
каждый день на плечи начальника академии, 
насколько в принципе непросто ею управлять и 
насколько разносторонне развитым человеком 
должен быть руководитель.

«Подобные мероприятия способствуют 
развитию самостоятельности и умению бы-
стро реагировать в различных ситуациях. Для 
будущих выпускников академии это хорошая 
практика, ведь по окончании обучения им пред-
стоит на местах службы заступить в должности 
начальников подразделений и управлять лич-
ным составом», — считают в вузе.

«Вспомним всех 
поименно»

Курсанты и сотрудники ведомственных 
вузов МЧС России ежегодно в рамках акции 
«Вахта памяти» отправляются в места бое-
вых действий времен Великой Отечественной 
войны. Как отмечают в ведомстве, это стало 
неотъемлемой частью жизни целого поколения 
молодых сотрудников МЧС России, верных 
своему долгу и стране.

В это году учащиеся Академии ГПС МЧС 
России в очередной раз приняли участие в 
ежегодных раскопках на «Невском пятачке», 
где шли боевые действия по прорыву блокады 
Ленинграда. Курсанты подняли останки 31 
солдата, личности которых устанавливаются. 
Кроме того, поисковики установили 3 памят-
ника в местах гибели бойцов, останки которых 
были обнаружены в прошлом году.

Среди находок из земли был поднят 
красноармейский котелок с сохранившими-
ся инициалами его владельцев. По фамили-
ям поисковики попытались найти погибших 
героев. Выяснилось, что один из указанных 
на котелке солдат похоронен в братской мо-
гиле на территории Государственного мемо-
риального военно-исторического комплекса 

«Невский пятачок». Имена двух других пока не 
известны. Котелок, а также детали грузовика 
«ГАЗ-АА» (знаменитой полуторки «ЗИС-5»), 
танковых гусениц и траков, найденные во время 
поисковых работ, были переданы Кировско-
му музею-заповеднику «Прорыв блокады г. 
Ленинграда».

Поисковый отряд «ФИПО — АГПС МЧС 
России» — это самая крупная молодежная 
общественная организация в структуре ми-
нистерства, которая действует с 2005 года. 
Она объединяет представителей Санкт-
Петербургского университета ГПС МЧС РФ, 
Регионального поисково-спасательного отряда 
Северо-Западного регионального центра и 
Невского спасательного центра.

Аэромобильная 
группировка на месте ЧС
Аэромобильная группировка Ивановской 

пожарно-спасательной академии, а это 120 
человек и 7 единиц техники, после получения 
информации о взрыве в г. Иваново бытового 
газа в двухэтажном жилом доме и его частич-
ном обрушении убыла к месту чрезвычайной 
ситуации.

По прибытии группировка участвовала 
в оказании помощи пожарно-спасательным 
подразделениям в разборе завалов и эвакуа-
ции пострадавших, а также в развертывании 
городка жизнеобеспечения и установке пала-
ток и пунктов обогрева для личного состава 
пожарно-спасательных частей.

Выполнив все поставленные оперативным 
штабом задачи по разбору завалов, аэромо-
бильная группировка академии вернулась в 
пункт постоянной дислокации.

Спортивные  
мастер-классы  
проводят олимпийцы
Известные воронежские спортсмены в 

рамках Года пожарной охраны на плацу Во-
ронежского института ГПС МЧС России про-
вели первокурсникам «Зарядку с чемпионом». 
Организаторы мастер-класса уверены, что по-
добные мероприятия помогут популяризовать 
спорт и здоровый образ жизни не только среди 
молодежи, но старшего поколения.

— Наше спортивное мероприятие по-
священо Году пожарной охраны в системе 
МЧС России и проводится для курсантов 1-го 
курса, чтобы с самого начала их служебного 
пути зажечь интерес к регулярным занятиям 
спортом, ведь настоящий пожарный и спа-
сатель должен быть сильным, энергичным 
и выносливым. Мы хотим на вашем приме-
ре показать всем сотрудникам, работникам, 
курсантам и студентам института важность 
ведения здорового образа жизни и систе-
матических занятий физической культурой 
и спортом, — поприветствовал именитых и 
начинающих спортсменов начальник кафедры 
физической культуры и спорта полковник вну-
тренней службы Вячеслав Сморчков. 

В качестве тренеров выступили знамени-
тые спортсмены Воронежской области.

«МК» выяснил, что 
интересного ждет 
поступивших  
в учебные заведения 
чрезвычайного 
ведомства

УЧИТЬСЯ В МЧС — 
ПРЕСТИЖНО И ИНТЕРЕСНО

СПАСЕНИЕ ЛЮДЕЙ — 
ДОСТОИНСТВО ОТВАЖНЫХ

Начальник Академии гражданской защиты  
Павел БАРЫШЕВ: «Наши выпускники готовы нести 

ответственность за жизнь и здоровье тех,  
кто попал в беду»

Спустились с неба
Курсанты 4-го курса факультетов пожарной безопасности и техносферной безопасности 

Уральского института ГПС МЧС России в ноябре участвовали в занятиях по беспарашютному 
десантированию с вертолета Ми-8 с применением спусковых устройств типа СУ-Р. Занятия про-
ходили на территории аэродрома Логиново под непосредственным руководством спасателей 
Авиационно-спасательного центра Уральского регионального центра МЧС России.

Все курсанты перед выполнением заданий прошли медицинское освидетельствование 
на отсутствие противопоказаний для десантирования, теоретическую и наземную подготовку, 
инструктаж по технике безопасности, проверили исправность снаряжения. Подобные трени-
ровки проводятся регулярно.



— Андрей Викторович, какой це-
ной далось это признание?

— Если честно, тяжким и кропотли-
вым трудом. Мы постоянно развиваем 
все наши службы. Например, служба 
химической и радиационной безопас-
ности долгие годы у нас находилась в 
зачаточном состоянии. Но в последние 
несколько лет удалось поставить ее на 
ноги. У сотрудников уже есть определен-
ные заслуги, выполнена работа, которая 
привлекала внимание общественности: 
утилизация хлора, ликвидация утеч-
ки аммиака в 2007 году на аварийном 
судне «Томи-Мару» у причала морского 
рыбного порта, который расположен в 
самом центре Петропавловска, вывоз 
аварийного аммиака с заброшенного 
рыбоконсервного завода и так далее.

— Какие еще службы вашей спе-
циализированной части на слуху?

— Очень востребована водолазная 
служба. Здесь трудятся хорошо подго-
товленные специалисты. Поиск людей 
на воде, обследование морских глубин 
и судов на предмет их повреждений — 
вот основные функции водолазов. Яркая 

операция проходила весной 2008 года. 
В Охотском море, в 70 милях от берега, 
в своих сетях запутались два судна. В 
штормовых условиях неуправляемые 
суда сближались, была реальная угро-
за катастрофы. При столкновении они 
однозначно бы затонули. Наши водолазы 
немедленно вылетели на помощь. Спа-
сательная операция осложнялась тем, 
что высадка с вертолетов происходила 
на воду в штормовых условиях. Однако в 
течение полусуток спасоперация была 
успешно завершена — наши водола-
зы поставили суда на ход. За эти годы 
водолазам не единожды приходилось 
проводить поисковые и спасательные 
операции и в камчатских водоемах.

— В народе вашу часть иногда 
называют элитной.

— По большому счету наши со-
трудники примерно то же самое, что 
ОМОН в полиции. Можно сказать, что 
мы — пожарный спецназ. У нас хоро-
шее оборудование, необходимое для 
проведения поисковых работ, и очень 
высокий уровень подготовки сотруд-
ников. Спасательная служба готова к 
работе в горах, в техногенных условиях, 
в природной среде.

Наши сотрудники выезжают на 
пожары повышенной сложности и на 
спасательные работы по всей Камчатке. 
Туда, где есть колесное сообщение, до-
бираемся на автомобилях, туда, где оно 
заканчивается, летим на вертолетах. А 
при необходимости можем полететь и 
в соседний регион. 

— Каковы показатели нынешнего 
года? Много ли пожаров потушено 
силами ваших сотрудников?

— За 2016 год сотрудники части 
почти 300 раз выезжали на оказание 
помощи населению, 125 раз принимали 
участие в тушении пожаров (в том числе 
7 — с повышенным, вторым уровнем 
сложности).

Кроме того, в нынешнем году по-
требовалась помощь спасателей в от-
даленных районах края.

— Что это за районы?
Так, наши пожарные-спасатели 

принимали участие в тушении 6 при-
родных пожаров, которые бушевали в 
непосредственной близости от населен-
ных пунктов. Угрозе подвергались села 
Тигиль, Усть-Хайрюзово, Хайрюзово, 
Аянка, Ачайваям.

На борьбу со стихией были бро-
шены все возможные силы и средства. 
Для ликвидации пожаров приходилось 
применять авиацию, наземную груп-
пировку, задействовать инженерную 
технику, добровольцев из числа местных 
жителей.

Во взаимодействии с «Охраной 
камчатских лесов» наши спасатели и 
пожарные смогли отстоять населенные 
пункты от пожаров, остановить огонь и 
отвести его от населенных пунктов. Не-
оценимую помощь оказывали местные 
жители и добровольцы. Только благода-
ря грамотным совместным действиям 
удалось не допустить перекидывания 
лесных пожаров на жилые дома.

Причиной возникновения пожаров 
стал целый ряд факторов — малоснеж-
ная зима, аномально высокие темпе-
ратуры весной и летом, почти полное 
отсутствие осадков сразу в 6 районах 
края, а также человеческий фактор — 
большая часть пожаров, как и в про-
шлые годы, возникала поблизости от 
населенных пунктов.

С 25 по 29 августа оперативная 
группа специализированной пожарно-
спасательной части осуществляла 
мониторинг паводковой обстановки и 
оказывала помощь населению Усть-
Большерецкого района, где в результате 
обильных осадков значительно поднялся 
уровень рек и произошло подтопление 
придомовых территорий.

А через несколько дней наши со-
трудники убыли для оказания помощи 
населению Приморского края и в тече-
ние месяца ликвидировали последствия 
паводка.

Главной задачей было оказание 
помощи населению, доставка гума-
нитарного груза людям, оторванным 
от внешнего мира. Откачивали воду из 
колодцев, подвалов. Сушили тепло-
выми пушками дома, восстанавливали 
разрушенные паводком мосты, ока-
зывали адресную помощь населению. 
Кроме того, наш кинолог совместно с 
психологом оказывали психологиче-
скую помощь. Кинолог СПСЧ Светлана 
Власова в зоне ЧС применяла в своей 
работе элементы канистерапии. Это 
метод лечения и реабилитации с исполь-
зованием собак. Общаясь с собакой, 
отдавая ей команды и рассказывая о 
своих проблемах, дети отвлекались от 
окружающей обстановки, благодаря 
чему им удавалось пережить тяжелый 
период значительно легче. После такого 
общения ребята становились намного 
веселее и жизнерадостнее.

— Какие отношения царят в ва-
шем коллективе?

— Он у нас очень дружный и спа-
янный. Дежурная смена как настоящая 
семья. Чувство локтя и взаимопомо-
щи здесь ценится и развито очень 
хорошо.

Юлия АНАНЬЕВА.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Сотрудников МЧС России в он-
кологическом отделении Детской 
краевой клинической больницы им. 
А.К.Пиотровича в городе Хабаровске 
знают хорошо. Так, во второй раз ог-
неборец по имени Дым Дымыч в бо-
евке и пожарной каске, волонтеры и 
психолог МЧС России пришли в гости 
к ребятам, находящимся на длитель-
ном лечении. 

В дружной компании сотрудники 
МЧС России решили напомнить детям 
правила пожарной безопасности. Но 
девчонки и мальчишки перехватили 
инициативу и сами рассказали спе-
циалистам чрезвычайного ведомства, 
что в случае пожара обязательно по-
звонят по номеру 01 или 101, а тушить 
огонь будут огнетушителем, песком 
и водой. 

Пройдя посвящение в пожарного 
— примерив настоящую боевую по-
жарную каску, — ребята закрепили по-
лученные в шуточной и игровой форме 
знания, используя карандаши, мелки 
и альбомы.

А для того чтобы создать волшеб-
ное настроение в преддверии самого 
любимого детьми праздника Нового 
года, специалисты МЧС России пред-
ложили ребятам создать свою сказку. 

Предложение было встречено на ура! 
Игровая онкологического отделения 
больницы превратилась в студию ани-
мационного кино «Спасательная кош-
ка». Ребята попробовали себя в роли 
режиссеров, сценаристов, декораторов 
и костюмеров.

И тут «пошла потеха» — работа 
закипела! Обсудив сценарий, ребята 
вместе с родителями и специалиста-
ми ведомства приступили к созданию 
героев. Из подручных средств — пла-
стилина, бумаги, цветных карандашей 
— очень быстро стали появляться герои 
будущего мультфильма: гималайский 
медведь, амурский тигр, заяц-беляк, 
кошка Маруся, мальчик Федя, который 
всех научит правилам безопасности. Ну 
а как же Новый год без елки? К созда-
нию атрибута новогоднего праздника 
ребята подошли очень ответственно. 
Получилась нарядная красавица, вся 
в елочных шарах и ярких гирляндах. 
Ну и, конечно же, пожарная машина, 

огнетушитель, ведро с водой, телефон 
с номером 101 — то, без чего с огнем не 
справиться, — также были вылеплены 
из пластилина.

— Мы опасались, что будет трудно 
преодолеть психологический барьер. 
Все-таки ребята, проходящие здесь 
лечение, проводят много времени в 
изоляции. Но наша встреча прошла лег-
ко и по-дружески! Приятно порадовали 
знания ребят в области безопасности, 
— отметила Мария Дубровская, сотруд-
ник пресс-службы Дальневосточного 
регионального центра МЧС России. 
— Детишки очень ответственно по-
дошли к созданию героев и декораций 
мультфильма. Благодаря ребятам наша 
задумка реализуется. Думаю, получит-
ся весьма эстетично и красиво.

Ребята подарили сову и елку для 
декораций. Пока идет техническое 
оформление мультфильма, ребятам 
остается запастись терпением.

Кирилл САЛТЫКОВ.

Ученики ряжской школы 
пополнили историю 

пожарной охраны 
уникальным историческим 

фактом 
Воспитанники ряжской школы в честь 
Года пожарной охраны преподнесли 
спасателям ценный подарок. Школьники 
поделились с музеем ГУ МЧС России по 
Рязанской области историей про свою 
землячку, первую женщину-пожарного, 
Марию Ермолову. Красавица спасатель 
была прототипом к знаменитой картине 
Ивана Крамского.

Коллективный реферат музею ГУ МЧС России 
по Рязанской области подарили ученики ряжской 
школы №4. Свое исследование ребята 8-го «А» и 
8-го «Б» класса — Элеонора Чернышова, Анастасия 
Евдакушина, Мария Новичкова и Евгения Малахова 

— посвятили землячке, первой женщине-пожарному, 
Марии Ермоловой. 

Из различных источников восьмиклассницы 
узнали, что с большой вероятностью натурщицей 
художника Ивана Крамского для знаменитой картины 
«Незнакомка» в 1883 году была именно Мария Ермо-
лова — член совета Императорского Российского 
пожарного общества.

Героиня исследования знаменита также тем, что 
сыграла большую роль в становлении детских по-
жарных команд. Женщина возглавляла в Рязанской 
губернии Ряжское пожарное общество, при котором 
были организованы детские учебные отряды. Здесь 
подростков обучали работе с пожарными инструмен-
тами и оказанию помощи пострадавшим на пожаре 
жителям.

Юные историки также выяснили, что в селе Алеш-
ня Ряжского района сохранилась часть усадьбы, где 
в XIX веке жила Ермолова. Сегодня в этом здании 
располагается школа.

Дарья ФЕДОТОВА.

Работа пожарных не всегда видна в деталях. В скупых 
кадрах новостных сюжетов на телевидении сложно 
разглядеть эмоции огнеборцев, их переживания. 
Показать крупным планом пожарных, зафиксировать 
их на фото, сделать выставку, чтобы каждый смог 
оценить моменты труда огнеборцев, — такие 
цели ставил перед собой корреспондент газеты 

«Сургутская трибуна» Рамиль Нуриев, который стал 
победителем фотоконкурса «Вглядись в лицо героя» VIII 
Всероссийского фестиваля по тематике безопасности и 
спасения людей «Созвездие мужества».

Снимки, которые публикует «МК», Рамиль Нуриев сделал на пожарах, 
которые произошли нынешним летом с разницей всего в несколько дней. 
В обоих случаях горели расселенные двухэтажные многоквартирные 

дома. Причем находились они по соседству. Тушение осложнялось 
тем, что в трех квартирах были газовые баллоны, а это могло привести 
к взрыву.

В День пожарной охраны в Сургуте открылась организованная 
Рамилем фотовыставка «Огонь. Вода. Человек». Часть фоторабот автор 
решил отправить на конкурс МЧС и в результате победил в престижном 
Всероссийском конкурсе.

ВГЛЯДИСЬ  
В ЛИЦО ГЕРОЯ

Специализированная пожарно-спасательная часть ФПС по 
Камчатскому краю — уникальна. Это не только пожарные, но и 
водолазы, врачи, психологи, кинологи и другие специалисты, 
без которых немыслимо спасение людей.
Неудивительно, что «пожарный спецназ», как еще называют 
пожарных-спасателей, служащих на краю российской земли, 
за 26 лет своего существования не раз становился лучшим — 
как на Дальнем Востоке, так и во всей России. И этот год не 
стал для спасателей  Камчатки исключением.
Как служится победителям VIII Всероссийского 
фестиваля «Созвездие мужества», рассказал начальник 
специализированной пожарно-спасательной части Андрей 
Пахомов.

Помощь может быть 
разной — в очередной 
раз доказали сотрудники 
чрезвычайного ведомства 
и организовали в 
Хабаровске для 
онкобольных детей 
трогательную студию 
анимационного 
мультфильма. 
Так сотрудники 
Дальневосточного 
регионального центра МЧС 
России, представители 
Дальневосточного 
филиала Центра 
экстренной 
психологической помощи 
МЧС России и студенты 
из добровольческого 
психологического отряда 
«Импульс» поддержали 
малышей в акции «Можешь 
помочь — помоги».

НА КРАЮ ЗЕМЛИ — 
САМЫЕ ЛУЧШИЕ

Как и в каких 
условиях работают 
спасатели  
на Камчатке

СПАСИБО  
ЗА СПАСЕНИЕ!
Московский школьник спустя 
полгода разыскал пожарных, 
спасших его от гибели
Несмотря на самоотверженный и часто 
сопряженный с огромными рисками для жизни 
труд, сотрудники чрезвычайного ведомства 
не так часто слышат слова благодарности от 
спасенных ими граждан. Возможно, немногие 
хотят снова погружаться в пережитый стресс, 
а может быть, как всегда, не хватает времени...
Впрочем, все это не о московском школьнике 
Севе, который, после того как  огнеборцы 
столичной 21-й пожарно-спасательной части 
вытащили его из огня, разыскал их, чтобы 
лично поблагодарить.

Эта история приключилась с Всеволодом в марте 2016 
года. Без пяти минут выпускник после напряженной учебной 
недели да еще и спортивных тренировок вернулся домой 
около восьми вечера. Молодой человек тут же прилег отдо-
хнуть. Как и когда начался пожар, Сева не помнит. Помнит 
только, как сквозь сон почувствовал запах дыма и приот-
крыл окно.

— Все остальное происходило как будто не со мной, — 
рассказал после случившегося молодой человек. — Очнулся 
я уже в НИИ им. Склифосовского, где было много людей в 
белых халатах.

Пока же Сева спал, произошло то, чего, пожалуй, никто 
не ожидал: короткое замыкание в электрощите, располо-
женном в коридоре квартиры. Пожар не разгорелся бы так 
быстро, объяснили потом пожарные, если бы парень не от-
крыл окно. Пошел прямой приток кислорода, и огонь начал 
быстро распространяться по всей квартире.

Спасателей же вызвали одноклассницы молодого че-
ловека — Полина и Алена, которые пришли к нему в гости. 
Подойдя к двери своего друга, они увидели черный дым, 
который клубился у входной двери. Девушки не растерялись 
и вызвали пожарных и медиков. В считаные минуты к месту 
пожара прибыли огнеборцы 21-й пожарно-спасательной 
части.

Спасатели эвакуировали подростка и передали его 
врачам. Бригада «скорой помощи» оперативно доставила 
его в НИИ им. Склифосовского. Несмотря на скорость спа-
сателей, надышаться гарью Сева успел порядочно. Неделю 
он был подключен к аппарату искусственной вентиляции 
легких. Пока врачи боролись за его жизнь, Сева находился 
без сознания.

С момента пожара прошло некоторое время, Всеволод 
успел выписаться из больницы, он снова пошел в школу, 
вернулся к своим занятиям волейболом. Одно не давало 
покоя парню. Дело в том, что девчонок, которые вызвали 
пожарных и тем самым фактически спасли от неминуемой 
гибели, он поблагодарил еще в больнице. А пожарных, ко-
торые вытащили его из квартиры, — не успел.

И вот спустя полгода высокий, красивый, улыбчивый 
парень вместе со своим отцом оказались на пороге по-
жарной части. Впрочем, не успели они войти, как раздался 
сигнал: «Тревога!» Через полминуты огнеборцы уехали на 
вызов. Несмотря на то что Сева в тот день торопился на свои 
занятия спортом, он решил во что бы то ни стало дождаться 
того самого героического пожарного расчета.

— Пока мы с отцом ждали возвращения расчета, осталь-
ные сотрудники части провели небольшую экскурсию и 
рассказали, что ПСЧ-21 — одна из старейших в округе. Ее 
построили, как оказалось, аж в 1942 году. Весной часть 
будет отмечать 75-летний юбилей, — рассказал молодой 
человек. 

На вопрос, помнит ли Сева, что случилось, мальчик 
отрицательно покачал головой:

— Кажется, я в полусне или полусознании распахнул 
окно. Это дало глоток воздуха и помогло продержаться. Но 
после этого огонь стал очень сильным, — рассказал он.

— Угарный газ усваивается в крови в 500 раз быстрее 
кислорода. Поэтому достаточно сделать 3 вдоха, и ты без 
сознания, — отметил начальник части Николай Фирсанов.

Кстати, в тот день Сева все-таки встретился со своими 
героями.

— Не узнаешь? — с нетерпением спрашивают 
мальчика.

— Нет, — переводя взгляд с одного пожарного на вто-
рого, на третьего, признался школьник. — Но спасибо вам 
всем большое! Можно пожать вам руки?

Оказалось, можно не только руки пожать, но и примерить 
пожарную боевку и каску — почувствовать себя настоящим 
огнеборцем.

Ирина ФЕДОРОВА.

ШКОЛЬНИКИ УЗНАЛИ В «НЕЗНАКОМКЕ» ПЕРВУЮ ЖЕНЩИНУ-ПОЖАРНОГО

КОГДА ДЕД МОРОЗ — 
ПОЖАРНЫЙ

Сотрудники МЧС России перед 
новогодними праздниками приехали 

в больницу в Хабаровске, чтобы 
поддержать маленьких пациентов
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